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Meta de Welberth de Macaé é eleger 
ao menos cinco prefeitos pelo Cidadania

MAGNAVITA - PÁGINA 3

TCE-RJ cobra 
de Bomtempo 
gastos com 
doações da Alerj

PÁGINA 12

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Nesta segunda (13), o governador Cláudio 
Castro se reuniu com executivos da Bolsa 
de Valores de Nova Iorque (Nyse), nos 
EUA, para buscar parcerias com o mer-

cado financeiro norte-americano, com o 
intuito de divulgar o potencial econômico 
do estado do Rio de Janeiro para empre-
sários de todo o mundo.

Deputado Rodrigo Amorim entra com 
representação no Tribunal apontando 
possíveis irregularidades da prefeitura 

PÁGINA 16

Programa de incentivo à inclusão no Serratec
IDF

PÁGINA 7

Em partida feminina do vôlei Sub-17 
do Vasco, o técnico Andra Gava deu um 
empurrão na atleta. A cena causou revol-
ta. O treinador foi demitido. O diretor 
das categorias de base de vôlei do Vasco, 
Telon Bernardes comentou o caso.

Diretor do 
Vasco comenta 
demissão de 
técnico do vôlei

Festival di 
Teresa agita 
Teresópolis no 
fim de semana

Saúde: Meriti 
inaugura 
UPA infantil 
em Éden

Forças militares 
de Israel avançam 
ao norte de Gaza

PÁGINA 7

PÁGINA 13

PÁGINA 11 

Israel acredita que Hammas está se reestruturando na região

Castro (e) e o vice-presidente e diretor comercial da Bolsa de Valores de Nova Iorque, John Tuttle (d)

Cláudio Castro busca parcerias com 
o mercado financeiro dos EUA

Rogério Santana  

PÁGINA 12

Mesa Brasil 
Sesc RJ pede 
doações para 
vítimas do RS

Com uma área de 1.000 m², completa-
mente reformada e com equipamentos de 
ponta, começou a funcionar ontem (13), 
a UPA Infantil de São João de Meriti, no 
bairro de Éden. A inauguração foi realizada 
na noite da última sexta-feira, 10/5.

Depois de experimentar ‘discreto’ re-
cuo na última semana, a projeção do bo-
letim Focus para a inflação de 3,72% para 
3,76%. Para 2025, passou de 3,64% para 
3,66%. Para 2026 e 2027, a estimativa foi 
mantida em 3,5%. 

PÁGINA 6

Focus volta a 
elevar inflação 
para os anos 
2024 e 2025

FERNANDO MOLICA

Fake news 
são como
terrorismo

PÁGINA 3

JOSÉ A. MIGUEL

País pode 
banalizar 
o clima

PÁGINA 2

O Exército de Israel avan-
çou, nesta segunda (13), em 
áreas do norte da Faixa de 
Gaza nas quais Tel Aviv havia 
comemorado o desmantela-
mento do Hamas alguns meses 

atrás. A movimentação é uma 
mostra de que o grupo terro-
rista que liderou os ataques de 
7 de outubro do ano passado 
está se reagrupando em algu-
mas dessas regiões.

Lula cancela 
viagem ao Chile 
para focar no RS

PÁGINA 5

PÁGINA 3

Em solo mais que fértil, João Bosco lança 
‘Boca cheia de frutas’, álbum de inéditas que 
pensa a vida e o Brasil projetando um futuro 
de abundância, a despeito das dores de hoje

Divulgação

A SABOROSA COLHEITA DE 
João Bosco
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D
iv

u
lg

a
ç

ã
o

No disco, João Bosco mostra novas canções e traz homenagens 
a Tom Jobim e Aldir Blanc, Milton Nascimento e Chico Buarque

Durante o 
festival, as 
areias de 
Cannes aco-
lhem o cult 
‘Fantasma 
do Paraíso’ 
(1974), de 
Brian de Pal-
ma, que vem 
enfrentando 
problemas 
para exibir 
seus traba-
lhos mais 
recentes

PÁGINA 5

2 º  CA D E R N O

Os músicos do Maogani, que já 

dividiram palco e estúdio com 

grandes nomes da MPB, mostram 

composições autorais em novo álbum

Rafaela Bisacchi/Divulgação
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: CHUVAS ARRASAM O ESTADO DO CEARÁ
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 14 de maio de 
1924 foram: base aliada de Poincaré 
é derrotada nas eleições legislativas 

da França. Aviador françês Diosy 
chega a capital da Indochina. Nor-
deste brasileiro sofre com as chuvas, 
que laga várias cidades do Ceará. 

Igreja do Santíssimo realiza missa de 
ação de graças em homenagem a Lei 
Áurea. Governo Federal condena 
casas na Centro por insalubridade. 

HÁ 75 ANOS: DUTRA EMBARCA PARA A VISITA DE ESTADO AOS EUA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 14 de maio de 
1949 foram: Comissão Política da 
ONU aprova o plano Bevin-Sforza 

e caso das colônias italianas passará 
para a Assembleia-Geral. Brasil e 
Uruguai iniciam conversas para um 
possível tratado comercial. Mola Lo-

pez é empossado o novo presidente 
do Paraguai. Dutra embarca para os 
EUA, para a primeira visita de Esta-
do no país.  

As propostas em análise no Congresso 
que podem intensifi car catástrofes como as do RS

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-LULA X TARCÍSIO. 
Quaest: Lula marca 46% para 
eleição de 2026 contra 40% 
de Tarcísio. Pesquisa também 
mostrou que 55% acham que 
petista não merece mais uma 
chance como presidente. O pre-
sidente Lula (PT) tem 46% de 
intenções de voto para a eleição 
presidencial de 2026, e o gover-
nador de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas (Republicanos), marca 
40%, num cenário em que ele 
seja escolhido como candidato 
do ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), revela uma pesquisa da 
Genial/Quaest. Bolsonaro está 
impedido de concorrer após 
fi car inelegível por ataques ao 
sistema eleitoral em 2022.  (...) 
(Folha de S. Paulo)

2-FALSIDADE. Lupa: É fal-
so que governo Lula não quer 
doações de Portugal. Por Ga-
briela Soares. Circula pelas 
redes sociais um vídeo em que 
um político português afi rma 
que o governo brasileiro não 
quer que Portugal envie doa-
ções para ajudar o povo do Rio 
Grande do Sul. É falso. O go-
verno federal se manifestou pu-
blicamente a favor de receber 
apoio e já articula uma forma 
de transportar o material para 
o Brasil. Em nota divulgada no 
dia 10 de maio, o governo fede-
ral informou estar articulando 
com companhias aéreas e em-
presas de navegação o transpor-
te de 200 toneladas de donati-
vos arrecadadas em Portugal. O 
governo ainda informou que as 
doações vindas de fora do país 
para o RS estarão isentas de im-
postos. (...) (UOL)

3-RIQUEZA E SERES PIO-
RES.  Temos mais riqueza, mas 
somos seres piores, diz Mujica à 
Folha poucos dias após anunciar 
tumor. Ex-presidente do Uruguai 
fala sobre vida e morte e analisa a 
América Latina. Por Mayara Pai-
xão. (...) (Folha de  S. Paulo)

4-PROPOSTAS QUE PO-
DEM INTENSIFICAR CA-
TÁSTROFES. As propostas em 
análise no Congresso que podem 
intensifi car catástrofes como as 
do RS. Por Mariana Schreiber. 

As inundações que deixaram o 
Rio Grande do Sul em estado 
de calamidade pública esquen-
taram o debate sobre propostas 
em tramitação no Congresso 
que, segundo ambientalistas, 
podem intensifi car a ocorrência 
de eventos climáticos extremos. 
Monitoramento do Observató-
rio do Clima indica que há 25 
projetos de lei e três propostas de 
alteração da Constituição com 
potencial para ampliar a destrui-
ção ambiental e que podem avan-
çar rapidamente na Câmara dos 
Deputados ou no Senado. São 
tentativas de alterar a legislação 
brasileira para reduzir áreas de 
preservação de fl orestas e outros 
tipos de vegetação, afrouxar as re-
gras de licenciamento ambiental 
e mecanismos de fi scalização, ou 
anistiar grileiros e desmatadores. 
Segundo ambientalistas ouvidos 
pela BBC News Brasil, essas pro-
postas, caso aprovadas, vão inten-
sifi car eventos extremos como 
secas e enchentes, porque o des-
matamento de fl orestas e outras 
vegetações, associado a outros 
eventos climáticos como o aque-
cimento global, afetam o regime 
de chuvas em diferentes partes do 
país. (...) (BBC News Brasil)

5-SÓ NO PAPEL. Obras con-
tra enchente estimadas em R$ 
7 bilhões se arrastam por até 
15 anos em pelo menos 6 esta-
dos: Bahia, Espírito Santo, Per-
nambuco, Rio, Santa Catarina 
e São Paulo. Projetos nunca se 
concretizaram. Por Guilherme 
Queiroz, Julia Noia e Marcelo 
Remigio. (...) (O Globo)

6-TRATOR E  ASFALTO. 
Congresso domina verba de 
ministério que atua em desas-
tres e prioriza trator e asfalto. 
Deputados e senadores defi nem 
o destino de cerca de 56% da 
verba do Ministério da Integra-
ção e do Desenvolvimento Re-
gional, pasta que atua na linha 
de frente em desastres como o 
registrado no Rio Grande do 
Sul. Por  Lucas Marchesini e 
Mateus Vargas Deputados e se-
nadores direcionam as emendas 
da pasta principalmente para 
a entrega de tratores e obras 
de pavimentação em redutos 

eleitorais. Dos mais de R$ 4,6 
bilhões indicados por parla-
mentares no ministério, cerca 
de R$ 150 milhões estão re-
servados para “gestão de riscos 
e desastres”. Praticamente toda 
essa fatia foi alocada na ação de 
apoio ou realização de obras de 
contenção de cheias e erosões 
em Santa Catarina. (...) (Folha 
de S. Paulo)
 
7-AMÍDALAS E ADENOI-
DES são importantes locais de 
persistência do SARS-CoV-2 
em crianças. Análise de 48 
amígdalas e adenoides retiradas 
cirurgicamente de crianças entre 
3 e 11 anos, sem sintomas respi-
ratórios nem histórico de infec-
ção recente, detectou diferentes 
linhagens do SARS-CoV-2. 
Por Maria Fernanda Ziegler. 
Pesquisadores da Faculdade de 
Medicina de Ribeirão Preto 
da Universidade de São Paulo 
(FMRP-USP) identifi caram 
que vírus respiratórios, inclusive 
o SARS-CoV-2, podem perma-
necer e se replicar nas amígdalas, 
adenoides e secreções de crian-
ças sem sintomas da doença, 
nem histórico de infecção recen-
te. (...) (Agência Fapesp)

8-VÍRUS MAYARO - Cien-
tistas da Unicamp confi rmam 
circulação do vírus mayaro em 
humanos em Roraima. Estu-
do realizado pelo Instituto de 
Biologia da Unicamp (Univer-
sidade Estadual de Campinas) 
confi rmou a circulação do vírus 
mayaro entre humanos resi-
dentes no estado de Roraima. 
Doença pode ser confundida 
com outras arboviroses. Em 
seres humanos, a infecção pelo 
vírus mayaro causa sintomas 
associados a febre aguda, do-
res no corpo, fadiga, artralgia 
e inchaço nas articulações, o 
que pode ser confundido com 
infecções causadas pela dengue 
e a chikungunya, que também 
são transmitidas por um mos-
quito — nesse caso, o Aedes 
aegypti. Além de detectar a 
doença em humanos, o estudo 
também apontou a possibilida-
de de transmissão urbana do ví-
rus. (...) (UOL) A artralgia, ou 
dor em uma das articulações, é 

um dos tipos mais frequentes 
de dor. Ela está relacionada com 
o comprometimento da função 
articular, sendo que o paciente 
acometido pode ter uma sim-
ples restrição de movimentos 
até uma incapacidade comple-
ta.  (...)  (Rede D’Or São Luiz)

9-AGRESSOR. Técnico de 
vôlei do Vasco agride jogadora 
do sub-17 em quadra e é demi-
tido.  O técnico do time sub-17 
do vôlei feminino do Vasco, 
Andre Gava, foi demitido sá-
bado (11) após agredir uma jo-
gadora durante uma partida. O 
treinador empurrou a jogadora 
durante um momento de subs-
tituição na partida entre GTC/
Vasco da Gama e Voleibarra. O 
técnico foi expulso pela arbitra-
gem logo após o empurrão. De-
pois da partida, Gava acabou 
demitido. (...) (UOL)

10-MORRE PAULO  CÉSAR  
PEREIOo, ícone rebelde do 
cinema nacional, aos 83 anos. 
Ator morreu no Rio de Janeiro, 
onde morava; informação foi 
confi rmada pelo amigo Stepan 
Nercessian. Por João Perassolo, 
Henrique Artuni, Claudio Leal. 
Paulo César Pereio, ator ícone do 
cinema brasileiro e que atuou em 
mais de 60 fi lmes, morreu na tar-
de de domingo, no Rio de Janei-
ro, aos 83 anos. O velório deve 
ser realizado terça-feira, mas o 
horário e o local ainda não estão 
defi nidos, segundo João Velho, 
um dos fi lhos do ator. Pereio es-
tava internado no Hospital Casa 
São Bernardo, na Barra da Tiju-
ca, para onde foi levado na ma-
drugada de domingo, já em esta-
do grave, para tratar uma doença 
hepática avançada. Ele vivia no 
Retiro dos Artistas desde 2020 
— organização presidida por 
Nercessian —, depois de sair sua 
cobertura no bairro da Bela Vis-
ta, em São Paulo, onde morava 
sozinho. (...) (Folha  de S. Paulo)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Em meio ao caos no Rio 
Grande do Sul, não se pode dei-
xar de lado uma data histórica 
e exemplar para o país. Há 136 
anos, a Princesa Isabel assinava 
a famosa Lei Áurea, que abolia 
a escravidão no Brasil. A conse-
quência dela, para muitos, foi o 
fi m do Império e a instalação da 
República no território nacio-
nal, uma vez que os Coronéis, 
donos de grandes latifundiá-
rios, que tinham como base a 
mão de obra escrava, teriam 
que usar ainda mais os assala-
riados europeus para continuar 
a ter gente trabalhando em suas 
plantações. 

A história, como se sabe, 
vai além do fato narrado. 
Desde a independência que a 
Inglaterra pressiona o Brasil a 
abolir a escravidão e a família 
de Orleans e Bragança foi dei-
xando a questão de lado, até 
uma pressão forte, com a Lei 
de Terras, em 1830, fazer com 
que algumas medidas fossem 
implementadas. 

O ano de 1850 é emble-
mático pela Lei Eusébio de 
Queiroz, que proibiu o trá-
fico negreiro no país. Porém, 
isso não fez diminuir a che-
gada de escravos. Em 1871, 
com a Lei do Ventre Livre, 

e em 1885, com a Lei do Se-
xagenário, era nítido que a 
questão vinha tomando for-
ma, mas ainda não tinha a 
coragem necessária para de-
cratar o ponto final. 

Tanto que o Brasil foi um 
dos últimos da América a abolir 
a escravidão, que começou na 
independência do Haiti, numa, 
pelas ironias e coincidências da 
história, por uma revolução es-
cravocrata. 

Entretanto, passados 136 
anos da Lei Áurea, ainda é visto, 
em pleno século XXI, manche-
tes e notícias sobre condições 
laborais análogas à escravidão. 

Para fazer o país crescer e 
fazer jus à frase: “Todos são 
iguais, perante à lei”, deve-se 
remar muito para que a popula-
ção tenha a consciência de que 
ninguém é diferente e todos 
nós somos mais do que brasilei-
ros, e sim seres humanos. 

Mesmo em meio à onda de 
solidariedade pelo Rio Grande 
do Sul, não pode deixar de lado 
esta data tão emblemática para 
a história do país, que mudou 
completamente o jeito político 
e social do Brasil, na virada do 
século XIX para o XX. 

*Historiador e jornalista

Barros Miranda*

Os 136 anos da Lei Áurea e a escravidão no país

Opinião do leitor

Todo dia é para as mães

O mês de maio é o mês das Mães. O dom 

da maternidade é um momento de emoções 

inexplicáveis na vida das mulheres, que é vivido 

intensamente em cada fase do desenvolvimen-

to do ser gerado em seu próprio corpo.Dia das 

Mães hoje, amanhã e sempre. Mãe é de todos os 

dias todas as horas. Todo dia é para as mães. 

José Ribamar Pinheiro Filho 
Brasília  - Distrito Federal

Atitude exemplar 
e necessária

RS precisa de ajuda e 
não promoção

EDITORIAL

Uma atitude responsável e 
importantíssima, é assim que 
podemos traduzir a iniciativa 
do Ministério do Turismo, co-
mandado pelo ministro Celso 
Sabino. Uma Medida Provisória 
está sendo elaborada pela pasta 
para que passagens e pacotes de 
viagens já comprados para o Rio 
Grande do Sul sejam remarca-
dos, e não canceladas.

Temos outros exemplos prá-
ticos para afi rmar o quão neces-
sária foi essa iniciativa do MTur. 
Há poucos anos, a cidade de 
Petrópolis, na região Serrana do 
Rio, foi atingida por um forte 
temporal e suas consequências 
foram inúmeras, com centenas 
de mortos e muitas famílias de-
sabrigadas. O cenário das ruas e 
bairros, após a água abaixar, fi -
cou parecido com o que estamos 
vendo, nesta última semana, em 
cidades gaúchas. 

O município fl uminense de-
morou para se estabilizar e um 
dos setores mais atingidos da 
economia local foi o turismo. 
Campanhas foram feitas, o pró-
prio Correio fez inúmeros edi-
toriais, enaltecendo as atrações 
turísticas e a importância de se 
visitar Petrópolis. Foi só assim, 
que, dia após dia, a hotelaria e os 
pontos turísticos foram ganhan-
do mais expectativa e retomando 

a movimentação. 
É assim que devemos fazer 

com o Rio Grande do Sul. Um 
estado lindo e rico na questão tu-
rística e ele precisa de todos nós 
para que, após toda essa catástro-
fe, consigamos reerguê-lo e que, 
com o tempo, sua população 
consiga recuperar sua movimen-
tação econômica e suprir toda 
essa perda.

Outro apoio muito impor-
tante também oriundo do Mi-
nistério do Turismo foi a sus-
pensão, por até seis meses, do 
pagamento de crédito. Após, o 
aporte de R$ 100 milhões do 
Fundo Geral do Turismo (Fun-
getur) ao estado. Os recursos 
proporcionam a concessão de 
fi nanciamentos a empreendedo-
res turísticos privados afetados 
pelas fortes chuvas.

Fizemos essa comparação 
com Petrópolis, pois presencia-
mos, de perto, como foi a luta 
para a sua retomada. Como em 
outros municípios brasileiros, 
porém, estamos vendo que no 
Sul é algo ainda mais grave, mui-
tas cidades atingidas. Que toda 
essa movimentação do bem, de 
arrecadação e ajuda, continue e 
que, em curto prazo, possamos 
noticiar somente fatos positivos 
e bons de um estado tão impor-
tante para o nosso Brasil.

Antes de mais nada é um 
fato que todo brasileiro que 
pode deve doar e ajudar o Rio 
Grande do Sul nesse que é o 
momento mais complicado 
e triste da história de um dos 
mais belos estados do Brasil. 
São centenas de mortes conta-
bilizadas até o momento e um 
número grande de pessoas de-
sabrigadas. Cada história que 
chega das famílias traz um peso 
de tristeza sem tamanho, o que 
mostra que o Rio Grande do 
Sul precisa de atenção, carinho 
e ajuda, aliás coisas que serão 
necessárias por muito tempo 
para recuperar o estado.

Contudo o que vemos é 
complicado, difícil saber quem 
de fato está ajudando ou se 
promovendo com o caso. Afi -
nal de contas, quem aparece 
na rede para incentivar outras 
pessoas a fazerem para ajudar 
e quem aparece para poder se 
promover e amanhã dizer “viu 
o que eu fi z?”. Divulgar a ajuda 

é importante para fazer com 
que mais pessoas repitam o ato. 
Contudo, utilizar disso para 
poder estar no “hype” é um 
erro imenso com a própria ima-
gem. A internet nesse caso não 
perdoa, basta ver o tratamento 
que o surfi sta Pedro Scooby 
tem recebido e comparar com 
a chacota que se transformou 
o vídeo da atriz Juliana Didone 
que criou uma “poesia” recitada 
durante um vídeo onde a atriz 
aparece nua em seu chuveiro. 
Enquanto o surfi sta ganhou 
notoriedade pela sua benfei-
toria, a atriz precisou inclusive 
fazer um vídeo de mea culpa, 
pedindo desculpas pelo que fez.

Ajudar o Rio Grande do 
Sul não é um evento social, é 
uma ajuda humanitária e que 
precisa ser feito com urgência e 
com responsabilidade. Chorar 
o choro do outro para ganhar 
“likes” é um erro que a internet 
jamais deve aceitar que passe 
impunemente.
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  PORTA AVIÕES - O 
projeto para a construção 
de um novo aeroporto para 
Porto Alegre deverá sair 
do papel. Em 2015, quan-
do o gaúcho Eliseu Padilha 
era o ministro de Aviação 
Civil no Governo Temer, 
a proposta era a constru-
ção na região metropoli-
tana de Porto Alegre, em 
Nova Santa Rita ou Por-
tão. Os problemas de inun-
dação do Aeroporto Sal-
gado Filho sempre foram 
conhecidos, desde da épo-
ca da Escolinha de Aviação 
da Varig e do seu centro de 
manutenção. O terminal 
sempre foi visto como um 
grande porta aviões esta-
cionado em um charco.

  NA CITY - O coronel 
Leandro Monteiro, secretá-
rio estadual da Defesa Ci-
vil do Rio e comandante do 
Corpo de Bombeiro do Es-
tado, está em Londres para 
acompanhar a finalização 
dos equipamentos e cami-
nhões comprados na Ingla-
terra. A programação in-
cluiu uma visita ao Museu 
dos Bombeiros Londrinos, 
um dos mais visitados na ci-
dade e que servirá de mode-
lo para a reforma do Museu 
dos Bombeiros fluminen-
se, que funciona no Quartel 
General. Em tempo: Mon-
teiro foi secretário de Cul-
tura no governo Pezão. 

  A TURMA DO CIDA-
DANIA - Em pouco tem-
po, Macaé, no Norte Flu-
minense, será um dos 
maiores produtores de 
energia do Brasil. Com o 
aproveitamento do gás da 
Bacia de Campos, a cida-
de vai aumentar de três (já 
em operação) para 11 o nú-
mero de usinas termoelé-
tricas. As boas notícias não 
param por aí. Com a reto-
mada do crescimento, co-
meçaram as obras do mega 
hospital da Rede D’Or.  
Presidente estadual do Ci-
dadania, o prefeito Wel-
berth Rezende, surfa com 
90% de aprovação popu-
lar e tem reeleição prati-
camente garantida. Tran-
quilo, trabalha para eleger 
cinco prefeitos do Cidada-
nia na região.

  O ESCOLHIDO - O 
PT está realmente decidido 
em indicar o vice de Eduar-

do Paes. O nome escolhido 
é de André Ceciliano. Esta 
semana, em reunião no Pa-
lácio do Planalto para tra-
tar de assuntos referentes ao 
Rio Grande do Sul, o pró-
prio presidente Lula fez 
uma brincadeira, apontan-
do para o secretário nacio-
nal de Assuntos Federati-
vos: “Aproveita bem ele nos 
próximos dias. Ele está indo 
para uma importante missão 
no Rio”.

  FAKE NEWS - A depu-
tada federal Fernanda Mel-
chionna (PSOL/RS) pro-
tocolou, na segunda-feira 
(13), uma representação so-
licitando que a Procurado-
ria-Geral da República de-
nuncie deputados federais 
que propagaram fake news 
relacionadas à calamida-
de no Rio Grande do Sul 
ao Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) para que respon-
dam criminalmente pelos 
atos. Os deputados denun-
ciados são Filipe Martins 
(PL/TO), Coronel Assis 
(União Brasil/MT), Gilvan 
da Federal (PL/ES), Pau-
lo Bilynskyj (PL/SP), Ca-
roline Rodrigues de Toni 
(PL/SC), Coronel Ulysses 
(União Brasil/AC) e Gene-
ral Girão (PL/RN).

  Todos os parlamentares 
apontados na representação 
ou usaram seu tempo de fala 
na Câmara dos Deputados, 
ou fizeram publicações em 
redes sociais, divulgando, 
segundo Melchionna, fa-
tos mentirosos sobre a ajuda 
humanitária ao Rio Gran-
de do Sul. 

  “É inacreditável que, 
diante da maior catástrofe 
climática do Brasil, parla-
mentares se utilizem da sua 
posição para propagar fake 
news, atrapalhando o tra-
balho de agentes públicos, 
autoridades, voluntários, 
dificultando o socorro rá-
pido, criando confusão, 
propagando ainda mais o 
caos, e fazendo com que 
quem já está sofrendo, so-
fra ainda mais. É desuma-
no e criminoso”, critica a 
deputada.

  APOIO A FERRETI 
EM ANGRA - O engenhei-
ro civil Cláudio Ferreti lan-
çará sua pré-candidatura 
à Prefeitura de Angra dos 

Reis pelo MDB, com apoio 
do Progressistas, Podemos, 
PRD, Agir e Solidariedade, 
que formam a maior coliga-
ção da cidade nas eleições 
deste ano.  O evento será na 
quinta-feira, dia 16, no Real 
Esporte Clube, na Japuíba, 
perto do aeroporto. Ferre-
ti era secretário de Gover-
no e Relações Institucionais 
de Angra entre janeiro de 
2021 e abril de 2024. Dei-
xou a secretaria para ser pré-
-candidato a prefeito, com 
apoio de Fernando Jordão. 
Aliás, a deputada estadual 
Célia Jordão também estará 
na festa.  “Tenho experiên-
cia na realização de grandes 
obras e faço uma gestão pú-
blica humana, que pensa nas 
pessoas, no melhor para os 
moradores. Me sinto muito 
capaz para governar a minha 
cidade”, afirma Ferreti.

  VÁRIOS GOVERNOS 
- Servidor público há 39 
anos, Ferreti começou sua 
carreira na prefeitura em 
1985. Participou direta ou 
indiretamente de pelo me-
nos 10 mil obras na cida-
de e, em diferentes gover-
nos, ocupou os cargos de 
secretário de Obras, secre-
tário de Desenvolvimento 
Urbano e diretor de proje-
tos, entre outros. Ferreti é 
o que se chama na cidade 
da Costa Verde de um legí-
timo “peixe com banana”: 
nasceu e cresceu em Angra. 
Casado com a também en-
genheira Elisabeth Brito, é 
pai de três filhos e tem cin-
co netos. Seus pais nasce-
ram em Angra dos Reis e 
seus avós paternos têm ori-
gens na cidade.

  ALERJ - O petropoli-
tano Sérgio Fernandes vol-
tou nesta segunda-feira (13) 
à Assembleia Legislativa do 
Rio de Janeiro. Serginho, 
suplente pelo PSD, estava 
como secretário de Inclusão 
e Diversidade Religiosa do 
município Rio, pasta criada 
pelo prefeito Eduardo Paes.

  APOIO - Embora no 
Rio, Serginho tem presen-
ça significativa na cida-
de serrana. Neste ano, não 
será candidato às eleições 
municipais, mas já afir-
mou ao Correio que apoia-
rá o pré-candidato Hingo 
Hammes (PP) para a Pre-
feitura de Petrópolis.

PINGA-FOGO

Quem produz e dissemina 
fake news atua como o terroris-
ta que se aproveita da liberdade 
de ir e vir para espalhar bombas 
que matam inocentes. A falta 
de regulamentação das redes 
sociais e a não responsabiliza-
ção dos culpados estimulam os 
criminosos. 

É provável que, nos últimos 
dias, pessoas no Rio Grande do 
Sul tenham morrido em conse-
quência de mentiras espalhadas 
por gente empenhada em atra-
palhar o socorro a vítimas. Isto, 
para reforçar sua necessidade 
de gerar adesão a um projeto 
político baseado no ódio. Imo-
deráveis, sabem que precisam 
da radicalização para viver.

No momento de uma tra-

gédia tão ampla, qualquer de-
sinformação tem potencial para 
atrapalhar os trabalhos de salva-
mento. A divulgação mentirosa 
de que órgãos públicos estariam 
pedindo notas fi scais para libe-
rar doações de alimentos ou de 
remédios certamente contribuiu 
para arrefecer o ânimo de cida-
dãos dispostos a sair de suas ca-
sas para entregar contribuições. 
Os parlamentares que ecoaram 
essas inverdadades, em redes so-
ciais ou em plenários, precisam 
ser submetidos aos conselhos de 
éticas de suas casas legislativas.

É inadmissível o caso do su-
jeito que, fi ngindo-se de voluntá-
rio, entrou num depósito de água 
e alimentos e mentiu ao dizer 
que nada daquilo estava sendo 

distribuído para pessoas seden-
tas e famintas. E o que dizer dos 
que espalharam que a água de 
carros-pipas fornecida a hospi-
tais de Porto Alegre estava com 
urina? Ao divulgarem que jet skis 
e barcos particulares utilizados 
no socorro estavam sendo mul-
tados, bandidos que atuam no 
anonimato de suas tocas agiram 
como os que, em rodovias, jogam 
pedras em carros para provocar 
acidentes e fazer assaltos. 

Num país que leva tão 
pouco a sério sua estrutura de 
defesa civil, militares são fun-
damentais em momentos de 
tragédia. Desclassifi car sua 
atuação tem um objetivo ainda 
maior do que desgastar o go-
verno federal, é uma forma de 

vingança pelo fato de a maioria 
dos comandantes militares não 
ter embarcado na intentona 
que culminou com o 8 de Ja-
neiro. Estas fake news servem 
também de alerta tardio para 
os fardados que foram cúmpli-
ces da tentativa golpista — eles 
alimentaram os monstros que 
hoje os ameaçam e difamam.

Sancionada pela presidente 
Dilma Rousseff  em 2016, a lei 
brasileira classifi ca de terroris-
mo apenas atos motivados por 
xenofobia, discriminação ou 
preconceito de raça, cor, etnia 
e religião — nenhuma  dessas 
condicionantes pode, em tese, 
ser identifi cada agora no Rio 
Grande do Sul. Os legislado-
res tiveram o cuidado de não 

permitir que questões ligadas 
à luta política fossem também 
chamadas de terroristas. 

Mas um dos artigos relacio-
na, entre práticas terroristas, a 
utilização de “mecanismos ci-
bernéticos” e o “controle total 
ou parcial, ainda que de modo 
temporário, de meio de co-
municação”. Ou seja, métodos 
como os usados pelos fabrican-
tes de notícias fraudulentas es-
tão citados na lei. 

Advogado e professor de 
direito penal da Universidade 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Uerj), Juarez Tavares citou que 
não há tipifi cação legal para 
fake news, mas ressalta que isso 
não signifi ca impunidade. Afi r-
ma que autores/disseminado-

res dessas mentiras podem ser 
condenados caso a mentira por 
eles propagada tenha causado 
mortes e outros danos. E vale 
lembrar que injúria, calúnia e 
difamação são crimes.

É fundamental apurar os 
responsáveis por essas falsidades 
que sabotam o socorro, que ma-
tam gente e que envenenam o 
país. Esses criminosos precisam 
ser identifi cados, processados, 
condenados. A sociedade brasi-
leira não pode continuar refém 
de executivos de gabinetes de 
ódio que, principalmente desde 
2018, atuam livremente por aqui. 
Quem usa a liberdade para colo-
car bombas, físicas ou virtuais, 
tem que ser punido, até para ga-
rantia da própria liberdade.

Fernando Molica

Fake news e terrorismo

Fotos Rogério Santana

Em Nova Iorque, o governador do Rio, Cláudio Castro, ladeado (à esq.) pelo diretor 

fi nanceiro da CEDAE, Antônio Carlos; pelo secretário de estado do Gabinete do 
Governador, Rodrigo Abel; e pelo secretário de Governo, André Moura; (à dir.) o 
secretário de Meio Ambiente, Bernardo Rossi; deputado Júlio Rocha; e o subsecretário 
de Articulação Institucionanal da Secretaria de Gabinete do Governador, Anderson 
Paula; durante visita à Bolsa de Valores de Nova Iorque (Nyse)

Em reunião com executivos da Bolsa de Valores de Nova Iorque, o governador do Rio 
de Janeiro, Cláudio Castro apresentou carteira de negócios públicos e privados do 
estado fl uminense, que ultrapassou os R$ 107 bilhões

Ao lado do vice-presidente e diretor, John Tuttle, o governador do Rio, Cláudio Castro, 
conheceu a Bolsa nova-iorquina nesta segunda-feira, 13 de maio

Troca de homenagens. O governador Cláudio Castro homenageou o vice-presidente da Bolsa 
de NY, John Tuttle, com uma placa do Rio, que lhe ofereceu também uma placa da Nyse
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Senado deve adiar votação 
da PEC do Quinquênio
Se aprovada, proposta irá gerar um impacto de R$ 82 bilhões

Por Gabriela Gallo

Inicialmente com previsão 
para ser apreciada nesta sema-
na, o Senado Federal deve adiar 
novamente a votação da Pro-
posta de Emenda à Constitui-
ção (PEC) 10/2023, conhecida 
como PEC do Quinquênio. A 
PEC concede um adicional de 
5% a cada cinco anos para servi-
dores públicos do poder Judiciá-
rio, como magistrados, juízes e 
promotores. O desastre climáti-
co que ainda assola o Rio Gran-
de do Sul (RS) também leva à 
expectativa de que a votação do 
texto seja adiada, já que diversos 
parlamentares defendem que o 
Congresso Nacional concentre 
esforços para ajudar a população 
gaúcha. Na noite desta segunda-
-feira (13), a Defesa Civil do RS 
contabilizou 147 mortos, 806 
pessoas feridas e 127 desapare-
cidos.

Durante sessão no plenário 
do Senado, na última quarta-
-feira (8), o presidente da Casa, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), já 
tinha adiantado que, apesar de a 
casa já estar discutindo o assun-
to, a PEC do Quinquênio so-
mente voltará a ser pauta após a 
reunião de líderes, marcada para 
esta terça-feira (14).

“Neste atual quadro, a ener-
gia do Parlamento deve deci-
dir sobretudo sobre medidas 
legislativas relativas ao estado 
de calamidade pública do Rio 
Grande do Sul. Nós encerramos 
esta quarta sessão de discussão 
[da PEC do Quinquênio] e só 
incluiremos essa proposta de 
emenda depois de reunirmos 
os líderes. Por cautela, para que 
possamos tomar a melhor de-
cisão possível em relação a alte-
rações constitucionais, nós cui-
daremos de fazer dessa forma”, 
disse Pacheco.

Impacto financeiro
A PEC do Quinquênio é 

uma das “pautas-bombas” que 
circulam no Legislativo contra 
o poder Executivo. Isso porque, 
se aprovada, a estimativa é de um 
impacto financeiro de até R$ 
82 bilhões até 2026, segundo a 
Consultoria de Orçamento do 
Senado. Com o reajuste de 5% 
a cada cinco anos, o limite do 
bônus é de 35% sobre o salário 
dos servidores contemplados. 
Além disso, juízes e procurado-
res não serão enquadrados no 
limite de salário constitucional 
do funcionalismo.

O valor corresponde a qua-
tro vezes o estimado pelo Rio 
Grande do Sul para reconstruir 
o estado. Na última semana, o 
governador do estado, Eduardo 
Leite (PSDB), anunciou que 
serão necessários R$ 19 bilhões 
para executar o plano de recons-
trução dos estragos causados 
pela chuva. O valor tem como 
base o cálculo de quanto foi gas-

to na região do Vale do Taquari, 
atingida por fortes chuvas em 
setembro de 2023.

Além disso, a discussão da 
PEC do Quinquênio também 
traz à tona um recente debate 
acerca de uma maior eficiência 
no funcionalismo público e de 
uma remuneração mais racional. 
De acordo com o Atlas do Esta-
do Brasileiro de 2022, do Ins-
tituto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea), dos 11 milhões 
de servidores públicos, 50% 
ganhou menos de R$ 3.391, 
enquanto 20% recebeu até R$ 
5.000. Os valores são associados 
aos servidores municipais, que 
estão mais próximos da presta-
ção de serviços à população.

Cerca de 0,94% dos servido-
res recebeu entre R$ 27 mil e o 
teto constitucional, equivalente 
ao salário de um ministro da Su-
prema Corte, que atualmente é 
de R$ 44.008,52. E esses salários 
mais altos estão concentrados 
no poder Judiciário.

Agenda
Com a possível suspen-

são da PEC do Quinquênio, 
seguem outras discussões no 
Congresso no resto da semana. 
Nesta terça-feira (14), a Comis-
são Especial Sobre Prevenção e 
Auxílio a Desastres e Calami-
dades Naturais da Câmara dos 
Deputados realizará uma sessão 
para discutir a relação entre as 
mudanças climáticas e a ocor-
rência de desastres, com foco 
no desastre climático no Rio 
Grande do Sul.

O Congresso também se-
gue discutindo a proposta de 
regulamentação da reforma 
tributária. Nesta quinta-feira 
(16), a Comissão de Legislação 
Participativa irá discutir sobre 
os alimentos da cesta básica no 
país, com o escopo da reforma 
tributária. Vale destacar que os 
assuntos discutidos no plenário 
da Câmara dos Deputados e do 
Senado ainda serão definidos ao 
longo da semana.

Lula Marques/ Agência Brasil

Intenção de Pacheco é adiar PEC do Quinquênio 

Pesquisa mostra que 55%
não querem reeleição de lula
Por Gabriela Gallo

A primeira edição da pesqui-
sa Genial/Quaest sobre a eleição 
presidencial de 2026, divulgada 
nesta segunda-feira (13), revela 
que, apesar do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) apre-
sentar vantagem numérica em 
comparação aos demais possí-
veis candidatos, 55% dos entre-
vistados afirmam que o petista 
não mereceria ser reeleito para 
um quarto mandato em 2026. 
O levantamento foi realizado 
entre os dias 2 e 6 de maio. Fo-
ram 2.045 entrevistas presen-
ciais, distribuídas entre todos 
os estados do país com pessoas a 
partir dos 16 anos. A margem de 
erro é de 2,2 pontos porcentuais.

Polarização
Os resultados do levanta-

mento revelam que os principais 
nomes para concorrer à presi-
dência da República seriam Lula 
e o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), quase um deja-vu das elei-
ções de 2022. Caso as eleições de 
2026 acontecessem hoje, Lula 
teria 47% das intenções de voto 
e Jair Bolsonaro 39%. Esse, po-
rém, é hoje um cenário impos-
sível: por condenação pelo Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE), 
Bolsonaro está inelegível.

Para a reportagem, o Presi-
dente da Comissão Especial de 
Estudos da Reforma Política 
do Conselho Federal da Or-
dem dos Advogados do Brasil 
(CFOAB) Delmiro Campos 
disse que os demais candidatos 

interessados em tentar vencer 
Lula precisam buscar estratégias 
para terem maior visibilidade e 
alcance, externando opiniões e 
propondo “ideias e soluções que 
ressoem com as preocupações 
da população, buscando apoio 
partidário para fazer campanhas 
de engajamentos e promover 
alianças estratégicas”.

E o possível candidato que 
queira ser lembrado no imagi-
nário popular precisa começar 
as estratégias de campanha antes 
do ano eleitoral, já que o perío-
do de campanha eleitora é de 
apenas 45 dias.

Herdeiro
Em julho de 2023, o Tribu-

nal Superior Eleitoral (TSE) 
declarou Jair Bolsonaro como 
inelegível por oito anos. A Cor-
te julgou que o ex-presidente 
praticou abuso de poder polí-

tico e uso indevido dos meios 
de comunicação, durante uma 
reunião realizada no Palácio da 
Alvorada com embaixadores 
estrangeiros, em 18 de julho de 
2022. Bolsonaro recorreu à de-
cisão e o Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) avaliará o recurso.

Considerando que o ex-pre-
sidente não possa concorrer à 
Presidência em 2026, fica o ques-
tionamento sobre o herdeiro de 
Bolsonaro que irá representar a 
direita brasileira. Na avaliação 
de Delmiro Campos, que tam-
bém é membro da Academia 
Brasileira de Direito Eleitoral e 
Político (Abradep), atualmente o 
melhor cenário para candidatos 
da direita seria a apresentação de 
uma nova visão para o setor, “que 
mantenha os aspectos populares 
do bolsonarismo, mas com uma 
abordagem mais moderada ou 
diferenciada para atrair um es-

pectro mais amplo de votantes”.
O levantamento da Genial/

Quaest questionou os entrevis-
tados sobre quem seria o melhor 
candidato para enfrentar Lula 
em 2026, caso Jair Bolsonaro 
não possa concorrer. E os dois 
candidatos da direita com maior 
intenção de votose. Os candi-
datos são a ex-primeira-dama 
Michelle Bolsonaro, com 28% 
de intenções de votos e o go-
vernador de São Paulo, Tarcísio 
de Freitas (Republicanos), com 
24% das intenções de votos.

Em pergunta especifica so-
bre o eventual confronto de 
Lula com Tarcísio, os dados 
apresentados pela Quaest, po-
rém, são diferentes. Numa even-
tual disputa com Tarcísio de 
Freitas, 46% dos entrevistados 
disseram que votariam em Lula, 
e 40% ficariam com Tarcísio.

Segundo o advogado, a 
inelegibilidade de Bolsonaro 
contribui diretamente para a 
expectativa de uma candidatura 
à presidência da Michelle, mas 
o crescimento dela não se deve a 
esse único ponto.

“Michele Bolsonaro conse-
gue passar bem a imagem que 
deseja em torno das pautas que 
o bolsonarismo defende, além 
de ter boa oratória e saber bem 
se posicionar nas questões afetas 
à política, isso sem contar ela 
saber demonstrar sua fé evangé-
lica. Tudo isso aliado a presença 
pública considerável, capitali-
zando eficientemente em sua 
imagem e conexões políticas”, 
avaliou Delmiro Campos.

Joédson Alves/Agência Brasil

Para maioria, Lula não mereceria um quarto mandato

CORREIO POLÍTICO

Em 12 capitais, PT terá 
candidatura própria

Do Psol ao Republicanos: 
as alianças do PT

Acre e Bahia Republicanos

Popularidade

Goiânia

Comunicação

Sem capital

Na segunda (13), o PT 

anunciou candidaturas 

próprias em 12 das 26 ca-

pitais. A maior delas será 

Belo Horizonte (MG), com 

o deputado Rogério Cor-

reia. Levantamento feito 

pelo Paraná Pesquisas em 

março, porém, não o mos-

trava bem posicionado. 

Correia tinha apenas 5,8%. 

Na frente, apareciam Joâo 

Leite (PSDB), 16,6%; Car-

los Viana (Podemos), com 

16,2%, e Bruno Engler (PL), 

com 14,9%. Em Fortaleza 

(CE), o PT irá com o de-

putado estadual Evandro 

Leitão. Paraná Pesquisas 

também de março o mos-

trava com 8,3%. Lidera Ca-

pitão Wagner (União Bra-

sil), com 33,3%. Em Porto 

Alegre (RS), o nome será 

a deputada federal Maria 

do Rosário. 

O PT divulgou na segun-

da-feira (13) uma relação 

de 31 candidaturas pró-

prias e alianças para as 

eleições municipais deste 

ano. Segundo o partido, 

com essa relação, já está 

fechado como o partido 

irá se posicionar em 95 

disputas em municípios 

brasileiros com mais de 

100 mil habitantes. Em-

bora o PT esteja lançando 

candidatos próprios na 

maior parte, a relação di-

vulgada mostra uma am-

plitude conceitual mais 

pragmática com relação 

aos apoios que fará. Se, 

por exemplo, a aliança é 

à esquerda em São Paulo, 

no apoio à candidatura de 

Guilherme Boulos (Psol), 

há outros municípios nos 

quais o PT irá não apenas 

ao centro, mas até à di-

reita. Se em São Paulo, o 

MDB será adversário, o PT 

apoiará emedebistas em 

outras capitais. 

O PT e o MDB estarão uni-

dos, por exemplo, nas ca-

pitais do Acre e da Bahia. 

Em Rio Branco, o apoio 

fechado é ao ex-prefei-

to Marcus Alexandre. E 

em Salvador, os petistas 

apoiarão a candidatura 

do vice-governador da 

Bahia, o emedebista Ge-

raldo Júnior. 

Mas o arco de alianças 

divulgado vai bem mais 

longe, dentro do leque de 

partidos que fazem parte 

da base do governo Lula, 

ainda que mais ou menos. 

Então, há aliança com o 

União Brasil, por exemplo, 

em Parauapebas (PA). E 

até com o Republicanos 

em Francisco Morato (SP). 

No fundo, é um cenário 

que reflete os problemas 
de popularidade de Lula e 

do PT. Como mostra pes-

quisa Genial/Quaest desta 

segunda, 55% dos entre-

vistados disseram achar 

que o presidente, pelo 

que vem fazendo até ago-

ra, não mereceria um se-

gundo mandato em 2026. 

Entre os candidatos petis-

tas nas capitais, o nome 

que parece mais forte por 

enquanto é a deputada 

federal Adriana Accorsi, 

em Goiânia (GO). No Para-

ná Pesquisas em feverei-

ro, ela aparecia empatada 

com o senador Vanderlan 

Cardoso (PSD) e o depu-

tado Gustavo Gayer (PL). 

O portal Pró-Legislativo 

está lançando o livro “Co-

municação Legislativa 

para Gabinetes Parlamen-

tares”. O autor é o jornalis-

ta gaúcho Sergio Lerrer, 

com 40 anos de experiên-

cia no ramo. Um manual 

sobre o tema, o livro pode 

ser adquirido pelo what-

sapp (11) 98175.0821. 

Como mostrou o Correio 

da Manhã no mês passa-

do, no entanto, a situação 

do PT na disputa munici-

pal não é, no momento, 

nada confortável. Se as 

eleições fossem hoje, o 

partido de Lula não faria 

nenhum prefeito de capi-

tal. O pior resultado com o 

PT no poder federal.

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Paulo Pinto/Agência Brasil

Adriana Accorsi é o nome mais bem posicionado do PT

Em São Paulo, o PT vai à esquerda, com Boulos

POR RUDOLFO LAGO
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Lula adia viagem ao Chile 
para se concentrar no Sul

Por ana Paula Marques

Prestes a viajar ao Chi-
le, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva resolveu adiar 
a viagem para acompanhar o 
agravamento da situação de 
calamidade pública enfrenta-
da pelo Rio Grande do Sul. O 
estado enfrenta a maior tragé-
dia climática de sua história, 
após ser atingido por chuvas e 
enchentes desde o fim do mês 
de abril.

A Defesa Civil do estado 
emitiu novos alerta de inun-
dações nesta segunda-feira 
(13). Isso porque, conforme os 
cálculos do órgão, o rio Guaí-
ba—que banha, além da capi-
tal, cidades como Eldorado do 
Sul, Guaíba, Barra do Ribeiro 
e Viamão—deve subir e bater 
recorde com 5,5 metros. Ele 
está acima da cota de inun-
dação, e nos últimos dias está 
sendo afetado por um repique, 
quando o nível que havia bai-
xado volta a subir.

A visita à capital chile-
na, Santiago, estava prevista 
para os dias 17 e 18 de maio, 
e as novas datas ainda não 
foram confirmadas. Por lá, 
o presidente tinha agendado 
um encontro bilateral com o 
presidente do Chile, Gabriel 
Boric. Segundo o Ministério 
das Relações Exteriores, Mau-
ro Vieira, os chilenos foram 
informados sobre a situação 
no sul do país e entenderam 
a necessidade de o presidente 
continuar no Brasil.

Dívida
No domingo (12), o esta-

do gaúcho voltou a ser atin-
gido por fortes chuvas. O 
Centro Nacional de Moni-
toramento de Alerta de De-
sastres Naturais (Cemaden) 
emitiu um alerta para alto 
risco de deslizamento e no-
vos alagamentos em algumas 
regiões gaúchas durante a se-
mana. Há também o risco de 
quedas de barreira.

Por esse motivo, ainda na 
segunda, em reunião com o 
governador do Rio Gran-
de do Sul, Eduardo Leite, o 
presidente afirmou que deve 
voltar ao estado ainda na 

quarta-feira (15) para acom-
panhar de perto a situação 
da população. O presidente 
já esteve no estado duas ve-
zes desde o início da crise. 
Ainda na reunião, realizada 
por videoconferência, Lula 
confirmou a suspensão, por 
três anos, do pagamento da 
dívida do Rio Grande do Sul 
com a União.

Entretanto, a suspensão 
da dívida ainda precisa pas-
sar pela análise do Congresso 
Nacional, como um proje-
to de lei complementar, que 
ainda terá de ser aprovado e 
sancionado. O ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
explicou que as medidas do 
governo podem liberar R$ 
23 bilhões para o caixa do Es-
tado no período de três anos.

“Além da suspensão do 
pagamento da dívida, tam-
bém serão zerados os juros 
sobre o estoque, todo o es-
toque da dívida, pelo mesmo 
prazo. O que significa dizer 
que poderemos contar com 
R$ 11 bilhões, que seriam 
destinados ao pagamento da 
dívida para um fundo contá-
bil que deverá ser investido 
na recuperação do estado se-
gundo um plano de trabalho 
que o senhor vai elaborar”, 
declarou Haddad ao gover-
nador gaúcho.

Segundo o ministro, R$ 

12 bilhões seriam correspon-
dentes aos juros da dívida 
nesse período, que não será 
cobrada. Totalizando os R$ 
23 bilhões.

Conselhão
Ainda na quinta-feira (16) 

o presidente convocou uma 
reunião do Conselho de De-
senvolvimento Econômico e 
Social (CDES), conhecido 
como Conselhão, para tratar 
com os empresários e demais 
integrantes do grupo a situa-
ção do Rio Grande do Sul. O 
objetivo é unir esforços e am-
pliar o apoio ao estado.

Até o momento, segundo 
o último boletim, o número 
de desalojados pelas enchen-
tes estava em 538.743. O 
número de mortos é de 143, 
enquanto 125 pessoas estão 
desaparecidas. Há outras 806 
feridas. A enchente afetou 
mais de 2 milhões de pessoas 
e 447 municípios gaúchos, 
somente 50 cidades do estado 
não foram afetadas, já que são 
ao todo 497 municípios no 
Rio Grande do Sul.

Viagens
Apesar das viagens inter-

nacionais do presidente se-
rem usadas pela oposição ao 
governo para tentar diminuir 
a popularidade de Lula, o ad-
vogado eleitoralista e mem-

bro da Academia Brasileira 
de Direito Eleitoral e Político 
(Abradep) Guilherme Gon-
çalves defende que as idas ao 
outros países são necessaria-
mente institucionais e bus-
cam uma agenda estratégica 
de retirar o Brasil de uma es-
pécie de afastamento mun-
dial deixado de herança pelo 
governo anterior.

“Lula consegue abrir e 
acaba por fomentar uma sé-
rie de relações, sobretudo na 
área comercial com outros 
países. Entretanto, por conta 
desse aspecto institucional, 
me parece que o presidente 
Lula acerta quando, diante 
da magnitude da tragédia no 
Sul, modifica uma agenda de 
uma viagem, para que ele es-
teja presente de modo a dar 
eficiência a uma série de de-
cisões fundamentais”, explica.

Para o especialista, ape-
sar das diversas críticas, o 
presidente não tomou a de-
cisão “pensando se o Con-
gresso e se a base gosta ou 
não gosta que ele viaje para 
o exterior”.

“A questão pode não ser 
eleitoral, mas, sim, uma prio-
ridade institucional da agen-
da. O presidente Lula já foi 
outras vezes ao estado e está 
em contato permanente com 
o governador, que é de outro 
partido”, explica.

Na quinta, presidente reúne Conselhão sobre a tragédia
Foto: Ricardo Stuckert / PR

Lula voltará ao Rio Grande do Sul  na quarta-feira (15) 

A Comissão de Ética da Pre-
sidência da República arquivou 
o pedido de apuração preli-
minar de um suposto conflito 
de interesses do ministro da 
Controladoria-Geral da União 
(CGU), Vinícius de Carvalho. 

O pedido questionava a 
atuação da CGU nas negocia-
ções com empreiteiras relativa 
a multas da Operação Lava 
Jato porque o escritório de ad-
vocacia fundado por Carvalho 
advoga para a Novonor (ex-O-
debrecht) no Conselho Admi-
nistrativo de Defesa Econômi-
ca (Cade). 

A comissão decidiu que 
não há evidências suficientes de 
conflito de interesse para abrir 
uma apuração. Para o grupo, 
“não se pode falar na constata-
ção abstrata de situação de con-
flito de interesses, subsidiada 
por suposições ou pela sugestão 
de que determinada autorida-
de poderá vir a praticar ato em 
benefício de outrem e/ou em 
detrimento da entidade ao qual 
está vinculado”.

A representação na Comis-
são de Ética foi aberta após so-

licitação dos deputados federais 
Luiz Philippe de Orleáns e Bra-
gança (PL-SP) e Alexandre Ra-
magem (PL-RJ) e do senador 
Rogério Marinho (PL-RN). 

O escritório – VMCA – 
foi fundado por Carvalho 
em 2017 depois de deixar à 
época a presidência do Cade. 
O escritório atua para a No-

vonor em temas concorren-
ciais, especialidade da banca, 
e não tem casos em apuração 
na CGU. 

Licença
O ministro se licenciou do 

escritório para assumir o cargo 
no governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. A banca é 

hoje comandada 
pela namorada 
de Carvalho, a 
advogada espe-
cializada em con-
corrência Marce-
la Mattiuzzo. 

A renegocia-
ção do acordo de 
leniência foi de-
terminada pelo 
ministro do Su-
premo Tribunal 
Federal (STF) 
André Men-
donça, e está a 
cargo da CGU 
e da Advocacia-
-Geral da União 
(AGU). 

Em 12 de 
março, ocorreu 

a primeira reunião entre re-
presentantes das empreiteiras 
com acordos em renegociação 
e técnicos do governo federal. 
Carvalho fez uma fala de aber-
tura e depois se retirou. No fim 
de abril, Mendonça deu mais 
60 dias de prazo para que um 
acordo seja fechado. (Lucas 
Marchesini - Folhapress)

comissão de Ética arquiva 
investigação contra cGU

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Para Comissão, não houve conflito envolvendo CGU

CORREIO BASTIDORES

Projeto levantou dúvidas de 
diversas entidades

Governo gaúcho suspende 
prazo de mudança na orla

Barreiras Insuficientes

Diálise em SC

Seguros 1

Regulamenta

Seguros 2

Mesmo antes da cheia, 
o projeto levantou uma 
série de dúvidas de en-
tidades gaúchas — am-
bientais, arquitetônicas 
e culturais. O resultado 
do leilão, que só teve um 
concorrente, gerou mais 
preocupações: vencedor 
do direito de construir o 
Cais Mauá e de adminis-
trá-lo por 30 anos, o Con-
sórcio Pulsa RS é formado 

pela Credilar, constutora 
sediada em Praia Grande 
(SP), e a  Spar Participa-
ções, classificada como 
microempresa ou em-
presa de pequeno porte 
na Receita Federal e que 
tem capital de R$ 10 mil. O 
projeto prevê investimen-
to de R$ 353 milhões. 

Procuradas pela colu-
na, a Credilar e a Spar não 
deram respostas.

O impacto das enchen-
tes fez o governo do Rio 
Grande do Sul suspender 
os prazos relacionados ao 
início da implantação do 
projeto Cais Mauá,  em 
Porto Alegre. É prevista 
a reurbanização de uma 
área de 187 mil metros 
quadrados que tem 3,240 
mil quilômetros de exten-
são ao longo do Guaíba. 
As obras deveriam come-
çar ainda neste ano.
Segundo a Secretaria 
Estadual de Parcerias e 

Concessões, a catástrofe 
demonstrou a necessida-
de de se repensar pontos 
do projeto, que conta com 
o apoio do BNDES e foi li-
citado em fevereiro pas-
sado. Pelo cronograma, o 
contrato com a empresa 
que tocaria as obras seria 
assinado até junho.
A criação de novos obs-
táculos de contenção do 
Guaíba será um dos prin-
cipais desafios dos res-
ponsáveis pelo projeto — 
toda a área foi inundada.

O projeto inclui a subs-
tituição do muro de três 
metros de altura erguido 
nos anos 1970 para impe-
dir as inundações. Haveria 
uma contenção de 1,26 m  
de altura na beira do Gua-
íba e, mais adiante, no 
lugar do muro, outro tipo 
de barreira, possivelmen-
te móvel.

A elevação do nível do 
Guaíba indica que tais 
barreiras seriam insufi-
cientes, não impediriam 
o alagamento da cidade 
nem o da área do antigo 
porto. Nesta esplanada, 
pelo projeto, haverá res-
taurantes, áreas de lazer e 
edifícios comerciais e resi-
denciais.

A situação no Rio Grande 
do Sul é tão complicada 
que pacientes renais da 
rede pública de saúde 
passaram a fazer hemo-
diálise em unidades de 
Santa Catarina. A situação 
foi relatada ao Ministério 
da Saúde pela secretária 
estadual de Saúde, Car-
men Zanotto.

A Superintendência de 
Seguros Privados (Susep) 
afirma esperar e recomen-
dar que as seguradoras 
simplifiquem processos e 
documentos requeridos 
para as indenizações aos 
que perderam bens na 
enchente. Diz que a cala-
midade, situação atípica, 
justifica a boa vontade.

Com o impacto da tra-
gédia, a regulamenta-
ção da reforma tributá-
ria parece ter ficado em 
segundo plano. O presi-
dente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), aguarda 
indicações de partidos 
para definir que deputa-
dos serão encarregados 
de relatar o projeto.

A Federação Nacional de 
Seguros Gerais (FenSeg) 
frisa que suas mais de 40 
seguradoras associadas 
formaram equipes para 
procurar agilizar o paga-
mento de indenizações a 
vítimas da tragédia. Res-
salta que, neste momen-
to, é impossível fazer esti-
mativa de valores.

Maurício Tonetto/Secom

Reprodução

Governador Eduardo Leite (PSDB) na licitação

Projeção de como ficaria o Cais Mauá, em Porto Alegre

POR FERNANDO MOLICA
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Mercado paga até R$ 3,6 
bilhões em dividendos e JCP

Cortes ameaçam abertura 
do mercado de gás natural

CORREIO ECONÔMICO

Pela qualificação Emissão zero 

Parada total

Senacon notifica

Indústrias do RS

Etanol recua 

Uma semana ‘recheada’ 
de dividendos e juros so-
bre capital próprio (JCP), 
que podem somar até R$ 
3,6 bilhões. 
É o que devem proporcio-
nar, aos respectivos acio-
nistas, ao menos, até a 
próxima quinta-feira (16), 
em especial, empresas 
como Santander, Allos, 
Bradespar, Taesa, SLC 
Agrícola.

Hoje, a Priner paga R$ 3,2 
milhões em dividendos 
aos acionistas inscritos na 
base de dados da empre-
sa em 2 de maio, ou R$ 
0,0724 (PRNR3) por ação.
Amanhã (15), o Santan-
der distribui  R$ 1,5 bi-
lhão em juros sobre ca-
pital próprio (JCP), ou R$ 
0,40239909562 por unit 
(SANB11) aos seus acionis-
tas em 19 de abril de 2024.

A abertura do mercado de 
gás natural sofrerá prejuí-
zos, caso se mantenham 
os cortes orçamentários 
da Agência Nacional de 
Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP) e 
a decorrente falta de re-
cursos humanos. 
O alerta foi dado pelo di-
retor-geral da autarquia, 
Rodolfo Saboia, com base 
em levantamento do Tri-
bunal de Contas da União 
(TCU), durante o evento 

Offshore Technology Con-
ference (OTC) 2024, em 
Houston (EUA).
“Não temos como não 
acreditar que isso vai 
acontecer, porque não há 
braços, não há braços e 
pernas. E agora, soma-se 
a isso, uma restrição tam-
bém de caráter orçamen-
tário inédita, que não é 
um mérito contingencia-
mento, é um corte orça-
mentário de 18%”, criticou 
Saboia.

Também nos EUA, o di-
retor de Engenharia da 
Petrobras, Tecnologia e 
Inovação da Petrobras, 
Carlos Travassos, admitiu 
que “a petroleira precisará 
contar com uma cadeia 
de fornecedores ampla e 
qualificada face à entrada 
de produção de 14 plata-
formas, de 2024 a 2028”.

Mas para que esta nova 
demanda seja atendida, 
Travassos entende que os 
fornecedores precisarão 
estar aptos para oferecer 
soluções associadas às 
metas de descarboniza-
ção da Petrobras, uma vez 
que, segundo ele, “não há 
espaço para projetos sem 
redução de emissões”. 

As enchentes da sema-
na passada praticamente 
paralisaram quase 95% da 
atividade econômica do 
Rio Grande do Sul (RS), de 
acordo com cálculos do 
presidente da Federação 
das Indústrias do Esta-
do do Rio Grande do Sul 
(Fiergs), Arildo Bennech 
Oliveira.  

Devido à venda de apare-
lhos celulares irregulares, 
a Secretaria Nacional do 
Consumidor (Senacon) 
– órgão do Ministério da 
Justiça – notificou, na sex-
ta-feira (10), a Amazon e 
o Mercado Livre, além de 
fixar prazo 48 horas para a 
retirada dos produtos de 
seus respectivos sites.

No que toca ao setor in-
dustrial, as regiões com 
maior concentração de 
fábricas são: Vale dos Si-
nos (9,1 mil), Metropolita-
na (8 mil) e Serra (6,6 mil), 
ao passo que aquelas que 
mais empregam são: Vale 
dos Sinos (184 mil), Metro-
politana (128 mil) e Serra 
(121 mil).

Pesquisa mais recente da 
ANP aponta que o preço 
médio do etanol apresen-
tou queda em 14 estados, 
subiu em oito e no DF, 
mas ficou estável em ou-
tros quatro (Amapá, Ama-
zonas, Maranhão e Piauí). 
No país, o preço médio do 
etanol mostrou estabili-
dade, a R$ 3,84 o litro.

Divulgação

Divulgação

Semana marca sequência de pagamentos de proventos

Cortes orçamentários podem afetar eficiência da ANP

Boletim Focus volta a elevar 
inflação para 2024 e 2025
IPCA subiu a 3,76%, para este ano, e para 3,66%, no próximo

Por marcello Sigwalt

Depois de experimentar 
‘discreto’ recuo na última se-
mana, a projeção do boletim 
Focus – consulta semanal do 
Banco Central (BC) às 100 
maiores instituições financei-
ras nacionais – para este ano 
voltou a subir firme, desta vez, 
de 3,72% para 3,76%, assim 
como aquela para 2025, que 
passou de 3,64% para 3,66%. 
Para 2026 e 2027, a estimativa 
foi mantida em 3,50%. 

O avanço contínuo da pre-
visão inflacionária para o ano 
que vem representa sinal de 
alerta para a política monetária, 
ainda pilotada pelo ‘tacão’ de 
Roberto Campos Neto, no que 
toca ao que ele cunhou como 
‘horizonte relevante’, ou seja, à 
sinalização do mercado quanto 
à expectativa de inflação. 

Esta variável é considera-
da fundamental para definir 
(ou até suspender) o ritmo 
dos cortes da Selic (taxa bá-
sica de juros). 

Sintomaticamente, a rebo-

que da carestia em ascensão, 
igualmente subiu a expectativa 
do mercado financeiro para a 
Selic, agora elevada de 9,63% 
ao ano para 9,75% ao ano, ain-
da que o prognóstico para o 
ano que vem tenha estacionado 
em 9,0% ao ano. 

Também avançaram as pro-

jeções para 2026 e 2027, guin-
dadas, de 8,75% ao ano a 9,0% 
ao ano, e de 8,50% para 8,63% 
ao ano, respectivamente.

O detalhe positivo ficou por 
conta do avanço do PIB, que 
deverá fechar o ano em 2,09%, 
e não mais nos 2,05% anterio-
res, ao passo que para 2025, a 

estimativa continuou em 2%, 
assim como para 2026 e 2027.

A despeito da arrancada 
da inflação e dos juros básicos, 
o câmbio não apresentou al-
terações, se mantendo em R$ 
5,00 em 2024, em R$ 5,05 para 
2025, e R$ 5,10 em 2026, Para 
2027, continuou em R$ 5,10.

Divulgação

Ímpeto inflacionário começa a ‘contaminar’ projeções do Focus para 2025

Por Fernando narazaki 

(Folhapress)

O segundo lote de restitui-
ção do Imposto de Renda 2024 
terá correção de 1%, segundo a 
Receita Federal. O pagamento 
tem como base a taxa básica de 
juros da economia, a Selic.

O primeiro lote, no entan-
to, não tem correção, já que é 
pago em 31 de maio, último dia 
para declarar o IR 2024. A con-
sulta a este lote será liberada em 
24 de maio. O prazo para pres-
tar contas ao fisco, neste caso, 
foi adiado para 31 de agosto.

Segundo a Receita, os con-
tribuintes dos municípios atin-
gidos receberão a restituição 
em junho. 

Segundo dados do órgão, o 
Rio Grande do Sul era o quar-
to estado com mais declarações 
entregues até as 15h31 de sex-
ta-feira (10), com 1.510.886, 
sendo que 65,9% (995.673) 
receberão uma quantia do fisco. 

O pagamento do segundo 
lote será em 28 de junho, e a 
tendência é que os dois primei-
ros lotes tenham apenas con-
tribuintes que estão na lista de 
prioridade.  

O valor da restituição tem 
uma correção de 1% por mês 
e mais um percentual propor-

cional da Selic, a taxa básica de 
juros, que atualmente está em 
10,5% ao ano.

Desde 2023, a Receita am-
pliou as regras que garantem 
prioridade aos cidadãos. Veja 
abaixo qual é a ordem:
1. Idosos com 80 anos ou 

mais

2. Idosos com 60 anos ou 
mais, e pessoa com defi-
ciência e/ou doença grave.

3. Contribuintes cuja maior 
fonte de renda é o magis-
tério.

4. Contribuintes que usaram 
a declaração pré-preenchi-
da e/ou optaram por rece-
ber a restituição por Pix.

5. Demais contribuintes.
A Receita deve liberar a 

consulta do 1º lote em 24 de 
maio, uma semana antes do pa-
gamento dos valores, previsto 
para o dia 31 de maio, fim do 
prazo para declarar.  

Quem entregar o IR após o 
prazo legal, terá de pagar uma mul-
ta mínima de R$ 165,74, que pode 
chegar a 20% do imposto devido.

Calendário de restituição:
Lote - Dia do pagamento
1º lote - 31 de maio
2º lote - 28 de junho
3º lote - 31 de julho
4º lote - 30 de agosto
5º lote - 30 de setembro

iR: 2º lote de restituição terá correção
Divulgação 

IR: segundo lote de restituição será corrigido em 1%

Bolsa ‘brasilis’ engata alta de 6,52%

Déficit primário registra pequeno recuo   

(Folhapress)

A Bolsa brasileira fe-
chou em alta de 0,52%, a 
128,261,00 pontos, nesta se-
gunda-feira (13), com inves-
tidores de olho no calendário 
macroeconômico da semana e 
em mais uma bateria de balan-
ços corporativos.

Já o dólar recuou 0,12%, co-
tado a R$ 5,151 na venda, em 
sessão volátil para a moeda nor-
te-americana.

A semana começa com in-
vestidores atentos à publicação 
da ata da última reunião do 
Copom (Comitê de Política 
Monetária) do BC (Banco 
Central), esperada para terça-
-feira, e à divulgação de novos 
dados da inflação dos Estados 
Unidos, na quarta.

O BC, na semana passa-
da, decidiu pela redução em 
0,25 ponto percentual da taxa 
Selic, indo de 10,75% para 
10,50% ao ano. Por seis reu-

niões consecutivas, o enten-
dimento da autarquia foi unâ-
nime em cortar os juros em 
0,5 p.p., mas as conjunturas 
doméstica e externa levaram à 
desaceleração do ritmo algo já 
precificado pelo mercado.

A surpresa, porém, esteve 
na divisão do Comitê: todos os 
diretores indicados pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) foram favoráveis à redu-
ção de 0,5 p.p., enquanto os ou-
tros cinco dirigentes optaram 

pela de menor magnitude.
A divisão interna no Co-

pom levantou temores sobre 
mudanças no perfil do cole-
giado, possivelmente mais le-
niente em relação à inflação, 
e sobre um possível viés polí-
tico na autarquia a partir de 
2025, quando será formado 
um novo mandato.

A expectativa é que a ata 
explique o porquê da divisão 
e ajude a calibrar expectativas 
para os próximos encontros.

Referência para a política 
fiscal da gestão petista, a pro-
jeção do boletim Focus para o 
resultado primário em 2024 
registrou ligeira melhora, ao re-
cuar de um déficit de 0,67% do 
PIB para 0,64% do PIB, como 
também baixou de -0,68% do 
PIB para -0,60% do PIB em 
relação ao ano que vem. En-
quanto se manteve em -0,50% 
do PIB, a expectativa para 2027 
‘encolheu’ de -0,23% do PIB 
para -0,20% do PIB.

Em tempo de avanços, a dí-
vida pública do setor público 
para este ano deve crescer de 
63,85% do PIB para 63,90% 
do PIB, embora esta tenha sido 
mantida em 66,50% do PIB 
para o próximo ano. 

Em contraponto, para 2026, 
a estimativa caiu de 68,40% do 
PIB para 68,00% do PIB, en-
quanto continuou em 69,90% 
do PIB para 2027.

No que toca ao desem-
penho das contas externas, a 

aposta do mercado para a ba-
lança comercial aumentou de 
US$ 79,75 bilhões para US$ 
80 bilhões, e de US$ 76 bi-
lhões para US$ 76,15 bilhões, 
para 2025; de US$ 77,50 bi-
lhões para US$ 78 bilhões em 
relação a 2026 e cresceu de 
US$ 75 bilhões para US$ 76 
bilhões, no ano seguinte.

Quanto ao investimento 
estrangeiro direto (IDP) este 
deve crescer em 2024, de US$ 
68,8 bilhões para US$ 69,5 bi-

lhões, ao passo que para 2025, 
a expectativa se mostrou es-
tável nos mesmos US$ 73 bi-
lhões anteriores. 

Analistas concluem que as 
previsões de avanço da infla-
ção, nos próximos dois anos, 
reforçam a percepção de que a 
margem para o Banco Central 
(BC) reduzir a taxa básica de 
juros (Selic) está cada vez me-
nor, impondo um desafio ainda 
maior na condução da política 
monetária pátria.(M.S.)
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Coutinho

Desfalque

CBF mexeu no calendário nacional

De saída

Decisão

INACEITÁVEL

O vice-presidente 

do Grêmio Antonio 

Brum reclamou da 

data da reunião da 

CBF para discussão 

sobre a paralisação 

do Campeonato 

Brasileiro devido 

à situação no Rio 

Grande do Sul. O en-

contro está marca-

do para 27 de maio.

“Discutir a paralisação do Brasileirão no dia 27/05? Que 

tipo de brincadeira de mau gosto é essa CBF? Vocês re-

almente não entenderam o que estamos passando por 

aqui!”, escreveu Antonio, no X, antigo Twitter.

Visado pelo Cruzeiro, o 

meia Philippe Coutinho 

afirmou que quer voltar 
ao Vasco. O atleta, inclusi-

ve, aceita reduzir o salário 

para retornar ao Cruzmal-

tino, que já formalizou 

proposta ao Aston Villa.

Destaque do Botafogo 

em 2024, Savarino está 

na lista de convocados 

da Venezuela para a Copa 

América. Como o Brasilei-

rão não pausará no perí-

odo do torneio, ele pode 

perder até nove rodadas.

A reunião integrará os clu-

bes da Série A e foi mar-

cada após Grêmio, Inter e 

Juventude pedirem a pa-

ralisação total do Brasilei-

rão. O dia 27 de maio mar-

ca o fim do adiamento de 
todos os jogos dos clubes 

gaúchos por competições 

nacionais. Além da Série 

A, a CBF precisou mexer 

em jogos da Copa do Bra-

sil, Séries C e D e Brasilei-

rão feminino.

A entidade também so-

licitou aos clubes que se 

posicionem sobre a para-

lisação do campeonato.

O atacante Keno, do Flu-

minense, abriu nego-

ciações com o Cruzeiro 

e gostou do que ouviu. 

Agora, eles negociam a 

rescisão do atleta, mas es-

tão dispostos a pagar para 

comprá-lo em definitivo.

Com aspectos de decisão, 

o Flamengo enfrentará o 

Bolívar nesta quarta (15), 

pela Libertadores, preci-

sando ganhar. Pedro e 

Arrascaeta foram reava-

liados pelo DM e estarão à 

disposição de Tite.

Lucas Uebel/ Grêmio FBPA

Data distante causou revolta

CORREIO NO MUNDO

Bactéria I

Paralisada I

‘Dirija como uma mulher’

Paralisada II

Bactéria II

‘NÓS OU OS MONS-

TROS DO HAMAS’

 “Somos nós, Israel, 

ou eles, os monstros 

do Hamas”, disse o 

primeiro-ministro 

de Israel, Benja-

min Netanyahu, no 

principal evento do 

Memorial Day, no 

cemitério militar do 

Monte Herzl, em Je-

rusalém, na segun-

da. A data é uma 

homenagem aos soldados mortos nas guerras e às 

vítimas de ataques. Netanyahu afirmou também que 
Israel está determinado a vencer a luta.

Um americano foi infecta-

do por uma bactéria “co-

medora de carne” após pi-

sar em conchas na costa 

da Carolina do Sul (EUA).

Brent Norman contraiu 

a bactéria após pisar em 

conchas durante uma ca-

minhada em Charleston. 

 Bird Piché, de 24 anos, 

ficou parcialmente pa-

ralisada após sofrer uma 

grave lesão na medula es-

pinhal enquanto assistia 

a um show da banda Tro-

phy Eyes em Nova York, 

nos EUA. Ela só consegue 

mover os braços.

Uma associação france-

sa de segurança nas es-

tradas anunciou nesta 

segunda-feira (13) o lan-

çamento de uma campa-

nha na qual incentiva os 

homens a dirigirem como 

as mulheres, com o obje-

tivo de reduzir as mortes 

por acidentes de trânsito.

Segunda a associação Vic-

times et Citoyens (vítimas 

e cidadãos), os anúncios 

com o lema “Dirija como 

uma mulher” pretendem 

mudar o estereótipo de 

que os homens guiam 

melhor que as mulheres.

O vocalista do grupo de 

punk rock atingiu com 

força a cabeça da jovem 

após pular sobre a plateia. 

O acidente ocorreu no dia 

30 de abril na Mohawk 

Place, uma casa de shows 

no centro da cidade de 

Buffalo.

Ele tem o hábito de an-

dar entre as ilhas Sullivan 

e Palms para completar 

a meta de 20 mil passos 

diários, explicou ao canal 

WCIV. Naquele dia, ele diz 

que a maré estava alta e 

“infelizmente” acabou pi-

sando em várias conchas. 

Reprodução

Discurso durante homenagem

Avanço ao norte de Gaza

Diretor fala sobre agressão

Israel atinge novos alvos enquanto Hamas se reagrupa na região

Andre Gava empurrou atleta do vôlei Sub-17 do Vasco durante jogo

O Exército de Israel avan-
çou, nesta segunda-feira (13), 
em áreas do norte da Faixa de 
Gaza nas quais Tel Aviv havia 
comemorado o desmantela-
mento do Hamas alguns meses 
atrás. A movimentação é uma 
mostra de que o grupo terrorista 
que liderou os ataques de 7 de 
outubro está se reagrupando em 
algumas dessas regiões.

A Força Aérea de Israel afir-
mou na rede social X ter atin-
gido 120 alvos no território pa-
lestino no último dia, citando 
a cidade de Jabalia e o bairro 
Al-Zeitoun, um subúrbio a leste 
da Cidade de Gaza. Ambas as 
localidades ficam no norte.

Tel Aviv alega que a retoma-
da dos combates no norte sem-
pre fez parte de seus planos para 
impedir que os combatentes 
retornassem. Os palestinos, por 
sua vez, dizem que a necessidade 
de retornar a campos de batalha 
anteriores é a prova de que os 
objetivos militares de Israel são 
inatingíveis.

Em Jabalia, o maior dos oito 
campos de refugiados de Gaza 
construídos há 75 anos para abri-
gar refugiados palestinos expulsos 
do que hoje é Israel, autoridades 
de saúde ligadas ao Hamas dis-
seram ter recuperado 20 corpos 
após ataques aéreos noturnos.

Ali, moradores fugiram de 
suas casas carregando sacolas em 
ruas cheias de destroços. Eles 

afirmaram à agência de notícias 
Reuters que projéteis de tanques 
estavam caindo no centro do 
campo e ataques aéreos haviam 
destruído casas.

De acordo com a UNRWA, 
agência da ONU para refugia-
dos palestinos, hoje a Faixa de 
Gaza tem 1,7 milhão de deslo-
cados internos, o que representa 
75% da população do território. 

O órgão afirmou ainda 
que cerca de 360 mil 
pessoas já fugiram de 
Rafah, no sul, desde 
que Israel começou a 
ordenar a desocupação 
de parte da cidade.

Nessa cidade na 
fronteira com o Egito 
que é refúgio para mais 
de 1 milhão de palesti-
nos, os moradores di-
zem que bombardeios 
aéreos e terrestres estão 
se intensificando e tan-
ques bloquearam uma 
das principais estradas 
de Gaza.

“Os tanques cortaram a es-
trada Salah al-Din, a leste da 
cidade. As forças estão agora no 
lado sudeste, aproximando-se da 
área urbana. A situação é terrível 
e os sons de explosões não pa-
ram”, disse à Reuters Bassam, 57, 
um morador de Rafah.

Israel ordenou que os pales-
tinos saíssem do leste da cidade 
na semana passada.

por André Martins e Carolina 

Alberti (Folhapress)

Diretor das categorias de 
base de vôlei do Vasco, Telon 
Bernardes falou sobre a agressão 
do técnico Andre Gava durante 
um jogo do sub-17. O treinador 
empurrou uma de suas atletas e 
foi demitido logo após a partida.

Em entrevista ao UOL, o di-
retor - que compareceu ao jogo 
em questão - criticou duramen-
te a postura do treinador. Telon 
contou ainda recebeu o apoio 
dos pais das atletas após demitir 
o comandante.

‘A gente abomina isso. 
É inadmissível’

“Ele [Andre Gava] já tinha 
discutido. Naquele exato mo-
mento, o jogo estava pegado e 
a discussão era a permanência 
da menina agredida na quadra, 
a Bia, se ela ficaria ou não. Ele 
tinha dito que era para ficar, e 
não sei se outros tinham falado 
para sair. Parece que ela estava 
sem saber o que era para fazer, 
perguntaram para ela e, na ati-
tude impensada, [o André] em-
purrou ela para estar dentro da 
quadra”, disse.

“Fui rigoroso na demissão. 
Não negociei. A gente prega 
muito por isso, ainda mais o Vas-
co. Abominamos o desrespeito. 
Fiquei arrasado, totalmente des-
truído”, confirmou.

“É injustificável. Ele já estava 
meio nervoso com a arbitragem, 
se perdeu um pouco, e em ato 
impulsivo, deu aquele empurrão 
para [a jogadora] ficar dentro da 
quadra. A partir daquele mo-
mento, o juiz o desclassificou. 
Aí tive que apagar os incêndios 

todos. Ele ficou muito atordoa-
do. Tem 20 anos de profissão, o 
grupo adora ele, mas a partir da-
quele momento, daquela cena, 
não tinha o que fazer. Pedi para 
que ele saísse da quadra. Naque-
le momento foi decretado W.O. 
Ele saiu da quadra, foi para os 
fundos. Me dirigi a ele, desli-
guei, pedi para ir para casa dele”, 
explicou o diretor.

“O que me restou foi dar 
toda a atenção para os pais e 
para as atletas. Fiz reunião com 
as meninas e os responsáveis, me 
coloquei à disposição. Algumas 
meninas quiseram falar. Expli-
quei que nossos valores não são 
negociáveis, respeito e digni-
dade. Recebi contrapontos das 
próprias atletas, ‘a gente sabe que 
André errou, mas a gente gos-
ta dele, foi um fato isolado’. Ele 
tem o grupo nas mãos. A partir 
daí tive que ser bem enfático, ex-
pliquei que não estava dando o 
direito para elas de decidir, que 
naquele momento elas talvez 

não entendessem, mas que ele já 
tinha sido desligado”, conta.

“O grupo de pais me apoiou 
integralmente, não esperavam 
outra coisa. Alguns pais até ti-
veram uma certa tolerância, 
entenderam que as filhas deles 
queriam a continuidade no An-
dré. Talvez estejam chateadas 
comigo, mas os pais me deram 
razão. Coloca até o projeto em 
risco, pela gravidade disso. O 
pai [da jogadora agredida] veio 
falar comigo, teve empatia. A 
Bia nem estava muito sentida, 
a mãe [dela] disse que já con-
versou com o Andre, que não ia 
registrar nenhum tipo de B.O 
por agressão, porque a maior 
punição é a consciência dele. 
Conheciam ele. A Bia, a agredi-
da, jogou [a segunda partida do 
dia], entrou em quadra como se 
nada tivesse acontecido”, disse.

“O cara [Andre Gava] saiu 
chorando, completamente 
desolado, sem direção. Estou 
preocupado com o profissio-

nal, mandou áudio chorando e 
se desculpando. É o projeto da 
vida dele, que jogou no lixo. Já 
trabalhou no Vasco há 13 anos, 
é vascaíno. Falei que o que ele 
fez foi grave, ele sabe disso. Ele 
nunca agrediu ninguém. Ele 
estava arrasado [depois do em-
purrão], sem chão. Quando falei 
pra que que tinha que se retirar, 
ele aceitou. Abaixou a cabeça, 
falou: ‘nem sei o que te falar, o 
que aconteceu’”, concluiu.

As jogadoras chegaram ao 
Vasco há três semanas e os pais 
já conheciam Andre Gava. O 
clube não tinha vôlei nesta cate-
goria desde 2013.

Tanto as atletas quanto o 
treinador são prestadores de 
serviço, e não funcionários do 
clube. O time surgiu de uma 
parceria com o Grajaú e tem a 
chancela do Vasco.

Telon é diretor da base do 
vôlei há três meses. Ele foi no-
meado por Pedrinho, presidente 
do Cruzmaltino.

Reprodução

Reprodução

Segundo a ONU, 75% da população local se deslocou

Técnico foi demitido após empurrar uma atleta durante partida do vôlei Sub-17

putin quer visitar Xi; 
China desconversa

Ucrânia recua forças e 
troca comandante

Questionado na segunda se 
confirmava a visita do presiden-
te da Rússia, Vladimir Putin, 
o porta-voz da diplomacia da 
China, Wang Wenbin, respon-
deu genericamente sobre as 
relações bilaterais e afirmou: 
“Não tenho nada a dizer.”

Putin disse há três semanas, 
num evento de empresários em 
Moscou, que planejava visitar 
Pequim em maio. Posterior-
mente, vazamentos indicaram 
que a visita estaria programada 
para estas quarta (15) e quinta 

(16), daí a pergunta ao por-
ta-voz chinês. De sua parte, o 
porta-voz do Kremlin, Dmitri 
Peskov, só confirmou a visita, 
não as datas.

A ansiedade russa se evi-
denciou na semana passada, 
quando Putin anunciou exer-
cícios com armas nucleares no 
momento em que Xi Jinping vi-
sitava a França, e um dos temas 
foi a discussão de saídas para a 
Guerra da Ucrânia.

Por: Nelson de Sá 
(Folhapress)

O avanço russo no norte da 
Ucrânia, em ofensiva que co-
meçou na sexta e ameaça rom-
per as defesas locais, obrigou 
Kiev a recuar seus soldados e a 
trocar o comando militar.

Apesar do consenso entre 
analistas de que a tomada de 
Kharkiv, a capital regional da 
região de mesmo nome, é difí-
cil do ponto de vista militar, há 
um temor crescente de que a se-
gunda maior cidade da Ucrânia 
volte a ser cercada.

Na segunda, o governo rus-

so disse que havia consolidado 
posições em quatro cidades 
que ameaçam diretamente Vo-
vtchansk, centro mais impor-
tante nos 30 km que separam a 
fronteira da região de Belgoro-
do (sul da Rússia) de Kharkiv.

A Ucrânia diz que está re-
sistindo, mas a duras penas. O 
Facebook e outras redes sociais 
estão recebendo relatos de sol-
dados ucranianos acerca de fa-
lhas nas linhas defensivas. 

Por: Igor Gielow 
(Folhapress)
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MTur sugere remarcação de 
viagens ao Rio Grande do Sul
Turismo elabora Medida Provisória para regulamentar pacotes já vendidos

O 
M i n i s t é r i o 
do Turis-
mo (MTur) 
a n u n c i o u , 
através de 

seu site, que sugere que visitas 
programadas ao estado do Rio 
Grande do Sul não devem ser 
canceladas, e sim reagendadas 
para outra data. A iniciativa, 
segundo a pasta, é uma campa-
nha do governo federal diante 
da calamidade climática que 
atinge a região Sul do país.

Para regulamentar os pa-
cotes turísticos já vendidos ao 
estado, o MTur está elaborando 
uma Medida Provisória no sen-
tido de assegurar todos os direi-
tos dos consumidores e, assim, 
garantir no futuro uma viagem 
segura e tranquila àqueles que 
desejam conhecer as belezas do 
Rio Grande do Sul.

Nos esforços para ajudar o 
setor turístico gaúcho a, quan-
do possível, reconstruir os seus 
atrativos, o MTur fez um apor-
te de R$ 100 milhões do Fundo 
Geral de Turismo (Fungetur) 
ao estado. Os recursos propor-
cionam a concessão de finan-
ciamentos a empreendedores 
turísticos privados afetados pe-
las fortes chuvas.

O apoio do MTur envolve 
uma série de benefícios, como 
a suspensão, por até seis meses, 
do pagamento pelo crédito. 
Podem acessar a linha estabele-
cimentos registrados no Cadas-

tur, a exemplo de restaurantes, 
cafeterias, bares e similares; 
centros ou locais destinados 
a convenções e/ou a feiras e a 
exposições e similares; parques 
temáticos e empreendimentos 
dotados de equipamentos de 
entretenimento e lazer; ma-
rinas e empreendimentos de 
apoio ao turismo náutico ou à 
pesca desportiva.

Ponto de coleta
O Ministério do Turismo 

virou um dos pontos de coleta 

de doações para as vítimas das 
enchentes no estado do Rio 
Grande do Sul.

De acordo com informa-
ções da pasta, de segunda a sex-
ta-feira, das 9h às 18h, quem 
puder colaborar com água po-
tável, alimentos não perecíveis, 
colchonetes, fraldas descar-
táveis (infantis e geriátricas), 
vestuário, agasalho, roupas de 
cama e banho em bom estado, 
poderá entregar sua contribui-
ção no Bloco U da Esplanada 
dos Ministério.

O Ministro do Turismo, 
Celso Sabino, ressaltou que o 
momento é de união de forças 
para amenizar o sofrimento 
da população e salvar vidas. 
“Está chegando um inverno 
rigoroso no Rio Grande do 
Sul e a nossa solidariedade 
será muito importante! O co-
bertor que aquecerá nosso ir-
mão gaúcho poderá ser o que 
você doou, então, não deixem 
de trazer sua contribuição. Es-
tamos, aqui, no Bloco U e va-
mos fazer a sua doação chegar 

ao Rio Grande do Sul”, enfati-
zou o ministro.

R$ 100 milhões
Na última semana, o MTur 

liberou um aporte de R$ 100 
milhões, via Fungetur, para aju-
dar os empreendedores turísti-
cos da região.

A portaria, publicada em 
edição extra do Diário Ofi-
cial da União, também facilita 
condições de financiamentos 
por meio do Fundo Geral de 
Turismo (Novo Fungetur) a 

empreendedores turísticos 
afetados pelas chuvas no Rio 
Grande do Sul.

As regras do texto, que ofi-
cializa um aporte de R$ 100 
milhões do Fungetur ao estado, 
se aplicam a novas operações e 
àquelas já contratadas, envol-
vendo medidas como a suspen-
são, por até seis meses, do paga-
mento pelo crédito.

Os interessados em acessar 
o Fundo, operado com verbas 
do Ministério do Turismo e que 
contempla preferencialmente 
micro, pequenas e médias em-
presas, devem estar inscritos no 
Cadastur (Cadastro de Presta-
dores de Serviços Turísticos).

A relação de beneficiários 
inclui meios de hospedagem, 
agências de turismo, transpor-
tadoras turísticas, organizado-
ras de eventos, parques temáti-
cos e acampamentos turísticos. 

O Fungetur é operado no 
Rio Grande do Sul por agentes 
financeiros credenciados como 
a Agência de Fomento do Esta-
do (Badesul), entre outros.

O Fundo permite obter 
financiamentos até R$ 15 mi-
lhões, com juros de até 5% de 
spread mais o INPC (Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor) acumulado nos últimos 
12 meses. Para acessar o Fun-
getur, basta procurar uma das 
instituições financeiras habili-
tadas, às quais cabe analisar os 
pedidos e liberar os recursos.

Max Peixoto/DiaEsportivo/Folhapress

Vista do Estádio Beira-Rio, em Porto Alegre (RS), nesta segunda-feira, 13 de maio de 2024

Novos voos extras da malha 
aérea emergencial para o inte-
rior do Rio Grande do Sul co-
meçaram a operar nesta segun-
da-feira (13). O aeroporto de 
Porto Alegre está fechado em 
consequência das fortes chuvas 
que atingem o estado desde 29 
de abril e provocaram 147 mor-
tes e estragos em centenas de 
municípios, até o momento.

Os voos regionais retoma-
dos têm como destino Santa 
Maria, Uruguaiana e Caxias. 
No sábado (11), três compa-
nhias aéreas brasileiras (Gol, 
Latam e Azul) já operaram 
voos para os municípios gaú-
chos de Passo Fundo, Santo 
Ângelo e Caxias do Sul.

De acordo com o bole-
tim da Defesa Civil do estado 
que atualiza os serviços de in-
fraestrutura, divulgado nesta 
segunda-feira (13), os aero-
portos administrados pelo go-
verno do estado que operam 
normalmente são os de Canela, 

Capão da Canoa, Carazinho, 
Erechim, Passo Fundo, Rio 
Grande, Santo Ângelo e Tor-
res. Os aeroportos municipais 
em funcionamento são os de 
Santa Cruz do Sul e de Caxias 
do Sul. A operação deste últi-
mo, porém, varia conforme as 
condições climáticas e, por isso, 
a situação tem sido constante-
mente atualizada. Já os termi-
nais concedidos à iniciativa pri-
vada, administrados pela CCR 
Aeroportos, que estão em ope-
ração são os de Bagé, Pelotas e 
Uruguaiana.

O Aeroporto Internacio-
nal Salgado Filho, em Porto 
Alegre, permanece fechado 
por tempo indeterminado por 
questões de segurança porque 
a pista de pouso, o terminal de 
passageiros e as salas de embar-
que ficaram totalmente alaga-
dos.

Trechos previstos
Estes são os primeiros voos 

extras da malha aérea emergen-
cial de 116 voos criada para 
atender a população que dese-
ja deixar o estado ou acessar as 
cidades gaúchas. A ampliação 
da oferta de voos foi anunciada 
na última quinta-feira (9) pelo 
Ministério de Portos e Aero-
portos, Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac), pela Em-
presa Brasileira de Infraestru-
tura Aeroportuária, pela Asso-
ciação Brasileira das Empresas 
Aéreas e companhias aéreas.

Em nota, o ministro de 
Portos e Aeroportos, Silvio 
Costa Filho, informou que se 
reunirá com o governador do 
Rio Grande do Sul, Eduardo 
Leite, para discutir a questão da 
malha aérea do estado e novas 
medidas emergenciais. “Esta-
mos vendo os primeiros voos 
extras chegando ao interior do 
Rio Grande do Sul, garantindo, 
com isso, o direito de ir e vir da 
população neste momento deli-
cado”, diz em nota.

Pelo plano emergencial, na 
primeira fase do total de 116 
voos semanais, são 88 estão 
previstos em sete municípios 
no Rio Grande do Sul e 28, em 
três cidades catarinenses.

Confira os trechos da malha 
aérea emergencial: Aeroporto 
de Caxias do Sul (RS) | 25 voos 
semanais; Aeroporto de Santo 
Ângelo (RS) | 2 voos semanais; 
Aeroporto de Passo Fundo 
(RS) | 16 voos semanais; Aero-
porto de Pelotas (RS) | 5 voos 
semanais; Aeroporto de Santa 
Maria (RS) | 2 voos semanais; 
Aeroporto de Uruguaiana (RS) 
| 3 voos semanais; Base aérea de 
Canoas (RS) | 35 voos sema-
nais; Aeroporto de Florianó-
polis (SC) | 21 voos semanais; 
Aeroporto de Jaguaruna (SC) 
| 7 voos semanais;  Aeroporto 
de Chapecó (SC) | aumento de 
capacidade da aeronave. 

Com informações de 
Daniella Almeida (Agência 

Brasil)

Voos da malha emergencial já 
chegam ao interior do estado

Esquadrão Pampa/Divulgação

Voos regionais retomados têm como destino Santa Maria, Uruguaiana e Caxias (RS)

Os clubes do futebol brasi-
leiro se uniram para arrecadar 
doações para a população do 
Rio Grande do Sul. Equipes 
do Brasileirão estão empenha-
das em ajudar as vítimas. As 
ações viriam entre leilões de 
camisas, pontos de arrecadação 
de doações e divulgação de en-
tidades que estão trabalhando 
no RS. Confira algumas das 
iniciativas: ATLÉTICO MG 
- Quase 37 mil pessoas lotaram 
a Arena MRV neste sábado 
(11) para acompanhar o treino 
aberto do Atlético-MG para 
arrecadar doações para as víti-
mas das chuvas no Rio Grande 
do Sul. Foram arrecadados R$ 
666.090,00; FORTALEZA 
- Antes da bola rolar no jogo 
contra o Botafogo no domin-
go (12), os jogadores do For-
taleza entraram em campo rea-
lizando uma ação em apoio às 
vítimas. No uniforme, a chave 
pix da CUFA Brasil também 
foi estampada para arrecadar 
doações; PALMEIRAS - O 
avião particular da presidente 
Leila Pereira, do Palmeiras, foi 
carregado com 2,5 toneladas 
de doações. A aeronave vol-
tará com animais resgatados 
e poderá fazer outras viagens. 
O Palmeiras anunciou que 
doará toda a renda líquida da 
partida contra o Athletico-
-PR, realizada no domingo 
(12); CORINTHIANS - O 
Parque São Jorge e a Neo Quí-
mica Arena tiveram pontos de 
coleta. Além disso, as camisas 
usadas pelo time no confronto 
contra o Flamengo serão leiloa-
das para angariar recursos aos 
gaúchos; FLAMENGO - Na 
partida contra o Corinthians, 
o Flamengo trocou seu patro-
cínio master na camisa por 
uma chave pix de ajuda o Rio 
Grande do Sul.

O NAM Atlântico da Ma-
rinha, o maior navio de guerra 
da América Latina, chegou 
neste fim de semana ao Rio 
Grande do Sul, levando tone-
ladas de donativos.

Navio chegou ao Rio 
Grande, no sul do estado, no 
último sábado (11), transpor-
tando 154 toneladas de do-
nativos, 2,9 toneladas de me-
dicamentos e 1.350 militares 
para apoiar a população atin-
gida pela calamidade. Além do 
NAM (sigla para Navio-Aeró-
dromo Multipropósito), tam-
bém foram enviados oito na-
vios e um comboio de veículos 
anfíbios, que podem transitar 
na água e na terra.

O NAM foi construído na 
década de 1990, na Inglaterra. 
Embarcação foi incorporada 
à Marinha do Brasil em 2018, 
quando recebeu o nome de 
Porta-Helicópteros Multipro-
pósito “Atlântico”.

Já em novembro de 2020, 
foi reclassificada como “Navio-
-Aeródromo Multipropósito”, 
devido a sua capacidade de 
operar com aeronaves remota-
mente pilotadas.

O navio tem 203 metros de 
comprimento, sua velocidade 
máxima mantida é de 18 nós 
(33 km/h) e o raio de ação é de 
8 mil milhas náuticas (14,8 mil 
quilômetros).

Embarcação, que é um 
porta-helicópteros, tem capaci-
dade para transportar 18 aero-
naves de asa rotativa -podendo 
ter, simultaneamente, até sete 
aeronaves em seu convés de 
voo. Este NAM pode utilizar 
todos os tipos de helicópteros 
pertencentes aos esquadrões da 
Marinha. Já no porão de carga, 
a capacidade é de 40 veículos. 
Além disso, possui quatro lan-
chas de desembarque anfíbio.

Times 
unidos para 
arrecadar 
doações

Maior navio 
de guerra da 
al chega ao 
estado do Rs
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Inscrições para concurso em 
Barra Mansa terminam hoje 

Rioprevidência convoca 
pensionistas para censo

CORREIO FLUMINENSE

Pensionistas Golpes

Salários chegam a R$ 3 mil

Resultado sairá no dia 05

O Sindicato dos Agentes 
Comunitários de Saúde 
do Estado do Rio de Ja-
neiro (SINACS), informa 
interessados para dispu-
tar Processo Seletivo nº 
004/2024, que visa à con-
tratação de 277 Agentes 
Comunitários de Saúde 
(ACS) e 107 Agentes de 
Combate às Endemias 
(ACE). As inscrições encer-
ram, às 23h59, desta ter-

ça-feira, 14, e podem ser 
feitas via Internet, no en-
dereço eletrônico www.
nossorumo.org.br. 
O candidato deverá clicar 
na aba “Inscrições aber-
tas” e realizar o cadastro. 
O valor da inscrição é de 
R$ 69,90. A confirmação 
das inscrições será divul-
gada no dia 24 de maio e 
as provas objetivas no dia 
16 de junho. 

Os pensionistas do es-
tado, nascidos em maio, 
poderão agendar a reali-
zação do Recenseamen-
to Obrigatório 2023/2024  
pelo site www.rioprevi-
dencia.rj.gov.br ou pelos 
telefones 0800 285 81 91 
(chamadas de tel. fixo) 
e (21) 3850-3350 (fixo ou 
celular). O Fundo Único 
de Previdência Social do 
Estado do Rio de Janeiro 
(Rioprevidência), ressal-
ta que o procedimento é 

presencial, em uma das 
agências da autarquia.
Depois de realizar o agen-
damento, o beneficiário 
deve comparecer à agência 
escolhida em data, horário e 
local definidos, munido dos 
documentos de identidade 
(RG), CPF, comprovante de 
residência e título eleitoral. 
O pensionista que não fi-
zer o recenseamento terá 
o pagamento do benefício 
suspenso até que realize o 
procedimento. 

Na fase atual, o Censo é 
apenas para pensionistas, 
não contemplando o con-
tingente de ativos nem de 
aposentados. Pensionistas 
militares serão submeti-
dos ao recenseamento se 
estiverem associados ao 
Rioprevidência, cujos insti-
tuidores da pensão vieram 
a falecer até 31/12/21.

Para evitar golpes ou frau-
des, é importante aler-
tar que a autarquia não 
realiza recenseamento 
por meio de aplicativos, 
e-mails, chamadas de ví-
deo, mensagens de texto 
ou ligações telefônicas.  
Para mais informações, 
acesse o site: www.riopre-
videncia.rj.gov.br.

Aprovados e convoca-
dos terão salário, previs-
to em edital, no valor de 
R$ 2.834,00, mais 20% de 
insalubridade, podendo 
chegar a vencimentos de 
R$ 3.106,00, por 40 horas 
semanais. Outro item a 
ser observado, segundo o 
sindicato, é o fato de que 
os candidatos aos cargos 

de ACS, devem disputar 
vagas, nos bairros onde 
moram. Já os Agentes 
de Endemias podem ser 
moradores de qualquer 
localidade, inclusive, de 
outras cidades. Vale res-
saltar que para disputar a 
uma das vagas basta a ter 
apenas 2º grau completo 
e ser maior de 18 anos.

Já no dia 05 de julho será 
publicada a homologação 
do resultado final. O edital 
está disponível no site da 
prefeitura. O presidente 
do SINACS, Francisco Vile-
la, ressaltou a importância 
desse concurso, realizado 
em Barra Mansa, e im-
prescindível para a saúde 
pública, na cidade, em 

especial, para controle e 
prevenção de doenças, 
entre elas, a dengue. “São 
profissionais que estarão 
nas ruas visitando as ca-
sas, detectando possíveis 
focos do mosquito Aedes 
Aegypt, bem como serão 
o elo da saúde com a co-
munidade”, ressaltou o 
sindicalista.

Divulgação

Divulgação

Francisco Vilela alerta para data de concurso

Beneficiários precisam realizar o procedimento

Castro apresenta 
carteira de negócios do 
estado em Nova Iorque

A 
carteira de 
negócios pú-
blicos e pri-
vados no Rio 
de Janeiro 

ultrapassou os R$ 107 bilhões. 
A informação foi dada, na últi-
ma segunda-feira (13/05), pelo 
governador Cláudio Castro du-
rante reunião com executivos 
da Bolsa de Valores de Nova 
Iorque (Nyse), nos Estados 
Unidos. A ideia é que uma par-
ceria com o mercado financeiro 
americano ajude a divulgar o 
potencial econômico do estado 
fluminense para empresários de 
todo o mundo.

-  A previsão de investimen-
tos já em andamento no Estado 
do Rio é um importante atrati-
vo para a implantação e amplia-
ção de mais negócios nos muni-
cípios fluminenses. E tivemos 
a oportunidade de detalhar os 
nossos avanços para a maior 
bolsa de valores do mundo, que 
tem 25 trilhões de dólares em 
capitalização de mercado. Essa 
reunião vai nos ajudar a aumen-
tar o nosso portfólio de empre-
sas, o que garante que continue-
mos a ser o segundo estado que 
mais gera emprego no Brasil 
- ressaltou o governador. 

Apenas em 2023, o Estado 
do Rio atraiu R$ 8 bilhões em 
novos negócios. As estruturas 
jurídicas e regulatórias sólidas e 
o aprimoramento da legislação 
tributária, com benefícios fis-
cais, são alguns dos principais 
motivos do crescimento de em-
presas interessadas em se insta-
lar em território fluminense. 

No ano passado, foram 
anunciados investimentos com 
a P&G, que destinou R$ 600 
milhões na fábrica de produtos 
de hair care; a CloudHQ, com 
R$ 1,7 bilhão para implanta-
ção do data center na Baixada 
Fluminense; a Stellantis, apli-
cando R$ 2,5 bilhões no Polo 

Iniciativa busca firmar parceria com o mercado 
financeiro para divulgar potencial econômico do Rio

Rogério Santana/Gov.RJ

Governador apresentou carteira de negócios do estado, que somam R$ 107 bilhões

Rio bate recorde de 
empresas abertas

Ciência Pioneira e 
FAPERJ firmam parceria

O número de empresas aber-
tas no estado do Rio de Janeiro 
no mês de abril foi o melhor já re-
gistrado pela Junta Comercial do 
Estado do Rio de Janeiro (Jucerja) 
em todos os meses de abril em seus 
215 anos de história. Ao todo, fo-
ram computados 7.035 novos ne-
gócios, um aumento de 29% em 
relação ao mesmo mês em 2023, 
quando foram registradas 5.442 
empresas. O antigo recorde era de 
2022, com 5.590 aberturas.

Nos quatro primeiros meses de 
2024, a Jucerja já registrou 24.293 
novas empresas no Estado do Rio. 
O total de novos negócios no 
mês de abril é também o melhor 
de 2024. Em janeiro, foram aber-
tas 5.528 empresas, em fevereiro, 
5.820, e, em março, 5.910. Abril 
registrou o terceiro maior número 
de aberturas de toda a história. 

– Queremos chegar ao fim 

deste ano com mais de 72 mil no-
vas empresas abertas. Para isso, tra-
balhamos para facilitar a vida do 
empresário que quer ter um negó-
cio no estado. Desburocratizamos, 
simplificamos e agilizamos os pro-
cessos, o que impacta diretamente 
no tempo de abertura de uma em-
presa. Hoje, o empresário leva, em 
média, 40 minutos para ter o seu 
registro. Assim, vamos colaboran-
do para o desenvolvimento econô-
mico do estado. Quanto maior o 
número de empresas abertas, mais 
oportunidades de emprego para 
a sociedade e maior a geração de 
renda – afirmou o presidente da 
Jucerja, Sergio Romay. Entre as ci-
dades que mais abriram empresas 
em 2024 estão o Rio de Janeiro, 
com 12.358; Niterói, com 1.706; 
Duque de Caxias, com 900; São 
Gonçalo, com 812; e Nova Igua-
çu, com 648

A Ciência Pioneira, uma 
iniciativa do Instituto D’Or 
de Pesquisa e Ensino (IDOR), 
anuncia nesta terça-feira 
(14/05) um acordo de coope-
ração técnica e científica com a 
Fundação de Amparo à Pesqui-
sa do Estado do Rio de Janeiro 
(FAPERJ).

A parceria pretende in-
centivar e apoiar, por meio de 
chamadas públicas, projetos de 
instituições de ensino e pesqui-
sa do estado do Rio de Janeiro. 
O contrato prevê investimento 
total de R$ 30 milhões na pes-
quisa fluminense ao longo de 
cinco anos. As ações conjuntas 
vão focar no avanço da ciên-
cia de fronteira, beneficiando 
pesquisas da interface entre as 
ciências biomédicas e de saú-
de e as ciências exatas. Alguns 
exemplos são o desenvolvimen-
to de tecnologias quânticas e a 
busca por tratamentos inova-
dores na medicina. 

O evento de lançamento 
oficial da parceria será na noite 
desta terça, na sede do IDOR, 
em Botafogo. A cerimônia terá 
a presença de representantes 
das instituições e apresentação 
de projetos.

A previsão da Ciência Pio-

neira e da FAPERJ é investir R$ 
6 milhões por ano na parceria 
ao longo dos próximos cin-
co anos. A cada novo edital, o 
montante desembolsado pelos 
órgãos será divulgado. 

- Na maioria dos países de-
senvolvidos, o papel do setor 
privado em ciência e tecno-
logia é significativo. Quando 
os setores públicos e privados 
se juntam e fazem sua parte, 
sem dúvida temos uma melhor 
construção de soluções para a 
ciência do país - afirmou o pre-
sidente do Conselho do IDOR 
e idealizador do Ciência Pio-
neira, Jorge Moll. 

Para o presidente da 
FAPERJ, Jerson Lima, o acor-
do ajudará a fomentar e a for-
talecer o campo científico no 
Brasil.

- Precisamos de ciência 
de qualidade. Isso não é feito 
somente por meio das insti-
tuições públicas. As parcerias 
com instituições privadas de 
excelência, como a Ciência Pio-
neira, são de suma importância 
para desenvolver o setor cientí-
fico nacional. Então temos que, 
sim, apostar e investir cada vez 
mais em ciência, tecnologia e 
inovação - disse Lima.

Rafael Campos

Parceria busca incentivar projetos de ensino e pesquisa

alerj discute segurança 
de profissionais

O Estado do Rio de Janeiro 
poderá instituir uma política de 
prevenção e combate à violência 
contra profissionais da educação 
na rede pública de ensino. É o 
que defende o deputado Filippe 
Poubel (PL), autor de projeto de 
lei que recebeu parecer favorável 
da Comissão de Constituição e 
Justiça da Alerj (CCJ).

O PL de número 
1312/2019 começou a trami-
tar na Assembleia Legislativa 
do Rio há cinco anos, mas so-
mente agora foi analisado pela 
CCJ, principal comissão da 
Casa, após o deputado Filippe 
Poubel solicitar o desarquiva-
mento e maior celeridade na 
análise pelas comissões.

O objetivo da proposta é sal-
vaguardar a saúde física e psíqui-
ca dos profissionais da educação 
pública, bem como direcionar 

os agressores para as responsabi-
lidades previstas no Estatuto da 
Criança e do Adolescente, e no 
Código Penal, quando a violên-
cia for provocada por estudante 
acima de 18 anos de idade.

“Muitos são os relatos de 
servidores da educação, princi-
palmente professores, que são 
vítimas de violência praticada 
por alunos. Felizmente, a atual 
legislatura entendeu a impor-
tância de garantirmos ações 
para proporcionar maior segu-
rança e tranquilidade aos pro-
fissionais”, explica o deputado 
Filippe Poubel.

Na justificativa do projeto, 
o deputado destaca que danos 
físicos, morais e psicológicos 
causados por atos de violência 
ou ameaça  acabam por afastar 
e desestimular profissionais da 
sala de aula. 

Automotivo de Porto Real; e a 
Nissan, que investiu R$ 2,8 bi-
lhões no Complexo Industrial 
de Resende.

-  Fiquei impressionado com 
o volume de empresas multina-
cionais que atuam no Rio de 
Janeiro. Quando penso no Bra-
sil, penso no Rio, e não apenas 
pelas belezas naturais. Tem um 
excelente ambiente de negócios 
e está em uma posição ótima no 
que diz respeito à energia e ao 
desenvolvimento sustentável. 
Nós queríamos que o Rio de Ja-
neiro tivesse  uma filial aqui em 
Manhattam, e será um prazer 
ser parceiro do Estado do Rio, 
que está visivelmente compro-
metido com o crescimento e 
fomento de grandes negócios 

- afirmou o vice-presidente e 
diretor comercial da Bolsa de 
Valores de Nova Iorque, John 
Tuttle.

Agendas oficiais
Claúdio Castro deu iní-

cio a uma série de agendas 
oficiais em Nova Iorque, nos 
Estados Unidos, na última 
segunda-feira (13/05).  Os 
encontros incluem o Fórum 
Lide de Investimentos para 
o Brasil, o Summit, do jor-
nal Financial Times, e reu-
nião com representantes da 
XP Investimentos. A meta 
é capitanear novos negócios 
que contribuam para o cres-
cimento econômico e social 
do Estado do Rio de Janei-

ro, além de divulgar ações e 
avanços do governo.

- Nas missões internacio-
nais, buscamos e encontramos 
oportunidades para apresentar 
nossos ativos em áreas diversas. 
Nosso objetivo é apresentar o 
Rio de Janeiro como oportu-
nidade de negócio e investi-
mento. É o momento em que 
priorizamos o intercâmbio de 
ideias, mostrando a evolução 
dos nossos índices em econo-
mia, o protagonismo de nossos 
projetos ambientais, os investi-
mentos na energia renovável, o 
avanço de pioneiras iniciativas 
tecnológicas, entre outras atri-
buições das quais tenho orgu-
lho de promover a nível mun-
dial – ressaltou Castro.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CORREIO CARIOCA

Secretaria anuncia três editais 
voltados à Cultura no Rio

Prefeitura do Rio abre 1,7 mil 
vagas de emprego

A Secretaria Municipal de 
Cultura do Rio se prepara 
para colocar R$ 12 milhões 
na rua. São parte dos re-
cursos da Política Nacional 
Aldir Blanc (Pnab), que via-
bilizou a vinda do montan-
te de R$ 37,7 milhões para 
o município. Serão lança-
dos dois editais do progra-
ma Cultura Viva, somando 
R$ 9,4 milhões: Ações Lo-
cais Edição Cultura Popu-
lar e Rio Capital Mundial 
do Livro 2025. E ainda R$ 
2,6 milhões para a trans-
formação da Lona Cultural 
Carlos Zéfiro, em Anchieta, 
na Zona Norte, em Arena 
Cultural, garantindo um 
equipamento mais mo-
derno e preparado para re-
ceber suas programações 
artísticas. As obras incluem 
melhorias na acústica e cli-
matização, além de aces-
sibilidade. As datas serão 
anunciadas em um encon-
tro na Areninha Cultura 
Terra, em Guadalupe, Zona 
Norte, nesta quarta-fei-
ra (15), às 9h. Uma grande 
oportunidade de diálogo 
com os fazedores de cul-
tura. Com os editais na rua, 
20 articuladores seleciona-
dos pela SMC atuarão na 
busca ativa de proponen-
tes, prestando auxílio para 
a inscrição dos seus proje-
tos culturais. Informações 
em cultura.prefeitura.rio/
acoes-locais-pnab-articu-
ladores/.

A pasta também vai 
lançar um edital do Zo-

nas de Cultura, que vai 
distribuir quase R$ 4 mi-
lhões (esse com recursos 
próprios) por quatro ter-
ritórios cariocas: Madu-
reira, Santa Cruz, Porto/
Pequena África e, o mais 
novo integrante do pro-
grama, Bangu/Realengo/
Padre Miguel.

O restante da verba 
do Pnab, R$ 25 milhões, 
será destinada ao edital 
Pró-Carioca Linguagens, 
que vai contemplar 162 
projetos culturais em di-
versas categorias (Cultu-
ra Urbana e Arte Pública; 
Artes Visuais; Cultura e 
Infância; Cultura Popular 
e Patrimônio Imaterial; 
Dança; Circo; Literatura 
e Publicações Cariocas; 
Música; Teatro e Mostras, 
Festivais & Multilingua-
gens). As inscrições do 
Pró-Carioca Linguagens 
foram abertas em janei-
ro e, atualmente, o edital 
se encontra na fase de 
avaliação.

Para elaborar o Plano 
Anual de Aplicação de 
Recursos (PAAR), a Secre-
taria Municipal de Cultura 
realizou um processo de 
escuta com a sociedade 
civil a partir de diálogos 
com o Conselho Munici-
pal de Cultura, encontros 
de escuta nas Áreas de 
Planejamento (APs) da 
cidade, audiência pública 
e consulta pública virtu-
al. Acompanhe no Insta-
gram @cultura_rio.

A Prefeitura do Rio, por 
meio da Secretaria Muni-
cipal de Trabalho e Ren-
da (SMTE), anunciou na 
segunda-feira (13) 1.760 
novas vagas de emprego 
e estágio para trabalhado-
res com e sem deficiência. 
Destas, 511 são destinadas 
a pessoas com deficiência.

Entre os destaques da 
semana, uma centena de 
vagas para pessoas com 
deficiência, como auxi-
liares de limpeza para di-
versos bairros da cidade e 
com exigência apenas do 
ensino fundamental com-
pleto e de seis meses de 
experiência.

Os demais postos de 
trabalho da semana são 
destinados a candidatos 
com ou sem experiência 
anterior, em diversas ati-
vidades. Há vagas para 
motorista de caminhão, 
instalador fotovoltaico, 
cozinheiro (com 40 va-
gas), analista de RH (para 
quem tem ensino supe-
rior completo), operador 
fiscal, auxiliar de linha de 
produção (essas duas úl-
timas, para PCDs), entre 
muitas outras oportuni-
dades profissionais.

“O mercado de traba-

lho com que sonhamos 
é inclusivo e pautado na 
sustentabilidade e no de-
senvolvimento econômi-
co e social. Grande parte 
da população PCD carece 
de emprego formal. Da-
dos do IBGE de 2023 mos-
tram que apenas metade 
das pessoas com defici-
ência com ensino médio 
completo estão ocupa-
das. Queremos reverter 
esse quadro”, afirmou o 
secretário de Trabalho e 
Renda, Everton Gomes.

Além das vagas de 
emprego, também são 
oferecidas oportunidades 
de estágio aos estudan-
tes universitários. Nesta 
semana, a SMTE apresen-
ta chances para alunos 
de Farmácia, Jornalismo, 
Psicologia, Engenharia de 
Produção, Ciências Con-
tábeis, Administração, Pe-
dagogia e Publicidade e 
Propaganda em diversas 
regiões da cidade.

Os interessados de-
vem se inscrever no site: 
https: //docs.google.

com/forms/d/e/1FAIp-

QLSc3BiBB9VuxKZUH-

-hWbfmqM6P70O61if-

Qas7_YR7IYYTGeBDQ/

viewform.

 Arquivo/Prefeitura do Rio

511 vagas são destinadas a pessoas com deficiência

Centro Esportivo Miécimo 
da Silva abre novas vagas
No total, são quase 2 mil vagas para prática esportiva gratuita

O Centro Esportivo Miéci-
mo da Silva, em Campo Gran-
de, na Zona Oeste, abre, nesta 
terça-feira (14), cerca de 1.900 
vagas gratuitas para prática es-
portiva. As inscrições são pre-
senciais e vão até o dia 25 de 
maio. A faixa etária das ativida-
des é a partir dos 5 anos.

As modalidades disponíveis 
são atletismo, balé, balé power, 
basquete, boxe, capoeira, core 
training, dança de salão, fitdance, 
flag football, funcional kids, fute-
bol society, g.a.p, ginástica 3ª ida-
de, ginástica artística, ginástica 
localizada, ginástica rítmica, gpt 
– ginástica para todos, hande-
bol, hidroginástica, jazz, jiu-jitsu, 
judô, jump, karatê, muay-thai, 

natação, pilates, ritbox, ritmos, 
sapateado, step, taekwondo, tê-
nis, treinamento funcional e vô-
lei. Cada pessoa pode se inscrever 
em até três modalidades, sendo 
duas de sua escolha e a terceira 
somente para esportes de quadra.

“Nosso propósito é esti-
mular cada vez mais a prática 
esportiva na cidade. Todos os 
meses realizamos o processo de 
evasões das vagas e oferecemos 
novas oportunidades ao públi-
co de praticar atividades espor-
tivas gratuitamente, com quali-
dade e segurança. São mais de 
30 modalidades disponíveis, 
com opções para toda a família. 
Esperamos que todos aprovei-
tem esta chance”, destacou o se-

cretário municipal de Esportes, 
Guilherme Schleder.

São distribuídas 300 senhas 
para inscrição por dia, a partir 
das 7h. Elas só são entregues 
mediante a apresentação da 
cópia de todos os documentos 
necessários. Para a matrícula 
dos maiores de 18 anos são có-
pias da identidade, do CPF e 
do comprovante de residência. 
Para quem tem mais de 70 anos 
ou algum problema de saúde é 
obrigatória a apresentação de 
atestado médico. Em relação à 
inscrição de menores de idade, 
é preciso apresentar cópias da 
carteira de identidade ou da cer-
tidão de nascimento, do CPF e 
da identidade do responsável, do 

comprovante de residência e da 
declaração escolar. Vale ressaltar 
que somente pai, mãe, avós ou 
irmão maior de idade poderão 
fazer a inscrição de menores. 
Para matrícula de pessoas com 
deficiência é preciso levar RG e 
CPF, comprovante de residên-
cia, RG E CPF do responsável 
(caso seja menor de 18 anos ou 
adulto incapaz), declaração es-
colar, laudo com CID, atestado 
médico e uma foto.

As inscrições são realizadas 
na secretaria do Miécimo da Sil-
va, de terça a sexta-feira, das 8h 
às 18h, e sábado, das 8h às 17h. 
O Centro Esportivo Miécimo 
da Silva fica na Rua Olinda Elis, 
470 – Campo Grande.

Prefeitura do Rio

O balé é uma das modalidades esportivas com vagas disponibilizadas gratuitamente no Centro Miécimo da Silva 

Parque Rita Lee é inaugurado
Parque tem praça molhada, um bosque e área para eventos

Foi inaugurado no domingo 
(12/5), um novo espaço de lazer 
e práticas esportivas na cidade: o 
Parque Rita Lee, localizado em 
uma parte do Parque Olímpico, 
na Barra Olímpica, na Zona Oes-
te. A área total é de 136 mil m² e 
oferece aos cariocas praça molha-
da, skate park, muro de escalada 
com 120 m², quadras poliespor-
tivas, área com brinquedos para 
crianças, bosque com 200 ár-
vores, entre outas novidades. O 
novo parque fica numa rota que 
conecta todas as principais áreas 
do Parque Olímpico, como as 
arenas, os terraços e o “Live Site”, 
uma esplanada destinada a even-
tos em frente à Lagoa de Jacare-
paguá, na Zona Oeste.

Com um investimento de R$ 
36 milhões, este é o primeiro dos 
cinco novos parques que estão 
sendo construídos pela Prefei-
tura do Rio: Parque Realengo 
Susana Naspolini, Pavuna, Oes-
te e Piedade, que também serão 
novas opções de lazer da cidade. 
Parte do legado olímpico, o Par-
que Rita Lee homenageia a artis-
ta brasileira, ícone do rock, faleci-
da em maio de 2023, aos 75 anos.

“Estou muito feliz de deixar 
esse legado incrível para a popu-
lação, um espaço que foi pensado 
desde o início das Olimpíadas. 
Esses parques urbanos de uso in-
tensivo são muito importantes”, 
disse o prefeito acrescentando 
que até o final do ano a popula-
ção já estará brincando em outros 
quatro parques semelhantes.

O novo parque conta com 
1.100 árvores e 70 mil arbustos, 
além de muro de basquete, aca-
demia da terceira idade (ATI), 
parquinho infantil, mobiliários, 
banheiros públicos, pergolados e 
pisos coloridos e bicicletário. Um 
dos destaques é a praça molhada. 
Com 2.600 m², o espaço prome-
te fazer a diversão de crianças, 

com 47 estruturas metálicas, que 
simulam árvores, de ondem saem 
190 esguichos de água tratada. 
Depois de refrescar as pessoas, 
a água passará por um processo 
de filtragem, antes de voltar ao 
sistema – um atributo sustentá-
vel e eficiente. Deques, com uma 
área total de 2.600 m², margeiam 
a Lagoa de Jacarepaguá e podem 
ser acessados pelo público, com 
segurança e conforto.

O espaço tem fortes cone-
xões com grandes eventos nos 
últimos anos da cidade: é por 
onde passaram atletas e torce-
dores dos Jogos Olímpicos e dos 
Jogos Paralímpicos de 2016, e 
que, depois de dois anos, passou 
a receber a Cidade do Rock, no 
festival Rock In Rio.

“Rita Lee foi uma mulher 
disruptiva, ousada, que se po-
sicionou contra o machismo, o 
racismo, o preconceito. A gente 
precisa enfrentar essas questões e 
a Rita Lee ajudou nessas reflexões 
com a sua força, a sua energia, le-
vando o debate, assustando con-
servadores e pessoas mais liberais, 

mas acima de tudo levando sua 
música, sua poesia, acalmando o 
coração de todos nós brasileiros. 
Uma justa homenagem a essa 
mulher, que possa inspirar to-
dos nós cariocas e tantas outras 
mulheres na sua luta diária, suas 
questões”, disse Eduardo Paes.

Legado Olímpico
Desde o início do projeto 

para sediar os Jogos Olímpicos e 
Paralímpicos de 2016, a Prefei-
tura do Rio teve como objetivo 
garantir a eficiência de forma 
simples e econômica, para dei-
xar um legado na infraestrutura, 
serviços, transporte e educação 
para a cidade.  A Prefeitura do 
Rio inovou ao adotar a chamada 
arquitetura nômade no projeto 
olímpico. Essa escolha arquite-
tônica gerou impactos positi-
vos ao reutilizar as edificações, 
garantindo que as estruturas 
fossem verdadeiramente apro-
veitadas pela população, além 
de criar milhares de empregos 
diretos e indiretos.

O plano de reaproveitamento 

das estruturas provisórias, parali-
sado em 2017 pela gestão ante-
rior, foi retomado novamente em 
2021 pela atual administração. A 
Arena do Futuro, instalação des-
portiva usada para o handebol 
nas Olimpíadas e Goalball nos 
Jogos Paraolímpicos de 2016, 
teve a sua estrutura reaprovei-
tada para a construção de giná-
sios educacionais tecnológicos 
em Bangu, Santa Cruz, Campo 
Grande e Rio das Pedras. A Are-
na 3, palco das disputas de taek-
wondo e esgrima na Olimpíada 
e de judô na Paralimpíada, foi 
transformada no Ginásio Educa-
cional Olímpico Isabel Salgado.  
A estrutura metálica do Centro 
Internacional de Transmissão 
(International Broadcasting 
Center – IBC), local utilizado 
pela imprensa para transmissão 
dos Jogos, foi aproveitada no 
Terminal Intermodal Gentiliza. 
A piscina em que o americano 
Michael Phelps conquistou seis 
medalhas de ouro será montada 
no Parque Oeste para os frequen-
tadores, em Inhoaíba.

Fabio Motta/Prefeitura do Rio

O novo Parque Rita Lee tem uma área total de 136 mil metros quadrados para o público

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Magé sedia Fórum do Conleste
Evento aconteceu na última quarta-feira (8), na Câmara Municipal

Agricultura e pesca em 
destaque na cidade! Dessa 
vez, a Prefeitura de Magé, 
através da Secretaria de Agri-
cultura Sustentável e Defe-
sa dos Animais, em parceria 
com o Conleste, promoveu o 
II Fórum Temático da Câma-
ra Técnica de Agricultura e 
Pesca do Conleste. O evento 
aconteceu na última quarta-
-feira (8), na Câmara Munici-
pal de Magé.

Com o tema ‘Agregação de 
valor nas cadeias produtivas 
agrícolas’, o evento contou com 
um painel temático e uma apre-
sentação especial do evento Rio 
Mais Agro e teve como objeti-
vo transferir conhecimento, in-
tegrar as políticas públicas dos 
municípios que fazem parte do 
consórcio e fomentar o desen-
volvimento da Agricultura na 
nossa região.

A vice-prefeita, Jamille Coz-

zolino marcou presença no even-
to. “É um momento de grande 
importância pra nossa cidade, 
que está avançando grandiosa-
mente na agricultura e na pesca. 
Estamos honrados por nossa ci-
dade sediar o evento”, contou.

A secretária de Agricultura 

Sustentável e Defesa dos ani-
mais, Karolayne Pires declarou 
a importância do evento. “Foi 
uma oportunidade única de de-
batermos e dialogarmos sobre 
avanços nos setores de Agricul-
tura e Pecuária em nosso muni-
cípio, conseguindo viabilizar e 

colocar em prática os projetos 
discutidos e os planos aborda-
dos neste evento”, disse.

O evento foi transmitido 
pelo canal da Prefeitura no You-
Tube e também está disponível 
para quem desejar assistir de-
pois na página.

Divulgação

Cidade de Magé sediou Fórum Temático de Agricultura e Pesca do Conleste

Caxias e Vital Brazil assinam termo
Na última segunda-feira 

(13/05), se reuniram na sede da 
Prefeitura de Duque de Caxias, 
o diretor-presidente do Institu-
to Vital Brazil, dr. Alexandre 
Chieppe, e o prefeito Wilson 
Miguel Reis para a assinatura 
do Termo de Cessão do imóvel 
situado na Rua Dezessete, em 
Xerém, 4º Distrito.

De acordo com o documen-
to, o imóvel entregue pelo IVB 

será destinado à implantação de 
uma unidade de saúde especiali-
zada, destinada à reabilitação de 
pacientes de ampla faixa etária, 
como crianças, jovens , adultos 
e idosos portadores de deficiên-
cias físicas ou intelectuais. Con-
forme o Termo, o projeto visa à 
promoção de acessibilidade ao 
público residente na cidade e a 
cessão de uso vigorará pelo pra-
zo de 30 anos.

Também estiveram pre-
sentes a secretária municipal 
de Saúde, dra Célia Serrano, a 
subsecretária de Atenção Espe-
cializada, dra Célia Guerra, a 
diretora administrativa do IVB, 
Stella Alves Branco Romanos, a 
diretora comercial do IVB, Ma-
ria Angélica Braga de Mello, e 
Deysi de Oliveira Gonçalves da 
Silva, representante do Conse-
lho de Administração do IVB.

São João de Meriti inaugura 
UPa infantil em Éden

Com uma área de 1.000 m², 
completamente reformada, cli-
matizada e com equipamentos de 
ponta, começou a funcionar on-
tem (13), às 8h, a UPA Infantil de 
São João de Meriti, no bairro de 
Éden. A inauguração foi realiza-
da na noite da última sexta-feira, 
10/5, pela prefeitura. O centro de 
urgência e emergência pediátrica 
está aberto 24h, de domingo a 
domingo.

No evento, o prefeito Dr. João 
Ferreira Neto falou sobre os pró-
ximos projetos: “É um momento 
de extrema felicidade para todos 
nós. Foram muitas batalhas para 
conseguir verbas e terminar essa 
obra. Ainda temos um grande 
desafio pela frente, a inauguração 
do nosso Hospital Municipal, 
da Maternidade Municipal e do 
Centro Especializado em Reabi-
litação. O meu desafio é entregar 
todos eles até o fim do mandato. 
Essa unidade é uma realização ad-
ministrativa muito grande, é isso 
que dá o prazer de ser um homem 
público, realizar coisas que vão be-
neficiar toda a cidade”.

A secretária estadual de Saú-
de Cláudia Mello representou 
o governador Cláudio Castro 
e reafirmou o apoio ao municí-
pio: “É um orgulho muito gran-
de estar aqui na inauguração 
dessa UPA Pediátrica, que será 
uma transformação na Saúde. 
Eu sou de Nova Iguaçu, então 
sei o quanto a Baixada Flumi-
nense precisa, cada vez mais, de 

investimentos. Essa é a missão 
do governador, ampliar os ser-
viços de saúde para a população 
e ele é incansável. Nós estamos 
aqui para apoiar e investir para 
que a gente sempre evolua”.

O prédio e a área ao redor da 
Unidade de Pronto Atendimento 
Infantil passaram por uma refor-
ma completa que a ampliou e a 
reestruturou. 

Divulgação

UPA de Éden foi inaugurada pela prefeitura de Meriti

De olho no cuidado e 
na proteção, a Prefeitura 
de Japeri, por meio da Se-
cretaria Municipal de Saú-
de (Semus), com realiza-
ção do Programa Saúde da 
Pessoa Idosa, intensificou 
no mês de abril a busca ati-
va de pessoas com mais de 
60 anos e com caderneta 
de vacinação em atraso. O 
resultado foi o fechamen-
to do período com mais de 
700 idosos com o esquema 
vacinal atualizado.

Para conseguir este 
resgate e garantir a imuni-
dade da turma da melhor 
idade, não se mediu esfor-
ços e nem parcerias. As 
equipes utilizaram igrejas, 
associações de moradores, 
ações de mobilizações da 
saúde e outros locais fre-
quentados por este grupo 
de pessoas, cuja expectati-
va de vida ultrapassa os 70 
anos de idade.

De acordo com a sub-
secretária de Atenção Bá-
sica, Helen Santos, a qua-
lidade de vida da pessoa 
idosa está diretamente 
ligada à atenção integral 
à saúde. “Essa integra-
lidade tem a ver com os 
cuidados com o envelhe-
cimento ativo e saudável 
dessa parcela da popula-
ção. Por isso realizamos 
os atendimentos em todas 
as unidades e o Programa 
exerce esse papel de aco-
lhimento, geração e inser-
ção de ações para eles nos 
eventos da cidade, princi-
palmente a vacinação que 
é o nosso carro chefe”, 
disse a gestora.

A vacinação é uma das 
principais ações do Pro-
grama da Pessoa Idosa, 
que realiza também visitas 
domiciliares, palestras e 
encontros de socialização, 
e mantém uma base de da-
dos que orienta a gestão 
quanto a necessidade de 
aumento da atuação e ade-
quações.

Saúde da 
Pessoa idosa 
é destaque 
em Japeri

A Prefeitura de Duque de 
Caxias, através da Secretaria 
Municipal de Assistência So-
cial e Direitos Humanos, rea-
lizou, no dia 10/05, na sede da 
SMASDH, uma capacitação 
para manipuladores de alimen-
tos. O objetivo era garantir a 
atualização para os colabora-

dores que trabalham com o 
preparo de alimentos nos equi-
pamentos públicos da rede mu-
nicipal de assistência social.

Durante a ação, promovi-
da pela coordenação do setor 
de nutrição da SMASDH, foi 
realizada uma palestra com o 
tema “Doenças Transmitidas 

por Alimentos”, com entrega de 
certificados aos participantes. 
Segundo o secretário de Assis-
tência Social e Direitos Huma-
nos, Janyr Menezes, é preciso 
ter atualização constante no 
serviço, além de capacitação, 
para, assim, melhor atender os 
equipamentos da Secretaria. 

“A capacitação é primordial 
para um preparo de alimentos 
cada vez mais cuidadoso. Para 
isso, temos uma Coordenação 
de Nutrição que cuida diaria-
mente dos equipamentos e 
busca uma atualização efetiva 
e constante”, declarou o gestor 
da Pasta.

assistência social promove capacitação

CORREIO DA BAIXADA

Alunos autistas participam de 
projeto para exibição de filmes

Nilópolis oferece ensino de 
inglês, espanhol e libras

Projeto bilíngue no município

Movimenta Itaguaí

Educação inclusiva

Desde abril, a Prefeitura 

de Magé ampliou o pro-

jeto CineMagé, que leva 

alunos da rede munici-

pal de ensino para exi-

bição de filmes na sala 
de cinema Roberto Ber-

liner, localizada na E.M. 

Geralda Izaura Ferreira 

Telles. Agora os alunos 

com Transtorno do Es-

pectro Autista têm uma 

sessão especial para eles 

uma vez por mês. Nesta 

quinta-feira (9) o cinema 

recebeu pela manhã alu-

nos das escolas Geralda 

Alves, Antônio Garcia Fi-

lho e Aureliano Coutinho. 

Além das adaptações de 

iluminação, som e vídeo 

para criar um ambiente 

acolhedor, os alunos tam-

bém ganham uma deli-

ciosa pipoca para acom-

panhar o filme. 

Destaque na Baixada Flu-

minense por suas dez uni-

dades escolares bilíngues, 

a rede municipal de ensi-

no de Nilópolis dispara na 

frente sendo o primeiro 

município a viver a imer-

são em inglês, espanhol 

e língua brasileira de si-

nais (libras). Atualmente o 

projeto beneficia cerca de 
dois mil alunos. Esta me-

todologia já traz frutos aos 

estudantes que sonham 

com um futuro melhor. 

A importância desse mo-

delo educacional vai além 

do ensino de idiomas. De 

acordo com o professor de 

espanhol, Davison de Lima, 

a escola bilíngue promove 

a valorização da diversida-

de linguística e cultural. 

“Trazemos o espanhol para 

que eles possam conhe-

cer mais a cultura, outros 

povos além da realidade 

deles. Então acredito que 

empodera o aluno. Eles se 

sentem motivados, é uma 

oportunidade incrível.” O 

projeto começou em 2019 

com um grande objetivo: 

resgatar alunos.

 A secretária de Educação, 

Professora Flávia, contou 

como foi o processo. “O pro-

jeto bilíngue nasceu para 

dar viabilidade às crianças 

de aprender uma nova lín-

gua, mas principalmente 

para trazer os estudantes 

de volta às salas de aula. 

Então, para valorizar um 

espaço nas regiões mais 

carentes da cidade, a gente 

quis dizer para eles que sim, 

eles eles podiam ser tudo 

aquilo que eles quisessem 

ser.” Ainda segundo Flávia, 

o objetivo da Secretaria de 

Educação é oferecer o en-

sino bilíngue em todas as 

31 unidades escolares. “E a 

ideia em breve atingir 100% 

das escolas.”

A Secretaria de Turismo e 

Esporte está promovendo 

uma iniciativa imperdí-

vel para os moradores de 

Itaguaí: Pilates no Solo 

no Monte Serrat. Esta ati-

vidade oferece uma série 

de exercícios focados em 

alongamento muscular e 

atenção plena, proporcio-

nando não apenas bene-

fícios físicos, mas também 

um ambiente socialmen-

te interativo. Segundo o 

município, o objetivo é 

promover a saúde a longo 

prazo, ao mesmo tempo 

em que elevam a autoes-

tima, buscando reduzir o 

estresse do dia a dia. 

A Sessão Azul do CineMa-

gé é uma das ferramen-

tas utilizadas pela Secre-

taria de Educação, que 

no cotidiano conta tam-

bém com Sala de Recur-

sos nas escolas e o AME 

Azul com atendimento 

multidisciplinar.

“A Educação Inclusiva é 

um dos nossos pilares. 

Hoje temos mais de 900 

agentes de apoio à in-

clusão e ontem mesmo 

tivemos um dia de capa-

citação intensa no nosso 

Programa de Formação 

Continuada, que aconte-

ce mensalmente. Nós in-

vestimos no profissional 
justamente para dar uma 

qualidade ao atendimen-

to ao nosso aluno”, com-

pletou a secretária.

Divulgação

Divulgação

Projeto CineMagé leva alunos para exibição de filmes

Nilópolis possui dez unidades escolares bilíngues

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

A Prefeitura de Belford Roxo 
inaugurou o Centro Especializa-
do de Reabilitação às Crianças 
Neuroatípicas, no bairro Piam, 
na localidade conhecida como 
Vila Joana. A unidade será um 
espaço inclusivo para pessoas 
diagnosticadas com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA) e para 
as que necessitem de terapias mul-
tidisciplinares, interdisciplinares 

e outras condições neurodiver-
gentes. Por meio das intervenções 
precoces (IP) com profissionais 
especializados, o centro se empe-
nhará em desenvolver a interação 
social, a comunicação e as habili-
dades cognitivas e motoras. Tudo 
com o intuito de ser um local de 
inclusão e acolhimento, equipado 
para oferecer todo o suporte, assis-
tência e cuidados necessários com 

as famílias neuroatípicas.
O centro oferecerá diversos 

tipos de atendimentos como: sala 
de terapia ocupacional, integra-
ção sensorial, psicomotricidade, 
fisioterapia, terapias integrativas, 
fonoaudiologia, psicopedagogia, 
psicologia, musicoterapia, dentis-
ta, neuropediatra, pediatria, clíni-
ca médica, nutricionista, serviço 
social, e muitos outros serviços. 

Centro de reabilitação é inaugurado
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Por Yasmim Grijó

Segundo a Caixa Econômi-
ca Federal, após as chuvas de 
março, cerca de 11 mil trabalha-
dores residentes em Petrópolis 
efetuaram o Saque Calamidade 
do FGTS. Esta modalidade foi 
disponibilizada em 5 de abril, 
permitindo a retirada do saldo 
disponível na conta do FGTS, 
limitado a R$ 6.220, para os 
moradores de 64 localidades do 
município, até 21 de junho.

Para solicitar o saque pela 
internet, o trabalhador deve 
fazer o download do aplicativo 
para smartphone “APP FGTS”, 
e clicar na opção “Meus Sa-
ques”. Depois, escolher a opção 
“Outras Situações de Saques”, 
selecionar o motivo “Calami-
dade Pública”, informar o mu-
nicípio de residência e clicar em 

“Continuar”.
Em seguida, o trabalhador 

vai fazer a escolha da forma 
como vai receber o FGTS: ou 
em forma de crédito em Conta 
bancária de qualquer institui-
ção ou então pode pedir para 
sacar presencialmente. Após 
essa etapa, é necessário fazer o 
upload de documentos solici-
tados, conferir e confirmar. A 
solicitação será analisada e, caso 
esteja tudo certo, o valor será 
creditado em conta.

Outra possibilidade é o 
trabalhador fazer o pedido do 
Saque Calamidade de forma 
presencial em uma agência 
da Caixa. Nesse caso, é neces-
sário apresentar os seguintes 
documentos: comprovante de 
residência em nome do traba-
lhador (emitido até 120 ante-
riores ao decreto de emergência 

ou calamidade) ou, na falta de 
comprovante de residência, 
declaração da prefeitura que 
ateste que o trabalhador mora 
na área afetada; documento de 
identificação; CPF; carteira de 

trabalho (física ou digital) ou 
outro documento que compro-
ve o vínculo empregatício.

Confira a lista completa dos 
bairros no site do Correio Pe-
tropolitano. 

Mais de 11 mil realizaram o 
saque calamidade após chuvas

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Saque calamidade

TCE cobra prestação de 
contas de doação da Alerj
Deputado aponta irregularidades nos gastos dos R$ 30 mi de 2022

Por Gabriel rattes

O Tribunal de Contas 
do Estado do Rio de Janeiro 
(TCE-RJ) cobra da Prefeitu-
ra de Petrópolis a prestação de 
contas e esclarecimentos sobre 
possíveis irregularidades com 
o gasto dos R$ 30 milhões doa-
dos pela Assembleia Legislativa 
do Rio de Janeiro (Alerj) para 
a recuperação da cidade após a 
tragédia de 2022. A decisão foi 
motivada por uma representa-
ção apresentada ao TCE pelo 
deputado estadual Rodrigo 
Amorim (União) que aponta 
irregularidades na utilização de 
recursos. Amorim integrou a 
Comissão Especial criada pela 
Alerj para acompanhar a execu-
ção destes recursos.

Rodrigo Amorim expli-
cou que a Alerj destinou R$ 
30 milhões do Fundo Especial 
para ajudar na recuperação do 
município após a tragédia de 
fevereiro de 2022. “[...] porém 
teve conhecimento de inúme-
ras reclamações dos munícipes 
sobre a falta de transparência 
da Prefeitura na aplicação dos 
recursos financeiros e, por tal 
motivo, a Alerj criou a Comis-
são Especial para acompanhar 
os desdobramentos da tragédia 
ocorrida em 15/02/2022”, dis-
se no pedido.

Após o início das investi-
gações por parte da Comissão, 
foram constatadas possíveis ir-
regularidades na maneira que 
a Prefeitura utilizou o recurso. 
Dentre elas: armazenamento 
indevido de cestas básicas e de-
mora na distribuição delas; au-
sência de critérios na seleção de 
beneficiários e de cadastramen-

to a fim de direcionar a distri-
buição ao público necessitado 
do auxílio; e a aquisição de um 
imóvel na Rua Marechal Floria-
no Peixoto, aponta o deputado.

“A Prefeitura falhou em 
prestar contas de maneira sa-
tisfatória sobre a utilização dos 
recursos financeiros repassa-
dos pela Alerj, especialmente 
no que tange à aquisição de 
um imóvel inservível avaliado 
em R$ 3.500.000,00”, relatou 
Amorim no documento. A 
partir disso, solicitou ao TCE 
o bloqueio de eventuais valores 
remanescentes do repasse de 
R$ 30milhões e a instauração 
de auditoria especial para que 
sejam apurados os fatos.

Já nesta última terça-feira 
(07), sob relatoria da conselhei-
ra Andrea Siqueira Martins, o 
TCE decidiu que, no prazo de 

cinco dias, a Prefeitura se ma-
nifeste sobre todas as irregu-
laridades apontadas, devendo 
informar se há ação judicial tra-
tando da utilização do repasse 
de valores pela Alerj ao municí-
pio de Petrópolis.

“Fico satisfeito em ver que 
nossa representação no Tribu-
nal de Contas do Estado está 
caminhando, espero que na di-
reção de uma punição rigorosa 
ao prefeito. Estamos vivendo 
um momento trágico no Rio 
Grande do Sul, em que a trans-
parência é um assunto cada vez 
mais importante, e uma tragé-
dia como a de Petrópolis resul-
tou em absurdos como o uso 
de R$ 30 milhões da Alerj sem 
que até hoje a Prefeitura desse 
satisfação do dinheiro. Espero 
que o TCE mostre ao prefeito 
que tratar o dinheiro público 

de forma relapsa é crime grave. 
Principalmente em um episó-
dio no qual houve perda de vi-
das humanas”, disse o deputado 
ao Correio Petropolitano.

Ao analisar o Portal da 
Transparência do município, 
há uma aba com os informes da 
execução dos recursos destina-
dos às catástrofes climáticas de 
15 de fevereiro de 2022 e 20 
de março de 2022. De acordo 
com o site, que teve a última 
atualização em 30 de novem-
bro de 2023, R$ 28.708.770,21 
dos recursos enviados pela 
Alerj já foram destinados e R$ 
291.229,79 estão em fase de 
contratação. Ainda no Portal, 
estão segmentados os contratos 
de cada recurso utilizado. Pro-
curada, a Prefeitura não se pro-
nunciou sobre as outras acusa-
ções feitas pelo deputado. 

Tânia Rego/Agência Brasil

Verba foi doada pela Alerj para recuperação da cidade após a tragédia das chuvas 

PETROPOLITANAS

Vereadora pede comissão 
para discutir PAC Seleções

Mais um capítulo da
novela Petro Ita 

Retirada de circulação

Frota perdida

Quebras frequentes

A vereadora Julia Casa-

masso (PSOL), da Coletiva 

Feminista, oficiou a Pre-

feitura de Petrópolis para 

que crie uma comissão 
mista com representan-

tes do legislativo, execu-

tivo e sociedade civil para 
debater como será utili-
zado o recurso de R$ 241 
milhões do PAC Seleções 

destinado à reestrutura-

ção do transporte público 

no município. Segundo 
a vereadora, além da co-

missão, requereu à Pre-

feitura informações sobre 

este recurso. A verba é um 
empréstimo feito à Caixa 

Econômica que deverá 
ser pago com carência 
de 4 anos. Julia disse que 
a preocupação é de que 
esse dinheiro não seja 
usado para recuperar em-

presas privadas. 

A 17ª Câmara de Direito 

Privado do Tribunal de 

Justiça do Rio de Janeiro 

(TJRJ) determinou uma 

nova data para julgar o re-

curso da empresa de ôni-
bus Petro Ita na ação que 
cobra melhores condições 
dos ônibus em Petrópolis 
O julgamento está previs-

to para o próximo dia 16 de 

maio. A empresa pede a 
suspensão de um proces-

so que tramita na 4ª Vara 

Cível, aberto em 2010, que 
já naquela época cobrava 
melhorias no serviço de 

transporte na cidade. Em 
2018, a ação foi arquivada, 
após um acordo entre as 
partes, em que foi deter-

minado que a Petro Ita 

deveria manter em circu-

lação os coletivos em boas 
condições. Com a suces-

são de problemas recen-

tes, em 2022, o Ministério 

Público do Estado do Rio 
de Janeiro (MPRJ) reque-

reu o desarquivamento 

do processo, dando con-

tinuidade à cobrança de 
melhores condições de 
segurança no serviço. 

No ano passado, o juiz Jor-
ge Luiz Martins, da 4ª Vara 

Cível de Petrópolis, che-

gou a intimar a Petro Ita 

e também a Cascatinha 
a retirarem de circulação 
todos os ônibus reprova-

dos em razão de segu-

rança. A Petro Ita então 
foi contra a reativação do 

processo e questionou a 
Justiça sobre a decisão da 
4ª Vara Cível de Petrópolis. 
“O pedido era completa-

mente descabido, eis que 
o processo já havia transi-
tado em julgado há mais 
de sete anos, com anuên-

cia do Ministério Público”, 
afirmou a empresa.  

Na última semana, dia 09 
de maio, completou um 
ano que ocorreu o incên-

dio que atingiu a gara-

gem das empresas Petro 

Ita e Cascatinha. 74 co-

letivos foram destruídos. 
Além do caso ainda não 
tem sido solucionado 
pela Polícia Civil, a frota 
perdida ainda não foi to-

talmente reposta. Frota 
que já havia sido reduzi-
da durante a pandemia 

de covid-19, e prejudica-

da pelas duas tragédias 

sociambientais de 2022. 
O Ministério Público, re-

centemente, voltou a 
provocar a Justiça para 
obrigar o retorno integral 

das linhas.  

Enquanto isso, foram re-

gistrados dois acidentes 
graves envolvendo ônibus 
da Petro Ita neste último 
mês. O primeiro acidente 
foi com uma das linhas 
que atende a comunida-

de Sargento Boening que, 

segundo relatos dos usu-

ários, perdeu o freio e co-

lidiu com o acostamento 
da via. O segundo foi com 
um ônibus que atende 
uma das linhas do Valpa-

raíso, que colidiu com dois 
veículos no trecho conhe-

cido como curva da Bata-

ta. Procurada, a empresa 
não respondeu aos ques-

tionamentos.

Divulgação/CMP

Leandra Lima

Vereadora Julia Casamasso da Coletiva Feminista

Empresa de ônibus Petro Ita em Petrópolis

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Sesc rJ e Senac rJ na 
campanha pelo rS

Unidades do Sesc RJ e do 
Senac RJ, em Petrópolis, es-
tão arrecadando água mine-
ral, itens de higiene pessoal e 
alimentos não perecíveis para 
as vítimas das chuvas no Rio 
Grande do Sul. Os itens po-
dem ser entregues no Centro 
Cultural Sesc Quitandinha 
(CCSQ), no Sesc Nogueira e 
na unidade do Senac no mu-
nicípio. Os itens serão desti-
nados pelo Mesa Brasil, pro-
grama de segurança alimentar 
do Sesc RJ, aos afetados do 
estado da Região Sul.

Entre os alimentos não-

-perecíveis, a preferência é 
por itens que não necessitem 
de cozimento e que estejam 
prontos para consumo, já que 
muitas vítimas afetadas estão 
acesso a fogão. Assim, podem 
ser doados também leite em 
pó, biscoitos e alimentos en-
latados. Estão sendo recebi-
dos também fraldas e absor-
ventes íntimos.

Doações em dinheiro 
também podem ser feitas pela 
chave Pix do Mesa Brasil do 
Rio Grande do Sul, por meio 
da chave mesabrasil@sesc-rs.
com.br. 

SECRETARIA DE ESTADO DA CASA CIVIL

LOTERIA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO

REABERTURA DE PRAZO DO EDITAL DE CREDENCIAMENTO 

Nº 01/2023

A LOTERIA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - LOTERJ comunica 
aos interessados a reabertura do prazo do Edital de Credenciamento 
nº 01/2023 que se encontra disponível no site da Loteria Do Estado do 
Rio de Janeiro - LOTERJ, na página www.loterj.rj.gov.br opção: "Editais", 
podendo, alternativamente, ser adquirida uma via impressa mediante a 
permuta de uma resma de papel A4, 75g/m2, de 2ª a 6ª feira, de 9h00 
até às 17h00, na Rua Sete de Setembro, nº 170, Centro, Rio de Janeiro - 
RJ, CEP: 20.050-002. 

DO PRAZO: O Credenciamento Público para exploração e 
desenvolvimento dos Serviços Lotéricos objeto do Edital ficará 
aberto e disponível para pedidos de habilitação até às 18h00 do 
30º(trigésimo) dia corrido subsequente à publicação do Aviso de 
reabertura no Diário Oficial do Estado do Rio de Janeiro, data em 
que será encerrado.

Processos administrativos nºs SEI-150162/000631/2022 e  
SEI-150162/000380/2023. 
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Serviço

Mãe Agro I Mãe Agro II

Saneamento

O Orgulho Nerd Sesc ACT 
2024 acontecerá no Sesc 
Várzea, reunindo aficiona-
dos por quadrinhos, ani-
mação, literatura fantás-
tica, games e tecnologia. 
Em celebração ao Dia do 
Orgulho Nerd, comemo-
rado mundialmente em 
25 de maio, o evento ofe-
recerá uma programação 

diversificada, incluindo ex-
posições, oficinas, concur-
sos, sessões de RPG e ou-
tros temas que envolvem 
a cultura nerd. A entrada 
é franca e todas as idades 
são bem-vindas. O evento 
terá início na próxima sex-
ta-feira (17), se estendendo 
até domingo, na quadra do 
Sesc Várzea, das 10h às 17h. 

A Secretaria Obras e Ser-
viços Públicos realizam a 
recomposição de Parale-
lepípedo nas ruas Djal-
ma Monteiro em Agriões 
e Jaguaribe na Fazen-
dinha. Outros serviços 
ocorrem pela cidade.

Em celebração ao Dia 
das Mães no evento Mãe 
Agro, oferecem atendi-
mentos gratuitos de bele-
za, saúde, social e jurídico. 
No dia 14 de maio, das 13h 
às 16h, no Nikkey Clube, 
em Pessegueiros. 

A Prefeitura promove o 
evento com intuito de valo-
rizar o papel das mulheres 
rurais, com o apoio da co-
munidade do 2° e 3° Distri-
to e das secretarias munici-
pais de Assistência Social e 
Direitos Humanos.

A Secretaria de Obras e 
Serviços Públicos está re-
alizando a construção da 
rede de esgoto na Rua 
Oliveira Botelho, no bairro 
Alto. A iniciativa reflete a 
melhoria no desenvolvi-
mento e  infraestrutura. 

Vinicius Barros

Evento oferece diversas atividades culturais gratuitas

Sesc Teresópolis celebra 
‘Dia do Orgulho Nerd’

CORREIO SERRANO

Doação I

Assistência

Transporte gratuito para atletas

Saúde

Doação II

CONVOCAÇÃO
A Prefeitura de Três 
Rios realizou mais 
uma convocação 
dos aprovados no 
concurso público. 
Desta vez, 34 pro-
fissionais foram 
chamados, para se 
adequarem as po-
sições de monitor 
de educação infan-
til, cozinheiro, assis-
tente social, enfermeiro, enfermeiro generalista e psicólogo. 
Os convocados deverão comparecer à sede da Secretaria de 
Administração e Recursos Humanos, entre os dias 20 e 24 
de maio, das 12h às 16h para apresentação de documentos.

A concessionária Águas de 
Nova Friburgo promove até 
o dia 15 de maio, a Campa-
nha SOA Rio Grande do Sul. 
A iniciativa tem como obje-
tivo de arrecadar donativos 
para o estado que foi atin-
gido por fortes chuvas ,dei-
xando milhares de pessoas 
desalojadas e desabrigadas.

A Secretaria de Assistên-
cia Social de Cachoeiras de 
Macacu realizará o “Encon-
tro Da Feliz Idade” em Ju-
nho. O evento Acontecerá a 
partir das 14h horas do dia 
15 de junho e contará com 
diversas atividades. Para se 
escrever basta procurar o 
CRAS de Cachoeiras.

A Prefeitura de Nova Fribur-
go, por meio da Secretaria 
Municipal de Esporte e La-
zer, oferece, gratuitamente, 
uma van para o transporte 
de atletas e equipes a com-
petições intermunicipais e 
interestaduais. Tento como 
iniciativa apoiar e incentivar 

atletas friburguenses (ama-
dores e profissionais)na 
prática de atividades físicas 
e no desenvolvimento de 
suas carreiras. O benefício 
é oferecido para qualquer 
atleta ou equipes da cidade, 
inclusive para os não  con-
templados pelo bolsa atleta.

A Secretaria de Saúde de 
Nova Friburgo está dis-
tribuindo frascos de Hi-
pocloreto de Sódio para 
moradores que costu-
mam consumir água de 
nascente e poços que, 
devido as chuvas, cor-
rem riscos de estarem 
contaminadas.

O Grupo Águas Do Bra-
sil já realizou a doação de 
17.535 litros de água mine-
ral. Quem quiser participar 
pode doar, roupas e calça-
dos para crianças e adultos 
,fraldas ,produtos de higiene 
pessoal e de limpeza, rações 
para cães e gatos .Ponto de 
coleta Avenida Dr.Galdino.

Divulgação / Ascom

Foram convocados 34 pessoas

Friburgo receberá
r$ 85 mi do novo PaC 
Por Laís Lima*

O Governo Federal anun-
ciou na última quinta-feira (8), 
novas obras do Programa de 
Aceleração (PAC) no valor de 
R$1,7 bilhões para a prevenção 
de desastres, o anúncio acon-
teceu em meio às enchentes 
registradas desde o fim do mês 
de abril no Estado Rio Grande 
do Norte. Ao todo, 91 municí-
pios brasileiros com problemas 
recorrentes de deslizamento de 
terra foram selecionados para 
receber obras de contenção de 
encostas, incluindo Nova Fri-
burgo. As intervenções ocorre-
rão em municípios classificados 
pelo Governo Federal como crí-
ticos, onde há risco alto ou mui-
to alto para a população local .

Nesta etapa, o município de 
Nova Friburgo receberá R$50 
milhões para transporte público, 

com aquisição de ônibus elétri-
cos, com ar condicionado. Tam-
bém foram anunciados R$35 
milhões para obra de contenção 
de encostas. A cidade também 
receberá obras do programa “Mi-
nha Casa Minha Vida”.

Estão previstas ainda 33 uni-
dades habitacionais (unidades 
isoladas-FGTS) e 39 unidades 
habitacionais (retomada e con-
clusão); retomada e conclusão de 
contenções de encostas em áreas 
de risco; retomada e conclusão 
e novas obras de drenagem no 
Córrego D’antas e no Rio Benga-
las. No Estado do Rio de Janeiro, 
56 cidades serão atendidas com 
obras do Novo PAC, entre elas, 
Petrópolis, Duas Barras, Nova 
Friburgo, Teresópolis, Macaé, 
Cachoeiras de Macacu, Mirace-
ma, entre outras.

Estagiária*

Festival di Teresa atrai mais de 
100 mil pessoas a Teresópolis
Evento injetou cerca de R$ 2 milhões na economia local

Por Vinicius Barros*

O Festival di Teresa que acon-
teceu neste fim de semana, no 
bairro do Alto, em Teresópolis, 
atraiu mais de 100 mil visitantes 
e injetou cerca de R$ 2 milhões 
na economia local, segundo da-
dos da Prefeitura.

Em sua terceira edição, o 
Festival di Teresa celebrou a 
cultura italiana em Teresópolis, 
oferecendo uma variedade de 
experiências gastronômicas e 
culturais. Os restaurantes parti-
cipantes ofereceram pratos exclu-
sivos da culinária italiana, com 
preços acessíveis a partir de R$ 8, 
enquanto diversas atividades cul-
turais foram realizadas, incluin-
do apresentações de música, dan-
ças típicas e aulas de gastronomia 
ministradas por chefs italianos. 
O Espaço Cultural Higino rece-
beu 37 expositores, apresentando 
produtos especiais para o festival.

Durante o evento, personali-
dades e visitantes expressaram seu 
contentamento com a celebração. 
O ator Henrique Silva, caracteri-
zado como André Rebouças, sub-
secretário de turismo e guia local, 
destacou o prazer de receber os vi-
sitantes na cidade. A atriz Estéfa-
nie Lucca, na interpretação da Im-
peratriz Teresa Cristina, ressaltou 

a riqueza gastronômica do festival 
e a comemoração pelos 202 anos 
da Imperatriz.

O casal Fausto Maris e Isabela 
Oliveira Santos, vindos de Nite-
rói, expressaram sua satisfação 
com o evento, sendo sua tercei-
ra vez, elogiando a organização 
e diversidade gastronômica. O 
grupo formado por Cristiane, 
Marcos Antônio e Elena, visi-
tantes do Rio de Janeiro, desta-
caram a variedade e a atmosfera 
italiana do evento, deixando-os 
felizes em participar. Elena des-
tacou que o avô do seu marido 

era italiano e ver essa temática no 
evento trouxe um ótimo sentido 
e boas lembranças.

A diretora executiva do fes-
tival, Alice Maciel, expressou 
sua gratificação em realizar o 
evento, ressaltando seu impacto 
positivo na cidade e a alegria dos 
participantes. Danielle Barros, 
Secretária de Cultura e Econo-
mia Criativa do Estado do Rio de 
Janeiro, comemorou a integração 
do festival ao calendário da cida-
de e destacou o apoio do estado e 
da Enel na realização do evento, 
que além de promover a cultura, 

impulsiona a economia local.

Sobre o evento
O Festival di Teresa foi uma 

realização da Mox Produções e 
Prefeitura de Teresópolis com 
apoio da Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa, e 
da Enel, por meio da Lei de In-
centivo à Cultura. Os organiza-
dores, Alice Maciel e Marcelo 
Cabral, destacaram o crescimen-
to contínuo do evento e a home-
nagem à Imperatriz Teresa Cristi-
na, que nomeia a cidade.

Estagiário*

Vinicius Barros

Festival di Teresa celebrou a cultura italiana, que tem forte presença no município 

Começa a tradicional 
Festa da Cerveja
Por Isabella rodrigues*

Na última sexta-feira (10), 
Nova Friburgo deu início às fes-
tividades da tradicional Festa da 
Cerveja de 2024, em comemo-
ração ao Bicentenário da Imigra-
ção Alemã. O dia foi repleto de 
atividades e entretenimento para 
todos os gostos. Na abertura, o 
público testemunhou a eleição 
da Rainha da Festa da Cerveja 
e suas princesas, a competições 
de chope a metro, apresentações 
musicais da banda Opium, do DJ 
João Xavier, e um animado flash-
mob com o grupo Monara. O 
destaque da noite ficou por conta 
do aclamado cantor Nando Reis, 
que animou a Praça do Suspiro 
com suas músicas de sucesso.

No sábado (11), Bryan Fer-
reira e As Fulanas abriram as 
festividades com um repertório 
variado de MPB e sertanejo, se-

guidos por Cissa Castro e Filhas 
de Bamba, que colocaram to-
dos para dançar no Anfiteatro. 
As tradições alemãs ganharam 
destaque durante à noite, com 
o Cortejo da Cerveja, apresen-
tações do grupo Bauernband de 
Petrópolis e danças típicas. O 
ponto alto foi o show de Benito 
di Paula, nativo de Friburgo, que 
emocionou a multidão presente.

O evento retorna nos dias 
24, 25 e 26 de maio na Praça do 
Suspiro, prometendo mais diver-
são e celebração para os fribur-
guenses. Também é importante 
ressaltar que em todos os dias foi 
desenvolvido e disponibilizado 
um banner logo na entrada do 
evento, com um QR Code para 
o público contribuir nas doações 
em apoio às vítimas da tragédia 
no Rio Grande do Sul.

*Estagiária

A Creche Municipal Elza 
Corradini Medeiros Santa Rita 
inaugurou na última sexta-feira 
(10), uma nova sede. A ceri-
mônia de entrega contou com 
a presença do prefeito Vini-
cius Claussen, acompanhado 
de secretários e subsecretários 
municipais e do vereador Pau-
linho Nogueira, familiares de 
Elza Corradini e comunidade 
escolar. Localizada no Bom Re-
tiro, a unidade vai atender 100 
crianças, em turmas de Berçá-
rio, Maternal e Jardim. 

“Hoje é dia de comemorar a 
nova fase da Creche Elza Cor-
radini. Estamos entregando a 
4ª nova creche apenas no ano 
de 2024, totalizando 1.100 no-
vas vagas para nossas crianças 
em 14 novas unidades educa-
cionais desde 2018. As famílias 
teresopolitanas merecem esse 
investimento na educação mu-
nicipal!”, enfatizou o prefeito 
Vinicius Claussen, pontuando 
que, a partir desta segunda-fei-
ra, 13, as crianças serão atendi-
das em um espaço totalmente 

reformado e adaptado para pro-
porcionar segurança e conforto 
para este momento tão impor-
tante em suas vidas.

Unidade
Com três pavimentos, a 

infraestrutura da unidade terá 
no primeiro andar sala para 
estoque de material/papela-
ria, secretaria, sala de direção, 
lavanderia, depósito de ma-

terial de limpeza, despensa, 
banheiro para funcionários e 
garagem coberta. No segundo 
pavimento tem cozinha, refei-
tório, quatro salas de aula (Ma-
ternal), dois banheiros, sala de 
orientação pedagógica, sala de 
vídeo, três salas de aula (Ber-
çário), refeitório e depósito de 
colchões e brinquedos. O ter-
ceiro andar conta com duas sa-
las de aula ( Jardim), banheiro 

e refeitório, refeitório/sala dos 
professores, banheiro dos pro-
fessores, depósito de materiais 
e copa. A área externa conta 
com dois pátios, ampla área 
de jardim, futuros refeitórios e 
banheiros de professores, além 
de sala de aula de Artes.

A reforma do imóvel para 
adaptar o espaço para a segu-
rança e conforto dos alunos e da 
equipe escolar incluiu demoli-
ção de alvenarias, divisórias, re-
vestimentos de pisos e paredes; 
madeiramento novo para parte 
do telhado; execução de embo-
ço; instalação elétrica e hidráu-
lica; colocação de pias, cubas, 
assentos e vasos sanitários e de 
bancas em granito; execução de 
paredes divisórias em drywall; 
colocação de forros; assenta-
mentos de revestimentos de 
paredes (azulejos e cerâmicas) e 
de pisos (cerâmica); adaptação 
dos banheiros; colocação de 
portas, portões e janelas; troca 
de vidros quebrados de algumas 
janelas por novos; e pintura ge-
ral interna e externa.

Prefeitura inaugura nova sede da 
Creche Municipal elza Corradini 

Ascom/ Teresópolis

A unidade vai atender 100 crianças, em turmas diversas

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Casos de bronquiolite 
aumentam em Volta Redonda

PDT promoverá evento com 
os pré-candidatos

‘Olhar especial para Barra Mansa’

Formação de gestores 

Pesca é discutida na Câmara

Temperaturas aumentam casos

O vereador Betinho Al-
berassi pediu à Prefeitura 
de Volta Redonda para 
alertar a população, por 
meio de uma campanha 
de conscientização sobre 
os riscos da bronquiolite 
em crianças. Betinho pe-
diu quer ainda reforço no 
atendimento pediátrico 
nos hospitais do municí-
pio. A doença é causada 
pela inflamação provo-

cada por um vírus – que 
acomete na maioria dos 
casos bebês e crianças de 
até dois anos. Por causa 
do aumento dos casos, a 
Secretaria de Saúde am-
pliou a capacidade de lei-
tos no Hospital Zilda Arns, 
passando de 20 para 30 
leitos de UTI pediátrica, 
podendo chegar a 40, se 
continuarem subindo os 
casos de bronquiolite.

Barra Mansa terá um 
evento do PDT, batizado 
de “Circuito Trabalhista”, 
com os pré-candidatos 
da legenda às eleições de 
outubro. O anúncio sobre 
a realização do encontro 
foi feito na última sex-
ta-feira (10), em reunião 
virtual realizada entre o 
presidente da Fundação 
Leonel Brizola, Manoel 

Dias, o diretor técnico da 
Fundação Leonel Brizola, 
José Carlos Rassier, Juarez 
de Magalhães, vice-pre-
sidente do PDT de Barra 
Mansa, e Thiago Valério, 
pré-candidato a prefeito 
de Barra Mansa e presi-
dente do PDT da cidade. 
“Foi uma grata surpresa”, 
disse Thiago Valério, após 
a reunião. 

Thiago Valério, que tam-
bém é o presidente muni-
cipal do partido, afirmou 
ainda que o PDT nacional 
tem um olhar muito es-
pecial para Barra Mansa 
e, por meio da fundação 
Leonel Brizola, tem a in-

tenção de trazer outros 
projetos. A data para a 
realização do “Circuito 
Trabalhista” ainda não 
foi confirmada, mas deve 
acontecer no primeiro ou 
no segundo sábado do 
mês de julho.  

“Temos o objetivo de for-
mar melhores gestores 
para as cidades brasileiras 
e Barra Mansa faz parte 
delas. Apresentamos 12 
diretrizes para um progra-
ma de governo e, a partir 
delas, ser possível pensar 

políticas públicas estraté-
gicas e eficazes. Esse será 
um evento de formação, 
aberto às lideranças, aos 
pré-candidatos e aos fi-
liados ao PDT da região 
Sul Fluminense”, explicou 
Manoel Dias.

A pesca foi um dos assun-
tos abordados durante 
a sessão de quinta-feira 
(09) da  Câmara de An-
gra dos Reis. O tema foi 
levantado pelo vereador 
Dudu do Turismo, que 
apresentou duas indica-
ções: a implantação de 
uma boia de proteção na 
área de descarte de peixe 

no cais localizado no Cen-
tro; e a criação de uma 
oficina de capacitação de 
pescadores. Já o vereador 
Branco falou sobre a falta 
d’água em alguns pontos 
do Bracuí. Ele também 
apresentou uma indica-
ção sobre a cobertura da 
Estação de Tratamento 
de Esgoto no Frade. 

Betinho Albertassi sa-
lientou ainda que as bai-
xas temperaturas, nes-
sa época do ano, geram 
aumento nos casos de 
problemas respiratórios, 
sobretudo em crianças. 
“É de grande importân-
cia a conscientização, pois 
não existe remédio para a 
bronquiolite. É possível re-

alizar apenas tratamentos 
sintomáticos. Em casos 
mais leves, em que não há 
desconforto respiratório 
(tosse com chiado ou falta 
de ar), pode-se cuidar da 
criança em casa, contro-
lando a febre e manten-
do-a sempre hidratada e 
alimentada”, disse o vere-
ador Betinho Albertassi.

Divulgação

Divulgação

Betinho Albertassi faz proposta para a área da Saúde 

Thiago Valério é o presidente do partido em BM 

POR SONIA PAES

Multas na Rio-Santos viram 
‘cabo de guerra’ com a CCR
TRF-2 derruba liminar que suspendia cobrança de motoristas

Por Sônia Paes

Moradores de Mangaratiba, 
na Costa Verde, estão reunindo 
documentos sobre as multas 
aplicadas na Rio-Santos, en-
tre 2023 e e esse ano, que eles 
alegam terem sido cobrados 
indevidamente por falha de pe-
dágio free flow, um sistema de 
cobrança automática. Os docu-
mentos serão enviados à Justiça 
para serem anexados ao proces-
so que contesta as cobranças 
desde que o novo método foi 
implantado. Na semana passa-
da, o Tribunal Regional Federal 
da 2ª Região, (TRF 2) derru-
bou a liminar que cancelava as 
cobrança.

Nesta terça-feira, dia 14, 
moradores, que travam uma 
briga judicial contra o pedágio, 
vão recolher os documentos 
em Itacuruçá, em uma praça 
em frente à igreja católica. Na 
quinta (16) será na Praia do 
Saco, em frente ao Campo So-
ciety; e no sábado (18), no bair-
ro Coroa Grande, no Campo 
do Itimirim

Com a determinação do 
TRF-2, a cobrança volta a ser 
feita novamente pela ANTT, 
responsável por autorizar a 
implantação do sistema free 
flow. Em nota, a CCR RioSP, 
concessionária que administra 
a rodovia, está esclarecendo os 
motoristas sobre as formas de 
pagamento e os canais para que 
dúvidas sejam sanadas.

“A CCR RioSP informa que 
o Tribunal Regional Federal 
(TRF) retirou a suspensão das 
multas do Free Flow da BR-
101. O sistema segue em pleno 
funcionamento, e o usuário 
pode realizar o pagamento do 

pedágio por meio do aplicativo, 
pelo site, pelo WhatsApp (11) 
2795-2238, pelos totens de au-
toatendimento e pela rede cre-
denciada na região. Em caso de 
dúvidas, os clientes podem en-
trar em contato com a Ouvido-
ria da concessionária pelo tele-
fone08000173536”, diz a nota. 

Entenda o caso
Após uma ação civil pública 

movida pela Defensoria Públi-
ca do Estado do Rio de Janeiro 
(DPRJ), a Defensoria Pública 
da União (DPU) e o Minis-
tério Público Federal (MPF), 
a Justiça Federal do Rio de Ja-
neiro determinou, em caráter 
liminar, a suspensão das multas 
indevidas cobradas aos moto-
ristas pelo sistema de pedágio 
Free Flow da Concessionária 
Rio SP (CCR RioSP) na Rio-
-Santos. 

A ação foi direcionada con-
tra a União, a CCR RioSP e a 
ANTT. O motivo principal da 
ação foi a adoção do sistema de 
cobrança eletrônica de pedá-
gio chamado “Free Flow” pela 
concessionária, com aval da 

ANTT, em caráter experimen-
tal. Motoristas que trafegam 
pela Rodovia Rio-Santos rela-
tam falhas no sistema.

Antes do ajuizamento da 
ação, o 2º Núcleo Regional de 
Tutela Coletiva expediu ofícios 
à Concessionária RioSP, mas os 
ofícios não foram respondidos. 
A DPRJ ofereceu atendimento 
a assistida(o)s multada(o)s, de-
vido à falha no sistema. Princi-
palmente de pessoas que utili-
zam o carro como instrumento 
de trabalho.

De acordo com a defensora 
pública Flávia Mac Cord, entre 
as falhas do sistema destaca-se 
o fato de ele não registrar as 
passagens pelo pedágio corre-
tamente:

 — Os motoristas recebiam 
multas e pontos na carteira por 
evasão de pedágio. O sistema 
ainda é experimental, esteve 
em fase de implementação por 
três meses, sem a cobrança de 
multa, mas depois começaram 
a cobrar, em situações indevi-
das, sem atestar a regularidade 
e sem transparência nas infor-
mações prestadas.

Liminar
Na liminar dada pela Justiça 

Federal foi determinada a sus-
pensão de todas as penalidades 
aplicadas pela ANTT com base 
no mesmo fundamento desde 
o início da implementação do 
sistema Free Flow.

A decisão também determi-
nava ainda a anulação de todos 
os autos de infração lavrados 
pela ANTT com base no Art. 
209-A, bem como a anulação 
de todas as penalidades. E de-
termina à agência a adoção de 
um prazo de cinco anos para o 
pagamento das tarifas.

A Ação Civil Pública in-
dicou a escassez de pontos de 
atendimento presenciais acessí-
veis aos consumidores, além de 
penosos entraves burocráticos 
para o pagamento da tarifa e do 
abuso do poder de polícia da 
ANTT, ao lavrar indiscrimina-
damente autos de infração por 
evasão de pedágio, desconside-
rando o caráter experimental 
do sistema de cobrança.

Com informações do site 
da Defensoria Pública do Rio

Reprodução CCR

Ação ocorreu após reclamações da cobrança automática de pedágio, o ‘Free-Flow’

Novas ruas de Volta Redon-
da entram em obras esta semana 
com a colocação de novo asfal-
to, uma obra feita pela prefeitu-
ra em parceria do com o governo 
do Estado. Os principais bairros 
que terão obras são o Santa Rita 
do Zarur e Volta Grande III. 

Neste último, as equipes ini-
ciaram a fresagem de um trecho 
da Avenida Beira-Rio para que, 
em breve, a via receba a massa 
asfáltica. No Santa Rita do Za-
rur, as equipes já iniciaram os 
trabalhos de preparação do solo 
também nesta segunda-feira.

Mais bairros
O novo asfaltamento tam-

bém avançou no bairro Retiro, 
com as equipes iniciando nesta 
segunda-feira os trabalhos na 
Rua Goiás. O serviço também já 
está adiantado na Rua Fortaleza, 
onde, no total, serão executados 
cerca de três mil metros quadra-
dos de asfalto. 

Ainda no Retiro, a Rua 9 de 
Julho já foi fresada e logo rece-
berá a nova pavimentação. O 
bairro também já foi contempla-
do com novo asfalto na Avenida 

Floriano e em trechos da Aveni-
da Antônio de Almeida.

O prefeito Antonio Francis-
co Neto destacou o avanço nas 
frentes de trabalho e a conclusão 
dos serviços em diversas locali-
dades.

“Já avançamos bastante tam-
bém no Santa Cruz, que incluiu 
outros serviços de infraestrutu-
ra, como drenagem, calçadas e 
meio-fio. São diversas localida-
des que estão recebendo o novo 
asfalto, e agradeço mais uma 
vez ao Governo do Estado por 

essa parceria, que está ajudando 
Volta Redonda a melhorar cada 
vez mais. Temos muito trabalho 
pela frente e estamos no cami-
nho certo”, frisou Neto.

Com previsão de mais de 
300 ruas e avenidas para rece-
ber o novo asfalto em Volta Re-
donda, a melhoria já beneficia 
bairros como Aterrado, Açude, 
Roma, Vila Santa Cecília, Pinto 
da Serra e Santo Agostinho.

Saae-VR
O Saae-VR firmou uma par-

ceria com a Uerj e com o Comi-
tê da Bacia da Região Hidrográ-
fica do Médio Paraíba do Sul 
para a instalação de uma sonda 
que tem a finalidade de moni-
torar a qualidade da água em 
tempo real. Na última semana, 
uma comissão de membros es-
teve pela primeira vez na Esta-
ção de Tratamento de Água do 
Belmonte, para avaliar o local da 
instalação da sonda, incluindo 
um painel solar e pluviômetro, 
instrumento usado pra medir e 
coletar chuvas.

Mais ruas de Volta Redonda entram 
em obras de novo asfaltamento

Divulgação/Secom

Obras 
começam 
essa semana 
em mais 
dois bairros 
de Volta 
Redonda

A quadrilha Dona Junina foi 
a grande campeã do Torneio de 
Ensaio, que faz parte da Federa-
ção Festrilha, realizado neste final 
de semana, no Parque Municipal 
de Eventos em Nilópolis, no Rio 
de Janeiro. O evento reuniu mais 
de 30 grupos, e Angra dos Reis foi 
representada pela campeã - Dona 
Junina, Zé Buscapé e Espigão.

A quadrilha Dona Junina 
sagrou-se campeã com a nota 
máxima, conquistando 150 
pontos nos três quesitos jul-
gados por cinco jurados. O 
Torneio Ensaio Festrilha faz 
parte do calendário estadual 
e as quadrilhas disputam mais 
três etapas: eliminatória, se-
mi-final e final.

Associação de 
quadrilhas

A participação dos grupos foi 
viabilizada pela Prefeitura de An-
gra dos Reis, por meio da Secre-
taria de Cultura e Patrimônio. As 
quadrilhas de Angra fazem parte 
da Liga Independente das Qua-
drilhas Juninas e Grupos Folclóri-
cos de Angra dos Reis (Liquajar) e 

da Associação de Quadrilhas Juni-
nas de Angra dos Reis (Acquajar).

Em Angra, as quadrilhas 
juninas já estão se preparando 
para o Arraiá du Abraão, que 
acontece de 12 a 14 de julho, na 
Vila do Abraão, na Ilha Grande, 
e para o Arraiá da Cidade, de 02 
a 04 de agosto, no Cais de Santa 
Luzia, no Centro.

Quadrilha de angra ganha destaque 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Semana de Enfermagem 
em Valença

B. Mansa inicia asfaltamento 
no Pátio de Manobras

Conclusão até o fim da semana

Nova logística para o trânsito

Mutirão

Audiência

Limpeza

Audiência II

O Centro Universitário de 

Valença (UniFAA) promo-

ve a 8° Semana Acadêmi-

ca de Enfermagem até o 

dia 16 de maio. Entre os 

objetivos do evento, estão 

promover o reconheci-

mento da profissão, pro-

porcionar experiências 

práticas e educativas aos 

estudantes, promover a 

troca de conhecimentos 

e fortalecer os laços com 

a comunidade. A progra-

mação inclui a interação 

com a população de Va-

lença. A atividade acon-

tece no espaço interno e 

externo da Arena UniFAA, 

no campus-sede. Os alu-

nos são desafiados a en-

frentar uma situação de 

grande catástrofe, lidan-

do com múltiplas vítimas.

A prefeitura de Barra 

Mansa informou que a 

partir desta segunda-feira 

(13) o trânsito no Centro 

da cidade sofrerá altera-

ções. As intervenções são 

necessárias para o asfalta-

mento da Avenida Dário 

Aragão, próximo à Praça 

da Liberdade; da Rua Oro-

zimbo Ribeiro; e da Aveni-

da Prefeito João Chiesse 

Filho (nas proximidades 

do Córrego Cotiara). De 

acordo com o secretário 

de Planejamento Urbano, 

Eros dos Santos, as ações 

fazem parte das obras do 

Pátio de Manobras. O pro-

jeto, esperado há 10 anos 

pelos moradores, deve ser 

finalizado ainda em 2024.

“Recentemente nós tive-

mos uma reunião com 

as equipes do Dnit (De-

partamento Nacional de 

Infraestrutura de Trans-

portes) e das empresas 

responsáveis pelas obras 

de readequação ferroviá-

ria. Pedimos que a popu-

lação compreenda que os 

transtornos causados são 

para o avanço da cidade 

a expectativa é que seja 

concluído até o final desta 
semana”, disse o secretá-

rio Eros.

O secretário de Ordem 

Pública, Capitão Daniel 

Abreu, afirmou que ha-

verá uma nova logística 

para o trânsito até ser 

encerrado os trabalhos. 

Ainda, para as próximas 

etapas, será necessário 

desviar o tráfego para a 

nova avenida aberta pelo 

Pátio de Manobras. Com 

isso, o ponto de ônibus 

também será realocado 

para esta via.

Resende realizará um 

novo mutirão de exames 

preventivos nesta quar-

ta-feira (15), em horário 

estendido, das 17h às 20h. 

Não será necessário fa-

zer o pré-agendamento; 

basta comparecer a uma 

das 16 unidades de saúde 

com o CPF ou cartão do 

SUS em mãos.

A Fundação Cultura de 

Barra Mansa, vai reali-

zar a Audiência Pública 

de apreciação do Plano 

Anual de Aplicação dos 

Recursos da Lei Aldir 

Blanc , nesta quarta-fei-

ra (15). A reunião será 

feita na plenária da Câ-

mara Municipal, das 18h 

às 20h.

O Projeto Mãos à Obra, 

de Quatis, está nos lote-

amentos São José 1 e 2 

até o dia 17 de maio. A 

ação oferece os serviços 

da Secretaria de Infra-

estrutura, como retira-

da de entulho, limpeza 

urbana, iluminação pú-

blica, manutenção de 

bueiros. 

A audiência será a última 

etapa de participação 

pública, servindo para 

apresentar o resultado de 

todos os processos ante-

riores. Após a finalização, 
começará o processo de 

regulamentação dos re-

cursos na cidade, para, 

em breve, serem libera-

dos os editais.

Divulgação

Paulo Dimas/PMBM

Evento começou nessa segunda (13) e vai até o dia 16

Trânsito sofrerá retenção da Avenida Dário Aragão 

‘Crise no Sul afetará preço do 
arroz’, afirma economista
Associação tranquiliza consumidores com relação ao abastecimento 

Por Thomás de Paula

O risco de faltar arroz nas 
prateleiras foi descartado pela 
Federação da Agricultura e Pe-
cuária do Rio Grande do Sul 
(Farsul), mas o aumento nos 
preços é dado como certo. A 
economista Sônia Vilela atesta 
que o excesso de especulação no 
mercado é determinante para 
causar um aumento significati-
vo nos preços do arroz.

“Há um excesso de especu-
lação. O Rio Grande do Sul é 
responsável por cerca de 10% 
da oferta de arroz e já foi feita 
quase toda a colheita. O que 
não se sabe ainda, é se houve 
avarias nos estoques, de qual-
quer forma, é um exagero o 
aumento de preços que alguns 
varejistas estão praticando”, 
afirmou a economista. 

Ela também diz que as in-
certezas dos consumidores e 
dos varejistas podem causar 
uma distorção nos preços: 
“Ainda não há redução de ofer-
ta na região e falta de estoques 
da mercadoria, mas as incerte-
zas colocaram o mercado em 
ebulição. Alguns consumido-
res estão estocando arroz, isso 
realmente causa uma distorção 
nos estoques e nos preços”, 
completa Sônia. Ela espera que 
entre 30 a 45 dias, o mercado 
possa voltar ao seu ponto de 
equilíbrio.

De acordo com os dados 
do Instituto Rio Grandense 
do Arroz (Irga), a colheita de 
arroz no Rio Grande do Sul 
chegou a 84% da área total 
prevista em 2024, o que corres-

ponde a 758.066 de um total 
de 900.203 de hectares de ar-
roz irrigado. Dos 142.137 hec-
tares restantes, 101.309 ainda 
poderão ser colhidos, pois 
22.952 hectares foram com-
pletamente perdidos e 17.903 
estão parcialmente submersos 
pelas águas. O Rio Grande 
do Sul é o maior produtor de 
arroz do Brasil, respondendo 
por cerca de 70% da produção 
nacional.

Segundo a nutricionista 
Camilla Moura, a falta de arroz 
pode impactar significativa-
mente na dieta das pessoas, já 
que o arroz é uma fonte impor-
tante de carboidratos e energia 
para muitas culturas ao redor 
do mundo, incluindo a brasi-
leira. Além disso, o arroz é uma 
fonte de diversos nutrientes 
essenciais, como vitaminas do 
complexo B e minerais. 

“O arroz é um alimento 
bastante essencial na nossa ali-
mentação devido à sua versati-
lidade e valor nutricional. No 
entanto, em caso de escassez, 
existem outros alimentos que 
podem substituir o arroz na 
dieta das pessoas, carboidratos 
complexos como tubérculos e 
raízes (batata doce, batata, ai-
pim, inhame, quinoa), macar-
rão. Esses alimentos também 
são boas fontes de carboidratos 
e nutrientes”, completou a nu-
tricionista.

Em uma tentativa de acal-
mar a população, Fábio Quei-
róz, presidente da Associação 
de Supermercados do Estado 
do Rio de Janeiro (Asserj), 
informou ao Correio Sul Flu-
minense que as primeiras li-
mitações de vendas de sacos 
de arroz para consumidores 
têm apenas caráter preventi-

vo. Ainda, o grande desafio 
no momento é fazer com que 
as cargas de arroz passem pelas 
estradas alagadas danificadas e 
saiam do Rio Grande do Sul 
sem danos consideráveis no 
produto. 

Segundo ele, a medida de 
restringir o volume na compra 
de arroz tem como objetivo 
evitar a injustiça social. Ele res-
salta que pessoas com maior 
capacidade financeira estavam 
estocando grandes quantidades 
de arroz e prejudicando famí-
lias menos favorecidas, já que 
a compra desenfreada para es-
tocar acaba causando aumento 
nos preços. Ele também sugere, 
assim como a nutricionista Ca-
milla Moura, que os consumi-
dores cogitem trocar o arroz 
por outros carboidratos nesse 
momento de incerteza.

*Estagiário

Thomás de Paula/CSF

A Asserj informa que limitações de vendas de arroz têm apenas caráter preventivo

Ipiabas recebeu nesse último 
final de semana de Dia das Mães, 
entre os dias 10 a 12 de maio a 
10ª edição da Rota da Cerveja. 
Esse festival, programado pela 
prefeitura de Barra do Piraí, 
através da Secretaria Municipal 
de Turismo e Cultura, levou mi-
lhares de pessoas para o distrito, 
que tiveram a oportunidade de 
degustar os diferentes tipos das 
cervejas artesanais e curtir diver-
sas atrações musicais disponíveis 
no local.

O secretário interino de Tu-
rismo e Cultura, Wagner Aiex, 
exalta a variedade de cervejas 
disponíveis. “O evento conta 
com diversos rótulos de chopes 
artesanais e especiais, dos mais 
variados estilos para agradar a 
todos os gostos. Isso sem falar 
das atrações musicais inéditas na 
região e a diversificada área gas-
tronômica”, afirmou.

A Rota da Cerveja trouxe 
grandes nomes da música na-
cional para Ipiabas, na sexta, 10, 
Leoni arrastou uma multidão 
na Praça do Avião ao som dos 
sucessos do Kid Abelha. Já no 

sábado, trazendo aquele senti-
mento de nostalgia dos anos 80, 
o 14 Bis movimentou o público. 
E no domingo, para comemorar 
o Dia das Mães, o festival encer-
rou ao som do Quartetinho.

Para o prefeito Mario Es-
teves, a Rota da Cerveja é um 
evento que resgata a caracterís-
tica cervejeira do distrito e mo-
vimenta o turismo local. “Esse é 

um evento que, de fato, traz um 
grande público para o distrito! 
Ipiabas é um local muito recep-
tivo para esse tipo de atração, a 
Rota da Cerveja trouxe pessoas 
para o local e elas puderam 
aproveitar ao máximo o final 
de semana. Esse tipo de festivi-
dade é importantíssima para o 
desenvolvimento de Barra do 
Piraí, por meio de eventos como 

esse conseguimos movimentar 
a rede hoteleira e, claro, o setor 
comercial. A Rota da Cerveja, 
assim como o Arraiá de Ipiabas 
e outros eventos que acontecem 
nesse distrito só vêm para so-
mar!”, finaliza o prefeito.

Ainda, neste mesmo fim 
de semana, durante o café que 
aconteceu no sábado (11) no 
Centro de Estímulo ao Desen-
volvimento no TEA (Trans-
torno do Espectro Autista), a 
prefeitura anunciou que irá dis-
ponibilizar um transporte des-
tinado inteiramente a atender o 
local e outro para que o segundo 
andar da unidade se torne uma 
área para tratamentos odonto-
lógicos para crianças com TEA.

O secretário interino de Saú-
de, Dione Caruzo, enfatizou 
um dos objetivos principais do 
governo: amparar aqueles que 
precisam. “Estou muito feliz 
com os trabalhos que estão sen-
do feitos. Estamos expandindo, 
fazendo mais por todos! Então, 
perto desse Dia das Mães, esta-
mos fazendo mais pelas mães 
atípicas”, disse o secretário.

Rota da Cerveja atrai grande público 
para ipiabas, distrito de Barra do Piraí

Divulgação/PMBP

Rota da Cerveja trouxe grandes nomes da música nacional

Por ana luiza Rossi

A família do Gabriel Florên-
cio, de 29 anos, está se mobilizan-
do para arrecadar qualquer valor 
para ajudar nas despesas extras 
para o procedimento de trans-
plante de medula. O jovem rece-
beu um diagnóstico de leucemia 
mieloide aguda há cerca de um 
ano, no Hospital Municipal Dr. 
Munir Rafful (HMMR).

Segundo a mãe, Simone 
Militão, a suspeita inicial era 

de dengue hemorrágica. No 
entanto, em menos de dez dias 
foi confirmada a leucemia em 
seu filho caçula. O quadro, se-
gundo a Pfizer, é o tipo mais co-
mum e mais agressivo da leuce-
mia. Conforme a medula óssea 
é atacada pelas células doentes, 
a pessoa costuma ter alterações 
no corpo que evoluem com 
bastante velocidade, como foi 
no caso de Gabriel.

Até o novembro, Gabriel foi 
internado por 40 dias ininter-

ruptos no Oncobarra Hospital 
do Câncer Barra Mansa e fez 
várias sessões de quimioterapia. 
No entanto, resultados afirma-
ram que não poderia ser feito 
novas sessões de quimio e que o 
jovem seria encaminhado para 
o Hospital do Câncer (Inca), 
no Rio de Janeiro, para passar 
por um transplante de medula 
óssea. Em dezembro, o hospital 
comunicou que foi achado um 
doador compatível e o procedi-
mento será realizado no próxi-

mo mês, em junho.
Com isso, Gabriel precisará 

ficar internado e em acompa-
nhamento semanal por pelo 
menos três meses na capital. 
Para isso, a família pede apoio, 
já que terá gastos com as medi-
cações no pós cirúrgico e com 
a estadia, de alto custo, por 
não conseguirem uma vaga no 
alojamento do hospital. Para 
quem quiser contribuir, é possí-
vel doar qualquer valor para o 
PIX (24)99929-7196.

Jovem pede ajuda para transplante
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Cresce o número de 

pessoas com deficiência 
qualificadas em tecnologia 
pelo programa do Serratec
Busca ativa e melhoria dos recursos de acessibilidade da 
Residência em TIC do Serratec levaram ao aumento de 82% 
de procura por parte do grupo, no último processo seletivo

A 
Residência em TIC 
do Serratec é uma ca-
pacitação por imersão, 
ágil e gratuita para a 
área de tecnologia, 

realizada pelo Serratec - Parque Tecno-
lógico da Região Serrana, em parceria 
com Firjan Senai, Sinditec, Senac, uni-
versidades, órgãos governamentais e 
empresas parceiras.

Trata-se de uma inovação social 
que visa ampliar a oferta de profissio-
nais para o crescente e dinâmico setor 
de tecnologia, orientar a capacitação às 
demandas do mercado e gerar impacto 
social. Desde 2019, quando foi criado, 
o programa já qualificou mais de mil 
profissionais digitais e vem transfor-
mando empresas de base tecnológica e 
a vida de centenas de pessoas na região.

Os resultados são auspiciosos, mas 
o Serratec vinha se sentindo insatisfeito 
com indicadores das ações afirmativas do 
Programa, segundo a Gerente Executiva 
do Parque Tecnológico, Thaís Ferreira, 
principalmente no que se referia à par-
ticipação de pessoas com deficiência - a 
quem vamos nos referir como “pessoas 
com diversidade funcional” e que abran-
ge um amplo espectro, incluindo pessoas 
com mobilidade reduzida, baixa visão, 
cegas, surdas, neuro diversas - como 
quem tem transtorno do espectro autista 
(TEA), por exemplo -, entre outras.

Ao longo dos quase cinco anos do 
programa, apenas 11 pessoas com di-
versidade funcional concluíram o cur-
so, sendo a maioria desse público com 
diversidade física, segundo o Serratec. 
“Apesar da política de ações afirmati-
vas, percebemos que o programa não 
vinha recebendo muitas candidaturas 
de pessoas com diversidade funcional. 
E fomos buscar entender o porquê. O 
desafio é muito grande, porque não 
basta disponibilizarmos as vagas, a 
comunicação precisa ser acessível e o 
ambiente precisa estar preparado para 
receber pessoas diversas, porque o 
“problema” não está nas pessoas e sim 
nas estruturas e esse ajuste de perspec-
tiva, de olhar, é fundamental para a 
mudança acontecer. Além de, claro, a 
comunicação”, explica Thaís.

Mas no último processo seletivo, 
iniciado em janeiro de 2024, o Pro-
grama registrou um aumento de 82% 
de interesse por parte desse público, se 
comparado com o ciclo de formação 
anterior, do segundo semestre de 2023. 
Esse indicador na inscrição também re-
fletiu na matrícula, com incremento de 
50% de pessoas com diversidade fun-
cional cursando o programa em 2024.1. 
“Fizemos adaptação do material didáti-
co, treinamento e recursos instrutivos 
para professores e monitores, estamos 
ajustando as etapas do processo seleti-
vo, recebendo assessoria continuada e 
aprendendo como podemos ser cada 
vez mais inclusivos para que o programa 
possa, realmente, oferecer oportuni-
dades para todas as pessoas. Além dos 
ajustes internos, também trabalhamos 
na busca ativa deste público e isso resul-
tou no maior índice que tivemos até o 
momento [considerando um ciclo de 
formação] de pessoas com diversidade 
funcional interessadas e, consequente-
mente, matriculadas. Celebramos mui-
to esse resultado, mas não posso negar 
que seguimos ainda com muito traba-
lho a fazer”, complementa a Gerente 
Executiva, ressaltando que as mudan-
ças estão sendo implementadas com o 
apoio da Biomob Soluções Inovadoras 
para Acessibilidade, startup especiali-
zada, associada ao Serratec e parceira do 
Parque Tecnológico na temática.

Para o ingresso na Residência em 
TIC do Serratec, candidatas e candida-
tos participam de um processo seletivo 
que não avalia currículo nem experiên-
cia anterior na área, mas o perfil cogni-
tivo para tecnologia e demanda alguns 
requisitos, como ter pelo menos o Ensi-
no Médio concluído (no quesito escola-
ridade), declarar baixa renda, morar nas 
cidades da Região Serrana participantes 
e apresentar disponibilidade para en-
carar a imersão de 770 horas em cinco 
meses. Além das ações afirmativas para 
pessoas com diversidade funcional, mu-
lheres, pessoas negras e quem estudou 
em escola pública também são públicos 
prioritários do Programa.

Mercado aquecido e 
oportunidades

Estudos feitos pela Brasscom - As-
sociação das Empresas de Tecnologia 
da Informação e Comunicação e de 
Tecnologias Digitais demonstram que 
as empresas brasileiras de tecnologia 
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devem demandar 797 mil talentos en-
tre 2021 a 2025, prevendo um déficit 
anual de 106 mil, ou 530 mil talentos 
nesses cinco anos. Ou seja, um mer-
cado com muitas oportunidades. Es-
tudos da mesma instituição também 
indicam que a presença de pessoas com 
diversidade funcional no mercado de 
tecnologia brasileira ainda é pequena. 
Apenas 0,8% das vagas do setor são 
ocupadas por esse público.

Quando perguntado sobre esse baixo 
índice, Valmir Souza, Diretor de Opera-
ções (COO - Chief Operating Officer) 
da Biomob, prefere, num primeiro mo-
mento, destacar que o ambiente da tec-
nologia é o mais propício para a inclusão 
de pessoas com diversidade funcional. 
“Apesar da inclusão ainda ser uma ques-
tão que precisa ser muito trabalhada, o se-
tor de TI, pelas atividades desenvolvidas, 
é uma excelente porta para a temática. 
Se houver um desenvolvedor surdo, mas 
que seja bom de codar [programar], não 
há muitos desafios ocupacionais a serem 
encarados, frente à diversidade funcional 
dele, por exemplo. Ou, se esse profissio-
nal programador for uma pessoa autista 
e tiver hiperfoco, vai render muito mais 
do que uma pessoa que não tem hiperfo-
co. Para pessoas cegas, ainda há muitos 
desafios nas ferramentas disponíveis, mas 
uma pessoa com essa diversidade fun-
cional pode ter um desempenho e boas 
contribuições em UX ou UI [áreas de 
atuação voltadas à experiência e à interfa-
ce de usuário]. Ou seja, se tem um setor 
que pode incluir e contratar pessoas com 
diversidade funcional é o de tecnologia”, 
destaca o COO, ressaltando, entretanto, 
que para que isso aconteça e o problema 
se transforme em uma oportunidade, 
“barreiras ainda precisam ser derrubadas 
e adequações, feitas, tanto nos processos, 
conteúdos e abordagens pedagógicas de 
programas de qualificação para tecno-
logia quanto mudanças de atitude, in-
fraestrutura, políticas e treinamento nas 
empresas. É preciso querer fazer, dar os 
primeiros passos”, conclui.

O Serratec reconhece que se tra-
ta de uma “jornada” e por essa razão é 
preciso falar sobre os aprendizados ad-
quiridos ao longo do caminho. “Além 

do que deu certo, temos também que 
falar sobre o que não funcionou e 
não funciona, porque acreditamos 
que erros cometidos e barreiras iden-
tificadas orientam para melhorias e 
podem apoiar também outras organi-
zações que estão comprometidas com 
a agenda”, destaca Cicília Paraquett, 
coordenadora da Residência em TIC 
do Serratec. “Houve uma ocasião, por 
exemplo, em que recebemos uma can-
didata com baixa visão, mas ela não 
conseguiu dar prosseguimento ao pro-
cesso seletivo porque uma das etapas 
não estava preparada para pessoas com 
a diversidade funcional que ela trazia. 
Fizemos ajustes no processo seletivo e 
ainda seguimos empreendendo melho-
rias. Cada pessoa com diversidade fun-
cional que procura o programa é uma 
oportunidade para melhorarmos nos-
so processo e nossos recursos”, avalia a 
coordenadora.

O Serratec também acredita que 
para mudar essa realidade é preciso o 
envolvimento de toda uma cadeia. “É 
uma jornada desafiante, mas gratifi-
cante. Percebemos que não estamos 
sozinhos quando passamos a encontrar 
novos parceiros no caminho, sejam 
instituições especializadas no assunto, 
sejam parceiros executores, fornecedo-
res, consultores, professores, empresas, 
pessoas que atuam nos diversos setores 
e passam a se comprometer com mu-
dança”, comemora Cicília, trazendo o 
exemplo do parceiro Senai, que a partir 
deste ciclo de formação incorporou ao 
corpo docente uma pessoa intérprete 
de libras para apoiar um aluno surdo e 
os professores do Programa. “Ficamos 
muito felizes de ter a oportunidade de 
contribuir para que o programa seja 
mais acessível e adequado. Comparti-
lhamos desse olhar da inclusão e é gra-
tificante ter a oportunidade de trazer 
uma educação de qualidade e adequa-
da para todos os participantes”, sinaliza 
Milena Cariello, Coordenadora Ope-
racional de Educação Profissional da 
Firjan/Senai.

Um desses novos profissionais 
digitais e com diversidade funcional 
formados pela Residência em TIC do 

Serratec é o Lucas Seljan, que tem 26 
anos, mora em Petrópolis e tem sín-
drome de Treacher Collins, uma má 
formação crânio-facial que pode gerar 
perda auditiva e de visão. Lucas cursou 
o Programa em 2023.2 e conta que 
precisou de apoio durante o curso, es-
pecificamente em questões que envol-
viam a necessidade de interação social 
para o processo de aprendizado. “Foi 
uma jornada intensa, com muitos altos 
e baixos, porque o curso é puxado. Os 
desafios se intensificaram um pouco 
mais porque houve momentos, nas au-
las, nos trabalhos em grupo, em que eu 
tinha dificuldades de compreender por 
conta da minha perda auditiva. Mas 
tanto professores, quanto monitores 
e colegas sempre tiveram paciência e 
disposição de querer ajudar. Senti aber-
tura para pedir que repetissem, sempre 
que eu precisava. Além disso, o fato do 
curso ser à distância, me possibilitan-
do usar os meus recursos a partir da 
minha casa, conseguir assistir às aulas 
com o som alto, no meu ambiente, isso 
também ajudou muito”, lembra Lucas, 
que hoje está empregado como desen-
volvedor de automação no Centro de 
Serviços Compartilhados da Orange 
em Petrópolis - uma empresa global 
de origem francesa e uma das princi-
pais operadoras de telecomunicações 
e provedora de serviços digitais para 
empresas multinacionais do mundo 
-, associada ao Serratec e parceira do 
Programa. Na função profissional que 
exerce atualmente, Lucas conta que, da 
mesma forma, não encontra nenhum 
desafio técnico frente a sua diversida-
de funcional, “senão as dificuldades 
que eu já levo em toda minha vida, 
por conta da perda auditiva”. Lucas ini-
ciou uma graduação em jogos digitais 
e trancou para fazer a Residência. Ele 
tem planos de logo retomar o curso 
de formação, “assim que percorrer um 
pouco mais esta etapa inicial na Oran-
ge, que tem requerido bastante de mim 
para me aprofundar nas tecnologias 
com as quais a empresa opera”. E, ao 
ser perguntado sobre o futuro: “Quero 
aprender mais de automação e quero 
desenvolver meus próprios jogos digi-

tais. Esse é meu sonho, entrar no mer-
cado de jogos digitais brasileiro com 
jogos que eu possa criar”, conclui.

“Adaptar nosso programa de quali-
ficação profissional é importante e um 
grande avanço, mas também devemos 
ir além, apoiar as empresas, que devem 
ser encorajadas e precisam estar, de ver-
dade, preparadas para a diversidade, 
para acolherem esses profissionais. Ve-
remos resultados reais quando pessoas 
com diversidade funcional consegui-
rem se capacitar, ingressar no merca-
do de tecnologia, serem valorizadas, 
reconhecidas e prosperarem a partir de 
suas capacidades, habilidades e compe-
tências. Aí teremos reconhecido que o 
trabalho foi plenamente bem sucedi-
do”, conclui Thaís.

Sobre o Serratec
O Serratec – Parque Tecnológico 

da Região Serrana é uma instituição 
de ciência e tecnologia (ICT) privada, 
sem fins lucrativos e de interesse públi-
co. Principal indutor de negócios em 
TI do interior do estado do Rio de Ja-
neiro, o Serratec é um parque tecnoló-
gico em desenvolvimento e também o 
mais abrangente do interior fluminen-
se, abarcando as cidades de Petrópolis, 
Teresópolis, Nova Friburgo e Areal. 
Liderado pelo setor empresarial, con-
templa em sua governança universida-
des, centros de pesquisa, instituições 
governamentais e agências de fomento. 
Tem suas ações voltadas ao fomento do 
arranjo produtivo de empresas de base 
tecnológica da região, empreendedoris-
mo e novos negócios, além de Pesquisa, 
Desenvolvimento e Inovação (PD&I) 
aplicada e formação de pessoas para a 
área de tecnologia da informação e co-
municação (TIC). Constituído em ju-
nho de 2019, reflete o amadurecimento 
de um processo que começou há mais 
de 30 anos, incluindo o nascedouro da 
Petrópolis-Tecnópolis. Atualmente, o 
setor de tecnologia da região reúne mais 
de 400 empresas, fatura mais de 1,1 bi-
lhões de reais e gera cerca de cinco mil 
postos de trabalho, desenvolvendo pro-
jetos estratégicos em tecnologia no Bra-
sil e no exterior.


